مذكرة النحو الصف الثالث الثانوي 2020

الوحدة الثانية : الأبنية والمصادر

صياغة المشتقات أولا : اسم الفاعل 

أولا : من الفعل الثلاثي  

يصاغ دائما على وزن (فاعِل) بزيادة ألف بعد الحرف الأول وكسر الحرف الثاني بعد الألف مباشرة وقد تحدث بعض التغيرات نلاحظها فيما يلي : 

1) إذا كان الفعل مهموز الوسط ( سأل ، سأم ) تكتب الهمزة على نبرة لمناسبة الكسرة يصبح (سائِل، سائم) 

2) إذا كان الفعل مهموز الأول (أمر ، أمن ) ترسم الألف مع الهمزة مدا يصبح ( آمِر ، آمِن ) 

3) إذا كان الفعل مهموز الآخر (بــدأ ، قــرأ) ترسم الهمزة على ياء ولا تحذف (بـــادئ ، قـــارئ)

4) إذا كان الفعل ثلاثي مضعف (مــدَّ ، هـــمَّ ) يبقى التضعيف ولا يفك (مــــــادّ ، هــــــــامّ) 

5) إذا كان الفعل معتل الوسط (قال،مال،عاد) يصبح حرف العلة همزة على نبرة (قـائـِل، مـائــِل ، عـائـِد) 

6) إذا كان الفعل معتل الآخر (قضى ، دعا) يصبح حرف العلة ياء لمناسبة الكسرة ويحذف الياء في حالة الاسم النكرة المرفوع أو المجرور وتثبت في غير ذلك يصبح الاسم (قـاضٍ، قـاضيــًا،القـاضي ، قـاضـيهم) 

من الفعل غير الثلاثي : 

يصاغ اسم الفاعل على صورة الفعل المضارع المبني للمعلوم مع قلب حرف المضارعة ميما مضمومة وكسر ما قبل الآخر ويراعي ما يلي 

1) حرف العلة الأوسط يقلب ياء ويثبت (استعان، يستعين، مستعين) 

2) حرف العلة في آخر الكلمة يقلب ياء ويحذف إذا كان الاسم نكرة مرفوعا أو مجرورا ويثبت في غير ذلك نحو : (استدعى ، يستدعي ، مستدعٍ ، مستدعيا ، المستدعي)

3) الهمزة في وسط الكلمة ترسم على نبرة نحو : (أبأس ، يبئس ، مبئس)

4) الهمزة في آخر الكلمة ترسم على ياء وتثبت نحو : (أبرأ ، يبرئ، مبرئ) 

ثانيا : صيغ المبالغة 

تصاغ من الفعل الثلاثي دائما على واحد من الأوزان الآتية : 

فعيل  : رحيم ، جليل ، بريء ، عميم ، قويم                - فـَعول : غفور ، شكور ، عطوف ، حنون 

فعّال  : غفار ، تواب ، رزاق ، وهاب ، فعال ، مشاء ، هماز 

مـِفعال : مهذار ، مقدام ، معوان ، معطاء                  - فـَعـِل  : فطن ، حذر ، يقظ ، نذر ، 

وتأتي من غير الثلاثي أحيانا نحو: مغوار من أغار ، مقدام من أقدم ، معوان من أعان ، دراك من أدرك ، نذير من أنذر ، بشير من بشَّر ، معطاء من أعطى ، زهوق من أزهق  

يلاحظ :  الكلمات مثال ( قويّ ، شجيّ ، ذكيّ ) وأمثالها يصح اعتبارها صيغ مبالغة 
ثالثا : اسم المفعول

يصاغ من الفعل الثلاثي 

المبني للمجهول على وزن المفعول بزيادة ميم مفتوحة في أوله واو قبل الآخر وقد تحدث بعض التغيرات مثل :
1) الفعل المهموز الوسط ( سأل ، سأم ) ترسم الهمزة على نبرة ( مسئول ، مسئوم منه ) 

2) المهموز الآخر ( بدأ ، قرأ ) ترسم الهمزة على السطر ( مبدوء ، مقروء ) 

3) الفعل المضعف ( مــدَّ ، همَّ ) يفك التضعيف ( ممدود ، معدود ) 

4) الفعل المعتل الوسط ( قال ، باع ) يرد حرف  العلة إلى أصله ( و ، ي ) ثم يصاغ بزيادة الميم المفتوحة في أوله فقط  يصبح ( مــَـقـول ، مــَـبـيـع ) ويكون وزنه (مفعل)  لاحظ الكلمة مكونة من أربعة أحرف فقط الحرف الثالث إما حرف الواو أو حرف الياء  أمثلته ( مصون ، مجول فيه ، مَهين ، مَدين )  

5) الفعل المعتل الآخر ( قضى ، دعــا )  يرد حرف العلة إلى أصله ( الواو ، الياء) ثم نزيد في أوله حرف الميم المفتوحة وندغم حرف الواو في حرف العلة الأصلي فيكون في آخر الكلمة واو مشددة  أو ياء مشددة ويكون الوزن ( مفعول ) يصبح ( مــَـقـضـيّ ، مــَـدعـــوّ ) مثل  (مبنيّ ، مهديّ ، منسيّ ، مرميّ ، مرجوّ ، معفوّ عنه  ، مصفوّ)  

من الفعل غير الثلاثي : 

يصاغ اسم المفعول على صورة الفعل المضارع المبني للمجهول مع قلب حرف المضارعة ميما مضمومة وفتح ما قبل الآخر ويراعي ما يلي       1) حرف العلة الأوسط يقلب ألف ويثبت (استعان، يُستعان، مُستعان) 

2) حرف العلة في آخر الكلمة يقلب ألف ويثبت نحو : (استدعى ، يُستدعى ، مُستدعى )

3) الهمزة في وسط الكلمة ترسم على ألف نحو : (أبأس ، يبأس ، مبأس)

4) الهمزة في آخر الكلمة ترسم على ألف وتثبت نحو : (أبرأ ، يُبرأ، مُبْرأ) 

ملحوظة :   كل ما سبق من المشتقات يأتي على صورة ( المفرد بنوعيه ، والمثني بنوعيه ، والجمع المذكر السالم والجمع المؤنث السالم ) يجب ألا يستخرج جمع التكسير ولا الكلمات الدالة على الذات أو الوظيفة لأن المشتقات موضوعة للوصف أصلا بمعنى إذا وجدنا كلمة (عمال ، شباب) لا علاقة لها بالمشتقات العاملة كذلك إذا وجدنا (محمد ، محمود ، سامي ، بديع) أعلام لأشخاص لا علاقة لها بالمشتقات العاملة 
شروط عمل المشتقات الثلاثة 

1) المعرف بــ(أل) يعمل بلا شرط ويكون سبب عمله أنه معرف بــ( أل) 

قال تعالى : { أَخْرِجْنَا مِنْ هَـذِهِ الْقَرْيَةِ الظَّالِمِ أَهْلُهَا } الظالم : نعت سببي مجرور   - أهلها : فاعل مرفوع 

2) إذا كان المشتق نكرة فلا بد أن يكون :    - معتمدا على موصوف (يكون المشتق نعتا) 
مثال : (هذا عمل مخطط منهجه) - مخطط : نعت سببي مرفوع   - منهجه : نائب فاعل مرفوع  

- مخبر به ( المشتق يكون خبرا ) 
مثال : (المؤمن شكور نعمة ربه) - شكور : خبر مرفوع         - نعمة : مفعول به منصوب

- معتمد على نفي أو استفهام 
مثال : (هل عائدٌ القدسُ إلينا ؟)  - عائد : مبتدأ مرفوع          - القدس : فاعل مرفوع (سد مسد الخبر)

- معتمد على نداء (الشبيه بالمضاف)

مثال : (يا سميعا دعائي أجبني)   - سميعا : منادى منصوب   - دعائي : مفعول به منصوب  

ملحوظة : 1) معمول المشتق هو الاسم الذي يأتي بعده ويتعلق به ويكون (الفاعل ، المفعول به) مع اسم الفاعل وصيغ المبالغة ، ويكون (نائب المفعول ، والمفعول به الثاني) مع اسم المفعول 

2) إذا جاء بعد المشتق العامل شبه الجملة فقط يكون المعمول في هذه الحالة ضميرا مستترا 

مثال : (الخلق كلهم عائدون إلى ربهم) المشتق (عائدون) والذي جاء بعده شبه الجملة (إلى ربهم) والمعمول في هذه الحالة يكون (الضمير المستتر) وتقديره (هم) 

3) حتى يسهل عليك إعراب الاسم المتعلق بالمشتق بسهولة اتبع ما يأتي : 

قدم الاسم على المشتق فإذا استقام الكلام فهذا الاسم (فاعل أو نائب فاعل) ، وإذا لم يستقم الكلام فهذا الاسم (م. به) 

مثال : (الذكي يقظٌ عقله) المشتق (يقظ) والاسم بعده (عقله) نقدم هذا الاسم فيصبح (الذكي عقله يقظ) استقامت الجملة الآن نقول : عقله : فاعل مرفوع 

مثال : (التقي هازمٌ الشهوات) المشتق (هازم) والاسم بعده (الشهوات) نقدم الاسم (التقي الشهوات هازم) لا يستقيم الكلام الآن نقول : الشهوات : مفعول به منصوب 
سؤال يخص المشتقات

س) ضع مشتقا مناسبا مكان الفعل الذي تحته خط في الجملة

1) يسمع الشباب النصيحة  (لاحظ الفعل في هذه الجملة يقع في أولها وهو مبني للمعلوم )

فاتبع ما يلي :    أولا : ضع أداة الاستفهام (هل) قبل الجملة : (هل يسمع الشباب النصيحة ؟ )  

ثانيا : حول الفعل إلى اسم الفاعل او المبالغة نكرة منون رفعا فقط : 

- (هل سامعٌ الشبابُ النصيحةَ ؟)  يعرب المشتق دائما : مبتدأ مرفوع        الشباب : فاعل مرفوع سد مسد الخبر

2) تُسمَع النصيحة   (لاحظ الفعل مبني للمجهول اتبع ما سبق لكن هات اسم المفعول فقط)

- هل مسموعةٌ النصيحة  يعرب المشتق مبتدأ مرفوع،النصيحة : نائب فاعل سد مسد الخبر 

3) " العلم يقدم النفع للناس" ( الفعل هذه المرة وسط الجملة وهو مبني للمعلوم )

أولا : تبقى على صورتها ويحول المشتق منون حسب موقعه ويعرب ما بعده فاعل أو مفعول حسب الجملة                         - العلمُ مقدِّمٌ النفعَ للناس  

ثانيا : تبقى الجملة على صورتها ويحول المشتق دون تنوين ويعرب ما بعده مضافا إليه  - العلمُ مقدمُ النفعِ للناس 
أسلوب التفضيل 

صورته عند الاستخراج :

1) - (أفعل) للمذكر نحو: (أفضل) و (أكبر) وهو ممنوع من الصرف للوصفية ووزن الفعل

2) -  (فعلى) للمؤنث نحو: (فضلى) و (كبرى) وهو ممنوع من الصرف مختوم بألف التأنيث

ولا يجوز استخراج (فعلى) اسم تفضيل إلا إذا كانت معرفة بأل (الكبرى) ، أو مضافة إلى معرفة (كبرى الطالبات) فإن جاءت نكرة لا تكون اسم تفضيل  

3) - ما حذفت همزة (أفعل) منه وهو ثلاثة ألفاظ : (خير ،وشر ،وحب) لكثرة الاستعمال 

قاعدة هامة :   يأتي اسم التفضيل المعرف بأل والمضاف إلى معرفة في صورة المفرد ، والمثنى ، والجمع 

ويكون كما يأتي : -  الأفعل - الأفعلان ( الأفعلين) - الأفاعل ( الأفعلون ، الأفعلين) 

- الأكرم - الأكرمان ، الأكرمين - الأكارم (الأكرمون الأكرمين)

- الفعلى - الفعليان (الفعليين) - الفعليات (الفُعَل)   - الكبرى - الكبريان (الكبريين) - الكبريات ( الكُبَر) 

صياغته :لا يصاغ اسم التفضيل إلا من فعل استوفى شروط فعلي التعجب (انظرها في التعجب) . 

حالات اسم التفضيل وحكمه

لاسم التفضيل أربع حالات:    1) - أن يكون نكرة مجردا من (أل و الإضافة)

2) - أن يكون نكرة مجردا من أل و مضافا إلى نكرة 

3) - أن يكون معرفا بـ (أل)                 4) - أن يكون نكرة مجردا من أل و مضافا إلى معرفة

أولا : أن يكون نكرة مجردا من (أل و الإضافة)  يجب فيه أمران:

- أن يكون مفردا مذكرا (أفعل) دائما نحو قوله تعالى {ليوسف وأخوه أحب إلى أبينا منا} 

- أن يأتي بعده حرف الجر  (من) جارة للمفضل عليه، وقد تحذف .

ثانيا : أن يكون نكرة مجردا من أل و مضافا إلى نكرة يجب فيه أمران :

- أن يكون مفرد مذكر (أفعل) دائما مثل المجرد من أل والإضافة 

- يلزم في المضاف إليه أن يطابق الموصوف نحو "محمد أفضل رجل" و "المحمدان أفضل رجلين" و "هند أفضل امرأة" و "الهندان أفضل امرأتين" و "الهندات أفضل نساء" 

ثالثا : أن يكون معرفا بـ (أل) يجب فيه أمران:

- أن يكون مطابقا لموصوفه نحو: "محمد الأفضل" و "هند الفضلى". و "المحمدان الأفضلان" و "المحمدون الأفضلون" و "الهندات الفضليات أو الفضل".                       - ألا يؤتى معه بـ "من".

رابعا : أن يكون نكرة مجردا من أل و مضافا إلى معرفة جاز فيه أمران :

- جازت المطابقة كقوله تعالى: {أكابر مجرميها} ، {هم أراذلنا}  

- يأتي مفردا مذكرا ، قال تعالى: {ولتجدنهم أحرص الناس على حياة} 
قاعدة هامة جدا : تخص تحويل (أفعل) إلى (فُعْلَى) 

لتحويل صيغة (أفعل) إلى صيغة (فعلى) اتبع الخطوات الآتية :1) - حذف الهمزة من كلمة (أفعل).. تصبح (فعل) 

2) – ضم الحرف الأول وتسكين الحرف الثاني (فُعْل) 

3) زيادة ألف في آخر الكلمة ترسم (ى) ما لم تسبقها ياء ، فإذا سبقتها الياء ترسم (ا) 

مثال : أكبر ... (كُبْر) ... (كُبْرَى)         مثال : أعلى ...(عُلْى) ... (عُلْيَـــا)
اسم الزمان والمكان 

- يصاغ  اسم الزمان والمكان على وزن ( مَـفـْعَـل ) من الفعل الثلاثي : 

أولا : الثلاثي المعتل الآخر (رمى، هدى ، وعى، وقى ، دعا ، جثا ، قضى ،هوى ، سعى) 

ثانيا : الثلاثي الصحيح مضموم العين في المضارع (يكتـُب ، يخرُج ، يرقـُد ، يمكـُث ، ينشُر )

ثالثا : الثلاثي الصحيح مفتوح العين في المضارع (يقبَل ، يبعـَث ، يرأَف ، يعجَز ، يقرَب )

وتكون صورته هكذا : مرمَى ، مكتَب ، مقبَل .. كلها على وزن مفعل بفتح العين . 

- يصاغ اسم الزمان والمكان على وزن ( مَـفـْعـِل ) من الفعل الثلاثي :

أولا : الثلاثي المثال الواوي ( معتل الأول بالواو فقط ) (وعد ، وصل ، وقف ، وصف ، وهن )

ثانيا : الثلاثي الصحيح مكسور العين في المضارع (يعصِف ، يعزِل ، يعزِف ، يهبِط ، ينزِل )

وتكون صورته هكذا : موعـِد ، معزِل .. على وزن مفعل بكسر العين 

ملحوظة : يجوز أن يأتي اسم الزمان والمكان مختوم بتاء التأنيث ( مدرسة ، مكتبة ، منطقة ) 

يصاغ اسم الزمان والمكان من الفعل غير الثلاثي (رباعي، أو خماسي ، أو سداسي ) .. أن نضع مكان حرف المضارعة ميما مضمومة ونفتح ما قبل الآخر(صورة  اسم المفعول) 
المصدر الميمي
اسم يشتق من الفعل يدل على حدث مجرد من الزمن يبدأ بميم زائدة تميزه عن المصدر العادي
- قال تعالى : {غُفْرَانَكَ رَبَّنَا وَإِلَيْكَ الْمَصِيرُ }                    -  المصير = الصيرورة

- قال تعالى : {وَسَيَعْلَمُ الَّذِينَ ظَلَمُوا أَيَّ مُنقَلَبٍ يَنقَلِبُونَ}         - منقلب = انقلاب

- قال تعالى : {إِلَى رَبِّكَ يَوْمَئِذٍ الْمَسَاقُ }                         - المساق = السوْق 

- قال تعالى : { إِلَيْهِ أَدْعُو وَإِلَيْهِ مَآبِ }                           - المآب = الأوبة

ملحوظة : المصدر الميمي يصلح مكانه المصدر الصريح ولا يوضع مكانه الفعل المضارع .

طريقة صياغته

أولا  من الفعل الثلاثي : يصاغ علي وزن ( مَفعَــل ) بفتح العين إذا كان الفعل

إذا كان الفعل الثلاثي :  معتل الآخر و اللفيف والصحيح ومعتل الوسط 

(سعى - هوى - وقى - ذهب - قال)  تصبح (مسعَى - مهوَى - موقَى - مذهَب - مقَال )

وشذَّ منها : (المزيد - المصير - المرجع - المسير - المغفرة - المحيص - المبيت) حيث جاءت على 
(مـَفْـعِـل) بكسر العين والأصل أنها على ( مَــفْــعَــل ) بالفتح 

ثانيا : يصاغ علي وزن ( مَفعِـل ) بكسر العين

أ) إذا كان الفعل الثلاثي مثالا واويا أي أوله حرف العلة الواو وآخره صحيح : 

( وثق . وسم  ، وقف ، وصل ، وضع ) تصبح ( موثِق ، موسِم ، موقِف ، موصِل ، موضِع )

ثانيا : من الفعل غير الثلاثي

يصاغ على وزن اسم المفعول ( الاسم أوله ميم مضمومة وفتح ما قبل الآخر)

( أرسل ، انقلب ، استخرج )  تصبح  ( مُــرْســَــل  ، مُـنْقـلَـب ، مُسْتـخْــرَج ) 

وأمثلته في القرآن : 

قال تعالى : {وَقُل رَّبِّ أَدْخِلْنِي مُدْخَلَ صِدْقٍ وَأَخْرِجْنِي مُخْرَجَ صِدْقٍ}

قال تعالى : {وَسَيَعْلَمُ الَّذِينَ ظَلَمُوا أَيَّ مُنقَلَبٍ يَنقَلِبُونَ}         

قال تعالى : {وَأَنَّ إِلَى رَبِّكَ الْمُنتَهَى }

س) كيــــف يمكننـــــا التفـريـــــق بيــــن هـــذه المشتقـــات ؟ 

اسم المفعول : يصف ما قبله ويصح وضع الفعل المضارع المبني للمجهول مكانه 

مثال : يدخل المؤمن الجنة مفتحة له الأبواب تساوي (يدخل المؤمن الجنة تُفْتَّح له الأبوابُ )

اسم المكان والزمان : يتعلقان بما بعدهما ويكون ما بعدهما مضافا إليهما ويصح أن نضع مكانهما المصدر الصريح مسبوقا بكلمة (مكان ، زمان) أو أن نضع مكانهما الفعل المضارع ومعه شبه الجملة ( منه أو فيه ) 

مثال : الأرض مستقر الإنسانِ  = الأرض (مكان) استقرار الإنسان 
ويمكن وضع الفعل المضارع ومعه شبه الجملة = الأرض يستقر فيها الإنسان 

المصدر الميمي : ليس في جملته ما يدل على الزمان أو المكان ولكن يدل على المصدرية بمعنى أننا يمكن أن نضع مكانه المصدر الصريح مباشرة  مثال : مستقر السعادة يكمن في التعاون  = (استقرار) السعادة يكمن في التعاون 
ســـؤال الامتحـــــان

ضع كلمة (سعى) بحيث تكون اسم مكان ، اسم زمان ، مصدرا ميميا في جمل من تعبيرك 

كون دائما جملة مكونة من :

أولا : (الفعل + فاعل + اليوم + إلى ، في ، عن + المسجد) + المشتق (مفعــَل ، مفعــِل)

- سعى الرجل اليوم إلى المسجد ( مسعى) .... مصدر ميمي  

ثانيا : (اليوم مبتدأ + المشتق + الفاعل )             - اليوم مسعى الرجل ..... اسم زمان 

ثالثا : ( المسجد مبتدأ + المشتق + الفاعل )         - المسجد مسعى الرجل ......... اسم مكان 

المصـــدر الصنـــــــاعــيُّ
يُصاغُ مِنَ الاسم مصدرٌ  يُسمَّى :( المصدرُ الصِّناعي )

وتكون صياغته : بزيادة ياءٍ مُشَدَّدة مكسور ما قبلها ، بعدَها تاءٌ مربوطة  مثل :
( الحُرِّيَّة . الإِنْسانِيَّة . الحَجَريَّة .الوَطنيَّة . الهَمَجِيَّة  . المَسْئوليَّة ) .

وأصلها : ( الحر . الإنسان . الحجر .الوطن . الهمج. المسئول ) ثم زيدت في نهايتها (يـَّ) ياء مشددة و (ة) تاء التأنيث المربوطة فصارت كما سبق وكذلك مع كل اسم يراد صياغته

س ) مـــم يصــــاغ المصـــــدر الصناعـــي  ؟ 

يصاغ من "( اسم الفاعل ،اسم المفعول ، اسم التفضيل ، المصادر الصريحة ، اسم الذات ، الأسماء الجامدة ) نحو : جاهل = جاهلية  - مسئول = مسئولية  - أفضل = أفضلية  -اشتراك = اشتراكية     

إنسان = إنسانية  -قوم = قومية 
كمت يصاغ من بعض الكلمات الأجنبية المترجمة نحو: الديمقراطية ، الأرستقراطية ، البيروقراطية 

شــرط المصـــدر الصناعي

لا تكون الكلمة مصدرا صناعيا إذا كان موقعها في الإعراب (نعتا) لأنها في هذه الحالة تكون اسما منسوبا  . فالمصدر الصناعي يقع في الإعراب أي موقع إلا النعت : 
مثال :(من الإنسانية أن تكرم الفقير) الإنسانية : مصدر صناعي وإعرابها اسم مجرور

مثال :):الطبيعية الإنسانية معتدلة)   الإنسانية :  اسم منسوب وإعرابها نعت
	الاسم المنسوب
	المصدر الصناعي

	تعتمد الدول على الأسس الديمقراطية 
	تعتمد الدول المتجضرة على الديمقراطية 

	الطاقة الإنتاجية تحتاج إلى دعم 
	تناقصت إنتاجية البترول في الأعوام الأخيرة 

	الكلمات تعرب نعتا 
	كل كلمة تعرب حسب موقعها في الجملة 


ســـؤال الامتحـــــان

ضع كلمة ( .... ) بحيث تكون مصدرا صناعيا 

اتبع ما يلي مع أي كلمة تعطى لك :  الاسم المطلوب + يـَّ + ة  - ثم كرر هذا الاسم مرتين 

مثال : ( الفرد )  ... تصبح  ( الفردية )  الجملة .. الفردية الفردية لأنها ضارة 

مثال : ( الحر ) ... تصبح ( الحرية )    الجملة .. الحرية الحرية   لأنها نافعة  

ويجوز وضعها في جملة التعجب أو المدح والذم  

مثال : ما أقبح الفردية               بئس الخلق الفردية 
المصادر الصريحة - أولا : مصادر الفعل الرباعي

أولا ) مصادر الفعل الرباعي إذا كان على وزن ( أفـعــل ) 
كل مصادر الفعل الرباعي إذا كان على وزن (أفعل) تأتي على صورتين فقط 

1) – (إِفْــعَــال) أمثلة : (إكرام ، إيمان ، إعطاء ، إمداد ، إيقاظ ، إنشاء)

2) – (إِفَــالَــة) خاص بالفعل المعتل الوسط فقط أمثلة : (إقالة ، إشادة ، إرادة ، إفادة ، إقامة ، إطالة ،إعاقة)

إذا طلب استخراج المصدر الرباعي نبحث أولا عن (إفعال ، إفالة) وإذا طلب الفعل منها نردها إلى (أفعل)

في الجدول الآتي بيان لما يحدث من تغيير عند صياغة هذه المصادر

	الفعل
	نوعه
	المصدر
	وزن المصدر
	ما تغير فيه

	أكرم
	سالم
	إكرام
	إفعال
	لم يحدث تغيير في الحروف الأصلية

	أنشأ
	مهموزآخره
	إنشاء
	إفعال
	رسمت الهمزة على السطر لوقوعها بعد الألف

	آمن
	مهموز أوله
	إيمان
	إفعال
	حرف المد يصبح  (همزة مكسورة + ياء)

	أوفد
	معتل الأول
	إيفاد
	إفعال
	قلبت الواو ياء للكسرة قبلها

	أيقن
	معتل الأول
	إيقان
	إفعال
	لم يحدث تغيير في الحروف الأصلية

	أعطى
	معتل الآخر
	إعطاء
	إفعال
	قلب حرف العلة الأخير همزة على السطر

	أمد
	مضعف
	إمداد
	إفعال
	الحرف المضعف فك لزيادة الألف قبل الآخر

	أعاد
	معتل الوسط
	إعادة
	إفالة
	حرف العلة الأوسط حذف وعوض عنه بالتاء المربوطة

	ملحوظة : 1- كل حرف مضعف يزاد فيه ألف يفك تضعيفه ، وكل حرف علة متطرف تزاد قبله الألف يرسم همزة على السطر ، واجتماع ألفين في نهاية الكلمة تقلب الثانية همزة على السطر 

2- هذا المصدر يسمى مصدر الفعل الثلاثي المزيد بحرف ويسمى المصدر المبدوء بهمزة قطع 


ثانيا ) مصادر الفعل الرباعي إذا كان على وزن  ( فعَّــل ) 

كل مصادر الفعل الرباعي إذا كان على وزن (فَــعَّــــل) تأتي على صورتين فقط 

1) - (تـفْعِــيـل) أمثلته : ( تقسيم ، تعليم ، تنسيق ، تهذيب ، تجميع ، تقريب ، توليد ، توفيق ، تسليط )

2) – (تَـفْـعِـلَة) خاص بمعتل الآخر ومهموز الآخر أمثلته : معتل الآخر (تربية ، تقوية ، تنمية ، توعية)

مهموز الآخر ( تنشئة ، تبرئة ، تهدئة ، تجزئة ، توطئة ) 

في الجدول الآتي بيان لما يحدث من تغيير عند صياغة هذه المصادر

	الفعل
	نوعه
	المصدر
	وزن المصدر
	ما تغير فيه

	قسَّم
	صحيح
	تقسيم
	تفعيل
	لم يحدث تغيير في الأحرف الأصلية

	وصَّل
	معتل الأول
	توصيل
	تفعيل
	لم يحدث تغيير في الأحرف الأصلية

	عوَّد
	معتل الوسط
	تعويد
	تفعيل
	لم يحدث تغيير في الأحرف الأصلية

	بيَّن
	معتل الوسط
	تبيين
	تفعيل
	لم يحدث تغيير في الأحرف الأصلية

	أزَّم
	مهموز الأول
	تأزيم
	تفعيل
	لم يحدث تغيير في الأحرف الأصلية

	ربَّى
	معتل الآخر
	تربية
	تفعلة
	حذف حرف العلة وعوض عنه بالتاء المربوطة

	نشَّأ
	مهموز الآخر
	تنشئة
	تفعلة
	رسمت الهمزة على نبرة وزيادة التاء المربوطة

	ملحوظة : 1- يجوز أن يأتي المصدر على وزن (تفعلة) من الفعل الصحيح مثال ( تقديم ، و تقدمة ، تقريب ، وتقربة ، تفريق ، وتفرقة )                         2- هذا المصدر يسمى مصدر الفعل الثلاثي المزيد بحرف 


ثالثا ) مصادر الفعل الرباعي إذا كان على وزن  ( فـاعــل ) 

كل مصادر الفعل الرباعي إذا كان على وزن (فَــاعَــل) تأتي على صورتين فقط 

1) – (مُـفَـاعَـلَة) أمثلته ( مسابقة ، مواظبة ، مصالحة ، مواطنة ، ملاقاة ، مؤاخذة ، مؤاخاة)

2) – (فِــعَــال) أمثلته ( لقاء ، فداء ، جدال، حوار، سباق ، دفاع ، رضاء ) 

في الجدول الآتي بيان لما يحدث من تغيير عند صياغة هذه المصادر

	الفعل
	نوعه
	المصدر
	وزن المصدر
	ما تغير فيه

	سابق
	لا يهم
	مسابقة
	مفاعلة
	لا يحدث تغيير في حروف الفعل الأصلية بكل أنواع الفعل يزاد في أوله ميم مضمومة وفي آخره التاء المربوطة

	سابق
	لا يهم
	سباق
	فِعال
	لا يحدث تغيير في الحروف الأصلية نبدل الحرفين الأوسطين ونكسر الأول

	لاقى
	معتل الآخر
	لقاء
	فِعال 
	رسم حرف العلة همزة على السطر لاجتماع ألفين

	ملحوظة : 1-  يتشابه المصدر على وزن المفاعلة مع صورة اسم المفعول فلا بد من أن نفرق بينهما فالمصدر يدل على الحدث نفسه فالمقابلة مثلا يراد بها اللقاء نفسه بينما اسم المفعول يراد منه الوصف بالفعل مثلا : الفتاة مناقشة في علمها  المراد من مناقشة هنا أنها تناقش  2- يسمى مصدر الفعل الثلاثي المزيد بحرف وقد يأتي مبدوءا بهمزة قطع مثل (إخاء)


رابعا ) مصادر الفعل الرباعي إذا كان على وزن (فــعـلـل) هو فقط المصدر الرباعي المجرد

كل مصادر الفعل الرباعي إذا كان على وزن (فــعـلـل) تأتي على صورتين فقط 

1) - (فَـعْـلَـلَـة) يصاغ عليه كل الأفعال الرباعية المجردة أمثلته ( بعثرة ، دحرجة ، جمهرة ، ثرثرة ، بهرجة ، جهبذة ، حوقلة ، بسملة ، زخرفة ، طمأنة) 

2) – (فِـعْـلَال) خاص بالرباعي المضعف أمثلته ( زلزال ، وسواس )

مصادر الأفعال الخماسية

الأفعال الخماسية في صورة الماضي لها صورتان : 

الصورة الأولى : يبدأ فيها الفعل الماضي بـ(همزة الوصل) وأوزانه هي : ( انـفعل ، افـتعل ، افـعلَّ ) 
ويكون مصدرها (اسم عدد أحرفه ستة أحرف، الحرف الأول دائما همزة وصل ، والحرف الخامس ألف)

أمثلته : (اندفاع ، انقسام ، اتَّحاد ، ارتباط ، امتداد ، اختيار ، ارتضاء ، احمرار)

وفيما يلي عدد من المصادر الخماسية أولها همزة الوصل : 

انتصار النفس على شهواتها من سمات المؤمن : فهو يعلم أن اكتساب مرضاة الله لا يكون إلا باقتفاء آثار الخير واجتناب طرق الشر ، فالقلب لا يتسع إلا للخير وحده أو للشر وحده فإذا استقام فلا اعوجاج 

الصورة الثانية : يبدأ فيها الفعل الماضي بحرف التاء وأوزانه هي : ( تـفاعَـل ، تـفعَّـل ، تـفعـلل ) 
ويكون مصدرها : 1) - (اسم عدد أحرفه خمسة أحرف ، أولها حرف التاء ، وقبل آخرها حرف مضموم)

أمثلته : ( تخاصُم ، تدافُع ، تناوُب ، تقدُّم ، تعوُّد ، تنعُّم ، تدحرُج ) - صحيح الآخر
2) - (اسم عدد أحرفه خمسة أحرف ، أولها حرف التاء ، وقبل آخرها حرف مضموم)

أمثلته : (تراضِـي ، تعاطـِي ، توانِـي ، تولِّي ، تدنِّي ، تجلِّي)      -  معتل الآخر
وفيما يلي عدد من المصادر الخماسية أولها التاء : 

تخاصُم أهل النار يوم القيامة حقٌّ نصت عليه آيات القرآن حيث قال تعالى : {إِنَّ ذَلِكَ لَحَقٌّ تَخَاصُمُ أَهْلِ النَّارِ }  وذلك لـتوالي مشاهد العذاب أمامهم فيقع التلاوم بين الضعفاء منهم والأقوياء وهناك يتبرأ الذين اُتبعوا من الذين اتبعوا تبرُّأ لرؤيتهم العذاب ويتنازعون فيما بينهم تنازُعا شديدا 

في الجدول الآتي بيان لما يحدث من تغيير عند صياغة هذه المصادر

	الفعل
	نوعه
	الزيادة
	المصدر
	الوزن 
	ما تغير فيه

	اندفع
	سالم
	ا+ن
	اندفاع
	انفعال
	لم يحدث تغيير في الحروف الأصلية

	اختار
	معتل الوسط
	ا+ت
	اختيار
	افتعال
	قلب حرف العلة ياء لمناسبة الكسرة 

	اقتضى
	معتل الآخر
	ا+ت
	اقتضاء
	افتعال
	قلب حرف العلة همزة على السطر لاجتماع ألفين

	امتدَّ
	مضعف
	ا+ت
	امتداد
	افتعال
	فك التضعيف لزيادة الألف

	احمرَّ
	سالم
	ا+تضعيف
	احمرار
	افعلال
	فك التضعيف المزيد لزيادة الالف


مصادر الأفعال السداسية

أولا : كل مصادر الفعل السداسي (ثلاثي مزيد بثلاثة أحرف)على وزن (استفعل) تأتي على صورتين 

1) – (استفعال) أمثلته : (استكبار ، استئذان ، استقراء ، استعداد ، استيقاف ، استدعاء)

نبحث عن اسم عدد أحرفه سبعة أحرف الحرف الأول همزة وصل والحرف السادس حرف الألف 

2) – (استفالة) خاص بالمعتل الوسط أمثلته : ( استقالة ، استماتة ، استعانة ، استطالة ، استفادة )

نبحث عن اسم أحرفه سبعة أحرف الأول همزة وصل و الخامس حرف الألف ،والحرف السابع تاء تأنيث مربوطة 

ثانيا : كل مصادر الفعل السداسي (رباعي مزيد بحرفين)على وزن (افعلَّل) تأتي على صورة 

1) – (اِفْعِلَّال)  أمثلته (اطمئنان)
اسم المرة واسم الهيئة 

أولا : اســــم المــــــرة : 

- يصاغ اسم المرة من الفعل الثلاثي على وزن ( فـَعـْـلـة ) بفتح الحرف الأول مع الحفاظ على صورة الفعل الثلاثي ويرد حرف العلة إلى أصله أمثلته : ( نـَظرة ، وَقفة ، رَجعة ، نـَشأة ، صَومة ، بـَيعة )

- إذا كان اسم المرة والمصدر الصريح متشابهان في الصياغة لا بد من وصف اسم المرة بكلمة ( واحدة ) .. مثال ( رحم .. المصدر منها رحمة ، واسم المرة رحمة ، يوصف اسم المرة بكلمة واحدة نقول " رحمة واحدة ، دعوة واحدة ، نشأة واحدة " 

- يصاغ اسم المرة من الفعل غير الثلاثي على صورة المصدر الصريح مضافا إليه تاء تأنيث مربوطة في آخره       ( اندفع .. اندفاعا .. اندفاعة ، استكبر .. استكبارا .. استكبارة ) 

- إذا كانت صورة المصدر تشبه صورة اسم المرة توصف اسم المرة بكلمة واحدة 

( أقال .. إقالة (مصدر) .. إقالة واحدة " اسم المرة " ) 

ثانيا : اســـــم الهيئـــة : 

- اسم يدل على هيئة الفعل حين وقوعه ،  يصاغ  من الثلاثي على وزن( فـِعْـلَة )بكسر الفاء ويكون  مضافا .. مثال :  مشيت مِشية السلحفاة ، أو منعوتا  مثال:  مشيت مِشية بطيئة.

- يصاغ من غير الثلاثي على صورة اسم المرة مضافا أو منعوتا. مثال : ( انطلقنا انطلاقة السهم ) 
المصـــدر المــــؤول

صور المصدر المؤول كثيرة منها ما يلي : 

أولا : ( أنْ + الفعل)                                  ثانيا : ( مــا + الفعل)

ثالثا : ( أنَّ مفتوحة الهمزة + اسمها وخبرها ) 

- ويعرب المصدر المؤول حسب موقعه في الجملة (مبتدأ ، خبر ، اسم كان ، مفعولا به ، فاعل ، نائب فاعل ، في محل جر بحرف الجر ، أو مجرور بالإضافة ) 

أمثلة للمصدر المؤول : 
قال تعالى : { وَأَن تَصُومُواْ خَيْرٌ لَّكُمْ إِن كُنتُمْ تَعْلَمُونَ }                   في محل رفع مبتدأ 

قال تعالى : { مَا كَانَ لَهُمْ أَن يَدْخُلُوهَا إِلاَّ خَآئِفِينَ }                  في محل رفع اسم كان مؤخر 

قال تعالى : { فَلَمَّا تَبَيَّنَ لَهُ أَنَّهُ عَدُوٌّ لِلّهِ تَبَرَّأَ مِنْهُ }                        في محل رفع فاعل 

قال تعالى : { يُخَيَّلُ إِلَيْهِ مِن سِحْرِهِمْ أَنَّهَا تَسْعَى }                     في محل رفع نائب فاعل 

قال تعالى : { وَيُرِيدُ اللّهُ أَن يُحِقَّ الحَقَّ بِكَلِمَاتِهِ }                       في محل نصب مفعول به 

قال تعالى : { قُلْ إِنَّ اللّهَ قَادِرٌ عَلَى أَن يُنَزِّلٍ آيَةً }                      في محل جر بحرف الجر 

قال تعالى : {وَلَقَدْ كُنتُمْ تَمَنَّوْنَ الْمَوْتَ مِن قَبْلِ أَن تَلْقَوْهُ }              في محل جر مضاف إليه 

- يحول المصدر المؤول إلى الصريح ( معرفا ب"أل" أو الإضافة )على النحو التالي : 

أولا : ( أن ، والفعل ، و مـا ، والفعل) نأتي بالمصدر الصريح من الفعل ونضعه مكانهما 

مثال : ( يستطيع المؤمن أن يفوز بالجنة )  تصبح  (يستطيع المؤمن الفوزَ بالجنة)

مثال : ( أعجبني ما قلت )   تصبح بعد التحويل  ( أعجبني قــولـُك ) 

ثانيا : ( أنَّ ، ومعموليها الاسم والخبر ) : 
- إذا كان الخبر جملة فعلية أو مشتقا نأتي بالمصدر الصريح منها ونضيف اسم إن إليه  مثال : يسرني ( أنَّ الحريةَ منتشرةٌ )- ( يسرني انتشار الحريةِ ) تعرب (انتشار) حسب موقعها ويعرب الاسم بعدها " مضافا إليه " دائما 

- إذا كان الخبر جامدا أو شبه جملة نستخدم كلمة " كون "، أو كلمة " وجود " 

مثال: يسرني (أن الأمة في ترابط ) (عرفت أن الأرض كروية ) تصبح الجملة بعد التحويل

يسرني (وجود الأمة في ترابط)       عرفت (كون الأرضِ كرويةً)   ، تعرب كلمة (وجود ، كون) حسب موقعهما في الجملة ، ويعرب الاسم بعدهما مباشرة مضافا إليه ، ويعرب مكمل الجملة مع كلمة " وجود " حالا ، ومع كلمة " كون " خبر كان منصوبا .
تثنية المنقوص وجمعه

- المنقوص هو الاسم الذي آخره ياء لازمة مكسور ما قبلها ( الهادي ، المعتدي ، المستقصي ) 
القاعدة الأولى : تختص بعلامات إعراب الاسم المنقوص المفرد 

1) (يرفع بالضمة المقدرة ويجر بالكسرة المقدرة) سواء ثبتت الياء أو حذفت  
أمثلته : قال تعالى : { فَاقْضِ مَا أَنتَ قَاضٍ } نكرة حذفت الياء – خبر مرفوع وعلامة رفعه الضمة المقدرة 

وقوله تعالى : {مَن يَهْدِ اللّهُ فَهُوَ الْمُهْتَدِي }معرف بأل - خبر مرفوع وعلامة رفعه الضمة المقدرة

وقوله تعالى : {وَمَا لَهُم مِّن دُونِهِ مِن وَالٍ} نكرة حذفت الياء – مجرور وعلامة جره الكسرة المقدرة

2) -  (ينصب بالفتحة الظاهرة) وتثبت الياء دائما في حالة نصبه  
أمثلته : قال تعالى : {يَوْمَئِذٍ يَتَّبِعُونَ الدَّاعِيَ لَا عِوَجَ لَهُ }  معرفا بأل - م .به منصوب بالفتحة الظاهرة

وقوله تعالى : {وَدَاعِياً إِلَى اللَّهِ بِإِذْنِهِ وَسِرَاجاً مُّنِيراً } نكرة 

وقوله تعالى : {يَا قَوْمَنَا أَجِيبُوا دَاعِيَ اللَّهِ } مضافا - م .به منصوب بالفتحة الظاهرة

القاعدة الثانية : تختص بحذف الياء أو إثباتها في الاسم المنقوص المفرد 

1) تحذف الياء في حالة أن يكون الاسم المفرد نكرة (مجردا من (أل) والإضافة) في موضع الرفع أو الجر
أمثلته : قال تعالى : {رَّبَّنَا إِنِّي أَسْكَنتُ مِن ذُرِّيَّتِي بِوَادٍ غَيْرِ ذِي زَرْعٍ } اسم مجرور وهو نكرة حذفت ياؤه

وقوله تعالى : { فَمِنْهُم مُّهْتَدٍ وَكَثِيرٌ مِّنْهُمْ فَاسِقُونَ } مبتدأ مرفوع وهو نكرة حذفت ياؤه 

2) تثبت الياء في الاسم المفرد في أربعة مواضع 

أ ) - أن يكون الاسم المفرد نكرة منصوبة  قال تعالى : { وَكَفَى بِرَبِّكَ هَادِياً وَنَصِيراً }  تمييز منصوب 

ب) - أن يكون الاسم المفرد معرفا بأل : قال تعالى : { مَن يَهْدِ اللّهُ فَهُوَ الْمُهْتَدِي }             خبر مرفوع 

ج) - أن يكون الاسم المفرد مضافا : قال تعالى : {وَمَا أَنتَ بِهَادِي الْعُمْيِ عَن ضَلَالَتِهِمْ}     اسم مجرور

د ) – أن يكون الاسم المفرد مؤنث : قال تعالى : {قُطُوفُهَا دَانِيَةٌ }                              خبر مرفوع
القاعدة الثالثة تختص بجعل الاسم المنقوص مثنى مذكر أو مؤنث 

عند تثنية الاسم المنقوص للمذكر أو المؤنث لا بد من إثبات الياء ، وإذا كانت محذوفة ترد ثم نضع علامة التثنية في نهاية الاسم نحو : القاضي .... القاضيــان - القاضيــين      - القاضية .... القاضيـتـان – القاضيـتين

ويعرب الاسم إعراب المثنى : يرفع بالألف ، وينصب ويجر بالياء 

القاعدة الرابعة : تختص بجمع الاسم المنقوص 

أولا : جمع المؤنث السالم : تثبت الياء في جمع المؤنث السالم ويعرب الاسم بحركات إعراب ظاهرة يرفع بالضمة - وينصب بالكسرة نيابة عن الفتحة - ويجر بالكسرة 

أمثلة : قال تعالى : {وَالْعَادِيَاتِ ضَبْحاً }  - اسم مجرور بعد واو القسم وعلامة جره الكسرة الظاهرة - (ثبتت الياء)                                       

قال تعالى : { وَالْبَاقِيَاتُ الصَّالِحَاتُ خَيْرٌ } - مبتدأ مرفوع وعلامة رفعه الضمة  الظاهرة       (ثبتت الياء) 

ثانيا : جمع المذكر السالم : عند جمع المنقوص جمع مذكر سالم تحذف الياء منه ولا يعوض عنها بشيء

ويعرب الاسم بالحروف يرفع بالواو - وينصب ويجر بالياء

أمثلة : قال تعالى  {وَاعْلَمُواْ أَنَّ اللّهَ مَعَ الْمُتَّقِينَ} – مضاف إليه مجرور بالياء لأنه جمع مذكر سالم  (حذفت الياء) 

قال تعالى : {فَإِنَّ اللّهَ يُحِبُّ الْمُتَّقِينَ}  - مفعول به منصوب بالياء لأنه جمع مذكر سالم           (حذفت الياء) 

قال تعالى : {وَأُولَـئِكَ هُمُ الْمُتَّقُونَ}   - خبر مرفوع بالواو لأنه جمع مذكر سالم                  (حذفت الياء) 

القاعدة الخامسة : هل يجوز ان يأتي الاسم المنقوص في صورة جمع التكسير ويستخرج ؟
نعم يجوز ذلك ونجده كثيرا جدا 

- من أمثلته: (الدواعي، النواهي، المعاني، المراعي ،المساعي، المراقي ، السواقي ، السواعي) 

- تكتب هذه الكلمات بدون الياء إذا نكرت في حالتي الرفع والجر(دواعٍ ، نواهٍ ، معانٍ ، مراعٍ ، مساعٍ ، مراقٍ ، سواقٍ ، سواعٍ) وتثبت الياء في حالة النصب من غير تنوين (دواعيَ ، نواهيَ ، معانيَ ، مساعيَ) 

- هذا النوع من الكلمات ممنوع من الصرف 
تثنية المقصور وجمعه

- المقصور الاسم آخره ألف مفتوح ما قبلها ( فتى ، عُلا ، أدنى ، قصوى ، منتدى )

- وتكون ألفه ثالثة ، أو أكثر من ثلاثة (رابعة ، أو خامسة ، أو سادسة )

القاعدة الأولى : تختص بإعراب الاسم المقصور المفرد المذكر والمؤنث 

- يعرب الاسم المقصور دائما بحركات إعراب مقدرة على الألف ولا تظهر أبدا 
- - التنوين الذي يظهر على ألف المقصور الثالثة ليس علامة إعراب إنما هو تنوين عوض عن الألف ويوضع على الحرف الذي يسبق الألف ( هدًى ، فتًى ، عصًا )
	المثال
	إعراب الاسم المقصور
	نوع العلامة

	قال تعالى:{وَجَاء مِنْ أَقْصَى الْمَدِينَةِ رَجُلٌ يَسْعَى}  
	اسم مجرور
	الكسرة المقدرة

	قال تعالى : {وَجَعَلَ كَلِمَةَ الَّذِينَ كَفَرُواْ السُّفْلَى}          
	م. به منصوب
	الفتحة المقدرة

	قال تعالى : { وَكَلِمَةُ اللّهِ هِيَ الْعُلْيَا }      
	خبر مرفوع
	الضمة المقدرة

	قال تعالى : {أُوْلَـئِكَ عَلَى هُدًى مِّن رَّبِّهِمْ}
	اسم مجرور 
	التنوين عوض


القاعدة الثانية : تختص بتثنية وجمع الاسم المنقوص إذا كانت ألفه ثالثة : 

الألف ثالثة ترد إلى أصلها عند التثنية والجمع وأصلها (الواو أو الياء) 
ملحوظة : إذا رسمت الألف في الثلاثي ألفا فأصلها الواو ، وإذا رسمت ياء فأصلها الياء ما لم تسبقها الياء (عصا) عصوان ، عصوين  - (هدى) ... هديان ، هديين ويعرب الاسم إعراب المثنى يرفع بالألف - وينصب ويجر بالياء  

قال تعالى : {وَدَخَلَ مَعَهُ السِّجْنَ فَتَيَانَ} – فاعل مرفوع بالألف لأنه مثنى – ردت الألف إلى أصلها الياء

قال تعالى : { وَلَا تُكْرِهُوا فَتَيَاتِكُمْ عَلَى الْبِغَاء } – مفعول به منصوب بالكسرة – ردت الألف إلى أصلها 

القاعدة الثالثة : تختص بتثنية الاسم المقصور إذا كانت ألفه أكثر من ثلاثة 

تقلب الألف ياء مطلقا في المثنى المذكر أو المؤنث ويراعي عدم تغيير أي شيء في حروف الكلمة الأصلية وعدم زيادة أي شيء بعد الياء غير علامة التثنية 

- أعلى .. مفرد مذكر  تقلب الألف ياء .. أعليـ .. ثم نضيف علامة التثنية .. أعليــان ، أعليـين

- عليا .. مفرد مؤنث  تقلب الألف ياء .. عليــ .. ثم نضيف علامة التثنية .. عليــيان ، عليـيــين 

ملحوظة : تبقى الياءات الثلاثة (علييين) دون حذف أو إدغام 

أمثلة : قال تعالى : { مِنَ الَّذِينَ اسْتَحَقَّ عَلَيْهِمُ الأَوْلَيَانِ }- فاعل مررفوع بالألف لأنه مثنى - مفردها (الأولى)

قال تعالى : {قُلْ هَلْ تَرَبَّصُونَ بِنَا إِلاَّ إِحْدَى الْحُسْنَيَيْنِ}   - مضاف إليه مجرور بالياء  - مفردها (الحسنى)

القاعدة الرابعة : تختص بجمع الاسم المقصور إذا كانت ألفه أكثر من ثلاثة

أولا : جمع المؤنث السالم : تقلب الألف ياء عند جمع الاسم جمعا مؤنثا سالما وتضاف علامة الجمع (ات) 

- (قصوى) : قصويـــ ... قصويـــــات         - (سلوى) : سلويـــ ... سلويـــــات 

قال تعالى : { قُلْ فَأْتُواْ بِعَشْرِ سُوَرٍ مِّثْلِهِ مُفْتَرَيَاتٍ } 

ثانيا : جمع المذكر السالم : تحذف الألف ولا يعوض عنها بشيء ولا يتغير في حروف الكلمة شيء وتضاف علامة الجمع (ون - يـن)
- (أعلى) : أعلــــــ ... أعلـــــــون ، أعلــــــين

قال تعالى : {وَلاَ تَهِنُوا وَلاَ تَحْزَنُوا وَأَنتُمُ الأَعْلَوْنَ إِن كُنتُم مُّؤْمِنِينَ } 
القاعدة الرابعة : هل يجوز ان يأتي الاسم المقصور في صورة جمع التكسير ويستخرج ؟
نعم يجوز ذلك ونجده كثيرا جدا 

- من أمثلته في الاسم المقصور: (الأَسْرَى،الْحَوَايَا ،الخَطَايَا، القضايا ،النوايا، السُكَارَى ،شَتَّى ،فُرَادَى ،الْقُرَى ،الْقَتْلَى ،الْقُوَى ، الكُسَالَى ، المَرْضَى ،الْمَوْتَى ،النُّهَى ، الْقُرْبَى ،الْيَتَامَى)
إعـــــراب كــلا ، وكلتــا

- اسمان يعربان على حسب موقعهما من الكلام، وقد يعربان توكيدا معنويا للمثنى فقط بشروط 
- يلحقان بالمثنى ويعربان إعرابه إن أضيفا إلى الضمير(هما ، كما)- يرفعان بألف ، وينصبان ويجران بالياء 

- ويعربان إعراب المقصور بحركات مقدرة على الألف إن أضيفا إلى الاسم الظاهر وهو غير الضمير 

- يضافان أبدا إلى كلمة واحدة معرفة دالة على اثنين 

- وهما مفردان لفظا، مثنيان معنى لذلك يجوز الإخبار عنهما بلفظ المثنى أو المفرد 

مثال : كلا الرجلين قائم           - و كلا الرجلين قائمان 
	المثال
	موقعه
	علامة الإعراب

	قَال تَعالَى: {كِلتَا الجَنَّتَينِ آتَتْ أكلها}   
	مبتدأ
	مرفوع وعلامة رفعه الضمة المقدرة على الألف

	قال تعالى{إِمَّا يَبْلُغَنَّ عِندَكَ الْكِبَرَ أَحَدُهُمَا أَوْ كِلاَهُمَا}
	معطوف
	مرفوع وعلامة رفعه الألف (لأنه ملحق بالمثنى)


- ولا يعربان توكيدا معنويا إلا إذا توفرت فيهما الشروط التالية : 

1- أن يؤكدا المثنى المعرف قبلهما          2- أن يضافا إلى الضمير الدال على المثنى 

3- أن يصح حذفهما ويستقيم الكلام    مثال : الكتابان الجديدان كلاهما  يتحدثان عن الحرية  

توفرت كل الشروط ويجوز حذف (كلاهما) لذا تعرب توكيدا معنويا مرفوعا بالألف لأنه ملحق بالمثنى 
سؤال الامتحان 

س) - كلا الطالبين متفوق    -  اجعل كلمة ( كلا ) ملحقا بالمثنى  

في هذه الحالة نتبع ما يأتي : - المضاف إلى كلمة (كلا) يصبح مكانها في الإعراب      
- كلمة ( كلا ) تأتي بعده مضافة إلى الضمير           - لا يشترط أن نغير شيئا آخر في الجملة  
تصبح الجملة ( الطالبان كلاهما متفوق ) -  تعرب كلاهما : مبتدأ ثان مرفوع بالألف لأنه ملحق بالمثنى 
أو (الطالبان كلاهما متفوقان)      - تعرب كلاهما : توكيدا معنويا مرفوع بالألف لأنه ملحق بالمثنى
س) - كلا الطالبين متفوق    -  اجعل كلمة ( كلا ) توكيدا معنويا   

في هذه الحالة نتبع ما يلي : - المضاف إلى كلمة (كلا) يصبح مكانها في الإعراب 

- كلمة ( كلا ) تأتي بعده مضافة إلى الضمير 

- يشترط أن نغير ما بعدها للمثنى تصبح الجملة ( الطالبان كلاهما متفوقان ) تعرب 

كلاهما : توكيدا معنويا مرفوعا بالألف لأنه ملحق بالمثنى 

س) - العالمان كلاهما فاز بالجائزة  - أدخل على الجملة ( إن ) مرة ، و(كان) مرة ، و(ظن)

يلاحظ أن كلمة ( كلاهما ) ليست توكيدا معنويا وبالتالي فهي لا تتأثر بأي ناسخ 

إن العالمين     ( كلاهما فاز) الجملة الاسمية في محل رفع خبر إن 

كان العالمان   ( كلاهما فاز )  الجملة الاسمية في محل نصب خبر كان

ظننت العالمين ( كلاهما فاز) الجملة الاسمية في محل نصب مفعول به ثان للفعل ظن 
الفــــاعـــــل

أولا : اسم مرفوع سبق فعل مبني للمعلوم أو اسم فاعل أو صيغة مبالغة ودل على من وقع منه أو قام به أو وصف به 

- ويأتي الفاعل في صورة الاسم الظاهر ، أو الضمير المتصل ، أو الضمير المستتر ، أو المصدر المؤول ، وقد يفصل بين الفعل والفاعل بالمفعول به ، أو شبه الجملة .

( ( أمثلة على الفاعل :      قال تعالى : {وَإِذْ قَالَ مُوسَى لِقَوْمِهِ } الفاعل " موسى " اسم ظاهر 

قال تعالى : { فَأَمَّا الَّذِينَ آمَنُواْ فَيَعْلَمُونَ أَنَّهُ الْحَقُّ } الفاعل " واو الجماعة" ضمير متصل 

قال تعالى : {كَبُرَ مَقْتاً عِندَ اللَّهِ أَن تَقُولُوا مَا لَا تَفْعَلُونَ} الفاعل "أن تقولوا" المصدر المؤول

قال تعالى : {يَا يَحْيَى خُذِ الْكِتَابَ } الفاعل ضمير مستتر تقديره " أنت " 

ثانيا : الفعل في أول الجملة لا تلحقه ضمائر التثنية ولا الجمع بل يكون مفردا دائما 

قال تعالى : {وَجَاء السَّحَرَةُ فِرْعَوْنَ قَالْواْ إِنَّ لَنَا لأَجْراً إِن كُنَّا نَحْنُ الْغَالِبِينَ }

قال تعالى : { فَإِذَا جَاء رَسُولُهُمْ قُضِيَ بَيْنَهُم بِالْقِسْطِ وَهُمْ لاَ يُظْلَمُونَ }

قال تعالى : {وَجَاء أَهْلُ الْمَدِينَةِ يَسْتَبْشِرُونَ }                - قال تعالى : {فَجَاءتْهُ إِحْدَاهُمَا تَمْشِي عَلَى اسْتِحْيَاء }

ثالثا : - إذا تقدم الفاعل على فعله يعرب مبتدأ ويترك مكانه ضميرا مستترا أو بارزا يعرب فاعل 

قال تعالى : {الَّذِينَ يُؤْمِنُونَ بِالْغَيْبِ }                               يؤمن + واو الجماعة 

قال تعالى : {وَاللَّذَانَ يَأْتِيَانِهَا مِنكُمْ فَآذُوهُمَا }                      يأتي + ألف الاثنين 

قال تعالى : {أَوْ كَالَّذِي مَرَّ عَلَى قَرْيَةٍ }                       مرَّ + ضمير مستتر تقديره هو 

قال تعالى : {وَلاَ تَكُونُواْ كَالَّتِي نَقَضَتْ غَزْلَهَا }            نقضت  + ضمير مستتر تقديره هي

رابعا : يؤنث الفعل مع الفاعل وجوبا في حالتين 

1) أن يكون الفاعل مؤنثا حقيقيا (يلد أو يبيض) لا يفصل عن فاعله بأي فاصل  ويكون ( مفرد ، مثنى ، جمع مؤنث سالم) ولا يصح جمع التكسير 

قال تعالى : {إِذْ قَالَتِ  امْرَأَةُ عِمْرَانَ }              - قال تعالى : { قَالَتْ نَمْلَةٌ يَا أَيُّهَا النَّمْلُ }

2) أن يكون الفاعل ضميرا مستترا تقديره " هي " دون النظر إلى صاحبه 

قال تعالى : {فَلَمَّا جَاءتْ قِيلَ أَهَكَذَا عَرْشُكِ قَالَتْ كَأَنَّهُ هُوَ } الضمير مستتر يعود على الملكة (بلقيس)

قال تعالى : { وَمَن يُبَدِّلْ نِعْمَةَ اللّهِ مِن بَعْدِ مَا جَاءتْهُ فَإِنَّ اللّهَ شَدِيدُ الْعِقَابِ } الضمير مستتر يعود على النعمة 

خامسا : الفعل جائز التأنيث مع الفاعل في الحالات الآتية : 

1- إذا فصل بين الفاعل المؤنث الحقيقي وفعله بأي فاصل .   قال تعالى : {وَإِن تَعَاسَرْتُمْ فَسَتُرْضِعُ لَهُ أُخْرَى }

2- إذا كان الفاعل مؤنثا مجازيا       قال تعالى : {وَأَقْسَمُواْ بِاللّهِ جَهْدَ أَيْمَانِهِمْ لَئِن جَاءتْهُمْ  آيَةٌ لَّيُؤْمِنُنَّ بِهَا }

3- إذا كان الفاعل جمع تكسير للمذكر أو المؤنث العاقل وغير العاقل 

قال تعالى : {وَلَمَّا أَن جَاءتْ  رُسُلُنَا لُوطاً سِيءَ بِهِمْ وَضَاقَ بِهِمْ ذَرْعاً }

قال تعالى : {وَقَالَ  نِسْوَةٌ فِي الْمَدِينَةِ }                            4- إذا كان الفعل " نعم ، بئس " 
بنــــاء الفعـــل للمجهــــول 

تغير صورة الفعل عند بنائه للمجهول في زمن الماضي أو المضارع ولا يبنى من الأمر : 

- أولا : الفعل الماضي  ضم أوله وكسر ما قبل أخره وتحدث بعض التغيرات تابعها في الجدول الآتي :
	 للمعلوم
	 للمجهول
	أصل الفعل
	ما حدث من تغيير

	كـَتـَب
	كـُتـِب
	صحيح سالم
	ضم أوله وكسر ما قبل آخره دون تغيير

	سـِأل
	سـُئـِل
	مهموز الوسط
	رسمت الهمزة على نبرة لمناسبة الكسرة

	بدأ
	بـُدِئ
	مهموز الآخر
	رسمت الهمزة على ياء لمناسبة الكسرة

	عـَدَّ
	عـُدَّ
	مضعف
	لا يفك التضعيف

	قال
	قـِيل
	معتل الوسط
	كسر أوله وقلب حرف العلة ياءً لمناسبة الكسرة

	دعا
	دُعـِي
	معتل الآخر
	قلب حرف العلة ياءلمناسبة الكسرة

	قاتل
	قوتل
	مزيد بألف
	تقلب الألف واوا لمناسبة الضمة قبلها

	تخاصم
	تـُخـُوصِم
	أوله تاء زائدة
	ضم الأول والثاني

	اعتمد
	اُعـْتـُمد
	خماسي أو سداسي
	ضم أوله وثالثه


- ثانيا : الفعل المضارع  يضم أوله ويفتح  ما قبل آخره وتحدث بعض التغيرات تابعها في الجدول الآتي 

	مبني للمعلوم
	مبني للمجهول
	أصل الفعل
	ما حدث من تغيير

	يكـتـب
	يـُكتـَب
	صحيح
	ضم أوله وفتح ما قبل آخره

	يسـِأل
	يـُسـأَل
	مهموز الوسط
	تبقى الهمزة على ألف .

	يبدأ
	يـُبـدَأ
	مهموز الآخر
	تبقى الهمزة على ألف

	يعـَدَّ
	يـُـعـَدُّ
	مضعف
	ضم الأول ولا يفك التضعيف

	يقول ، يبيع
	يـُقـال  ، يـُباع
	معتل الوسط
	ضم أوله وقلب العلة ألفا

	يدعو، يهدي
	يـُدْعـَى ، يـُهـْدَى
	معتل الآخر
	قلب حرف العلة ألفا

	يقاتل
	يـُقاتـَل
	مزيد بألف
	ضم أوله وفتح ما قبل آخره

	يتخاصم
	يـُتـَخـَاصَم
	أوله تاء زائدة
	ضم أوله وفتح ما قبل الآخر


- ثالثا : أشهر الأفعال الملازمة للبناء للمجهول  هناك أفعال صورتها صورة الفعل المبني للمجهول لكن 

يعرب الاسم بعدها فاعلا وليس نائب فاعل
	الفعل
	معناه
	الفعل
	معناه

	فـُلـِج
	أصيب بالشلل
	غـُمَّ
	حال دون رؤيته

	ثـُلـِج
	برد صدره
	جـُنَّ
	ذهب عقله

	زُكـِم
	أصابه الزكام
	اُمتـُقـِع
	تغير لونه

	حـُمَّ
	أصابته الحمي
	اُنتـُقِع
	تغير لونه

	دُهش . هُزل . شغف . أُولع بـ . اُستُهتر به . أُغري ب. أُغرم بـ . عُني بـ


رابعا : الأفعال الآتية : يعرب ما بعدها نائب فاعل وهي مبنية للمجهول 

- تـُوفـِي الرجلُ   (نائب فاعل)   (مات)                   - اُحتـُضِر الرجلُ (نائب فاعل)  (مات)                                  

- اُستـُشهـِد الجنديُّ   (نائب فاعل)  (مات)                                  

( ( ملحوظة :     
- الفعل (استشهد) بمعنى (قدم الشهادة) يكون مبنيا للمعلوم وبعده فاعل . 

مثال : استشهد القاضي بقول الشاهد (القاضي : فاعل مرفوع)

- يكثر جدا مجيئ الأفعال :" يعتبر ، يعد ، يسمى " في الماضي أو المضارع مبني للمجهول وهو أفعال متعدية إلى مفعولين فيكون بعدها نائب فاعل ، ومفعول به ثان 

ما ينوب عن الفاعل (نائـــب الفاعـــــــل)

أولا : إذا كان الفعل متعديا لمفعول واحد :   يحل المفعول محل الفاعل ويعرب نائب فاعل 

مثال  ( شارك الفلاح جارَه في العمل )                           الجار : مفعول به منصوب  

عند بناء الفعل للمجهول:   (شورك الجارُ في العمل)             الجار  : نائب فاعل مرفوع 

ثانيا : الفعل المتعدي لمفعولين : يصبح المفعول الأول نائب فاعل ويظل المفعول به الثاني على حالته

مثال ( أعطى الله الإنسان عقلا )        الإنسان : مفعول به أول     عقلا  : مفعول به ثان 

البناء للمجهول :(أُعطي الإنسانُ عقلا) الإنسان : نائب فاعل عقلا : مفعولا به ثانيا منصوبا

ثالثا : الفعل متعديا لمفعولين هما ( أن ومعموليها  المصدر المؤول)  يصبح المصدر المؤول نائب فاعل 

مثال (ظن الرجل  "أن السماء تمطر")    فالمفعولان هما المصدر المؤول 

وعند البناء للمجهول: (ظُنَّ   "أن السماء تمطر") المصدر المؤول في محل رفع نائب فاعل

رابعا : إذا كان الفعل لازما فإن نائب الفاعل  يكون واحدا مما يلي  :
أ ) المصدر (المفعول المطلق) يصبح نائب فاعل ( لابد أن يكون المصدر متصرفا )

( أقبل الطلاب إقبالاً) م.مطلق منصوب             تصبح ( أُقبِل إقبالٌ) نائب فاعل مرفوع

ولا يجوز أن يحل : (سبحان ، معاذ ، أيضا) لأنها مصادر غير متصرفة 

ب) (الظرف) يصبح نائب فاعل   ( لا بد أن يكون الظرف أيضا متصرفا )                  

( سهرالناس ليلةً) ظرف منصوب ..              تصبح ( سُهِرت ليلةٌ) نائب فاعل مرفوع

ولا يجوز : (الآن ، متى ، أين) لأنها ظروف غير متصرفة  

ج) (الجار والمجرور)  يصبح نائب فاعل        

(لا تسكت على منكر)               تصبح( لا يٌسكَت على منكر) في محل رفع نائب فاعل

( ( ملاحظات :

- إذا كان المفعول به مسبوقا بحرف جر زائد عند بناء الفعل للمجهول يبقى حرف الجر الزائد ويعرب الاسم بعده
 نائب فاعل مرفوع محلا مجرور لفظا 

مثال : هل أنفقت من مال ؟    كلمة " مال " هنا تعرب مفعولا به منصوب محلا مجرور لفظا ، وعند بناء الفعل للمجهول تصبح الجملة هكذا : هل أُنفِق من مالٍ ؟  وتعرب كلمة " مال " نائب فاعل مرفوع محلا مجرور لفظا .

- إذا كان المفعول به جملة مقول القول ، عند بناء الفعل للمجهول تصبح الجملة في محل رفع نائب فاعل 

مثال : " قال الله  لا تفسدوا في الأرض " جملة (لا تفسدوا في الأرض) في محل نصب مفعول به مقول القول ، عند بناء الفعل للمجهول تصبح الجملة هكذا : " قيل  لا تفسدوا في الأرض" وتعرب جملة لا تفسدوا في الأرض في محل رفع نائب فاعل . 

- نائب الفاعل يأخذ كل أحكام الفاعل السابق ذكرها من حيث الإفراد والتأنيث .

أمثلة :  قال تعالى : {يَا أَيُّهَا النَّاسُ ضُرِبَ مَثَلٌ فَاسْتَمِعُوا لَهُ }

قال تعالى : {وَلَوْ دُخِلَتْ عَلَيْهِم مِّنْ أَقْطَارِهَا ثُمَّ سُئِلُوا الْفِتْنَةَ لَآتَوْهَا }

قال تعالى : {وَجِيءَ يَوْمَئِذٍ بِجَهَنَّمَ }  - قال تعالى : {قُتِلَ أَصْحَابُ الْأُخْدُودِ } - قال تعالى:{وَقِيلَ اقْعُدُواْ مَعَ الْقَاعِدِينَ}
الأسمـــــــاء المبنيـــــة 

- الأسماء المبنية هي الأسماء التي لا يتغير شكل آخرها مهما تغير موقعها في الجملة ومنها 

- أولا : أسماء الإشارة جميعا ما عدا ( هذان ، هاتان ) وأسماء الإشارة هي : 

( هذا ، ذا ، هذي، هذه ، هؤلاء ، ذلك ، تلك ، ذاك ، تلكما ، تلكم ، ذلكم ) 

- ثانيا : أسماء الموصول ما عدا ( اللذان ، اللتان ) وأسماء الموصول هي :

( الذي ، التي ، الذين ، اللاتي ، اللائي ، من ، ما الموصولتان )

- ثالثا : أسماء الشرط ما عدا ( أيُّ ) .. راجع أدوات الشرط 

- رابعا : أسماء الاستفهام ما عدا ( أيُّ ) وأسماء الاستفهام هي : ( من ، ما ، كيف ، أنى ، أين ، متى ، ماذا ) 

- خامسا : بعض الظروف .. راجع المفعول فيه (أشهر الظروف المبنية)

( إذا ، إذ ، منذ ، مذ ، الآن ، أمس ، متى ، أين ، أيان ، حيث ، قطُّ ، لدن ، دون ، ريثما ،عوض ، بينا ، بينما ، لمّا الحينية ، كلما، أنَّى ،ثَمَّ ، ثمَّة ، هنا ، هناك ، هنالك) ، و(قبل ، بعد) إذا لم يات بعدهما المضاف إليه أو سبقهما حرف الجر  " من " ولم يأت بعدهما المضاف إليه
- سادسا : لفظا ( أيُّها  ، أيّتُها ) 

- سابعا : العدد من ثلاثةَ عشرَ إلى تسعةَ عشرَ مذكرا ومؤنثا ، والعدد أحدَ عشرَ و إحدى عشرةَ  ، وكذلك العدد على وزن فاعل من الحادي عشر إلى التاسع عشر مذكرا ومؤنثا

- ثامنا : الضمائر جميعا مبنية سواء أكانت متصلة ، أو منفصلة ، أو مستترة 

- تاسعا : هناك أسماء تبنى في مواضع معينة منها 

- اسم لا النافية للجنس المفرد ، المنادى العلم المفرد ، والنكرة المقصودة ، ولفظ الجلالة 
الأسماء المعربة بالعلامات الفرعية 

( ثانيا : الاسم المثنى : وما يلحق به ( كلاهما ، كلتاهما ، اثنان ، اثنتان )
المثنى ما دل على اثنين أو اثنتين بزيادة (ان) ـ (ين) 

(1) - في حالة الرفع : يرفع المثنى بالألف نيابة عن الضمة 

قال تعالى : {قَالَ رَجُلاَنِ مِنَ الَّذِينَ يَخَافُونَ }         - فاعل مرفوع وعلامة رفعه الألف لأنه مثنى 
قال تعالى : {يِا أَيُّهَا الَّذِينَ آمَنُواْ شَهَادَةُ بَيْنِكُمْ إِذَا حَضَرَ أَحَدَكُمُ الْمَوْتُ حِينَ الْوَصِيَّةِ اثْنَانِ }- خبر مرفوع بالألف ملحق بالمثنى

(2) - في حالة النصب : ينصب المثنى بالياء نيابة عن الفتحة .
قال تعالى : {وَاسْتَشْهِدُواْ شَهِيدَيْنِ من رِّجَالِكُمْ }        - م . به منصوب وعلامة نصبه الياء لأنه مثنى 
قال تعالى : {فَإِن كَانَتَا اثْنَتَيْنِ فَلَهُمَا الثُّلُثَانِ}            - خبر كان منصوب بالياء لأنه ملحق بالمثنى

( 3) - في حالة الجر :  يجر بالياء نيابة عن الكسرة 

قال تعالى : {فَقَضَاهُنَّ سَبْعَ سَمَاوَاتٍ فِي يَوْمَيْنِ}               - اسم مجرور وعلامة جره الياء . 
قال تعالى : { فَإِن كُنَّ نِسَاء فَوْقَ اثْنَتَيْنِ فَلَهُنَّ ثُلُثَا مَا تَرَكَ}   - مضاف إليه مجرور بالياء لأنه ملحق بالمثنى

( ثالثا : جمع المذكر السالم : وما يلحق به ( أولو ، ذوو، عالمون ، أرضون ، أهلون ، سنون ، ألفاظ العقود من عشرين إلى تسعين ، بنون) 

(في حالة الرفع : يرفع بالواو نيابة عن الضمة 

قال تعالى : {إِنَّهُ لاَ يُفْلِحُ الْمُجْرِمُونَ }                   - فاعل مرفوع بالواو 
قال تعالى : {وَمَا يَذَّكَّرُ إِلاَّ أُوْلُواْ الأَلْبَابِ }             - فاعل مرفوع بالواو لأنه ملحق بجمع المذكر

(في حالة النصب : ينصب بالياء نيابة عن الفتحة 

قال تعالى : {وَكَذَلِكَ نَجْزِي الْمُجْرِمِينَ }                   - م . به منصوب بالياء 
قال تعالى : {وَجَعَلَ لَكُم مِّنْ أَزْوَاجِكُم بَنِينَ وَحَفَدَةً}      - م . به منصوب بالياء لأنه ملحق بجمع المذكر

(في حالة الجر يجر بالياء نيابة عن الكسرة .
قال تعالى : {وَلاَ يُرَدُّ بَأْسُنَا عَنِ الْقَوْمِ الْمُجْرِمِينَ }     - نعت مجرور بالياء 
قال تعالى : {وَأَمْدَدْنَاكُم بِأَمْوَالٍ وَبَنِينَ }                - معطوف مجرور بالياء لأنه ملحق بجمع المذكر 

( رابعا : جمع المؤنث السالم : وما يلحق به (أولات بمعنى صاحبات ، أذرعات)

- في حالة النصب فقط : ينصب بالكسرة نيابة عن الفتحة 

قال تعالى : { إِنَّ الْحَسَنَاتِ يُذْهِبْنَ السَّـيِّئَاتِ }   - م . به منصوب وعلامة نصبه الكسرة نيابة عن الفتحة

قال تعالى : { وَإِن كُنَّ أُولَاتِ حَمْلٍ فَأَنفِقُوا عَلَيْهِنَّ} خبر كان منصوب بالكسرة لأنه ملحق بجمع المؤنث السالم

( خامسا : الاسم الممنوع من الصرف 

في حالة الجر فقط  تجر بالفتحة نيابة عن الكسرة إذا كانت نكرة 

قال تعالى : {وَلَقَدْ خَلَقْنَا فَوْقَكُمْ سَبْعَ طَرَائِقَ}            - تمييز مجرور بالفتحة نيابة عن الكسرة 

قال تعالى : {بِأَكْوَابٍ وَأَبَارِيقَ وَكَأْسٍ مِّن مَّعِينٍ }      - معطوف مجرور بالفتحة نيابة عن الكسرة
ما يعرب من الأسماء بالعلامات المقدرة

أولا : الاسم المقصور : كل علامات إعرابه تقدر على الألف ولا تظهر بسبب التعذر 

	المثال
	موقعه الإعراب
	علامة الإعراب


	حضر الفتى 
	فاعل مرفوع وعلامة رفعه 
	الضمة المقدرة

	قابلت الفتى
	م . به منصوب وعلامة نصبه 
	الفتحة المقدرة

	سلمت على الفتى
	اسم مجرور وعلامة جره
	الكسرة المقدرة


ثانيا : الاسم المنقوص في حالتي الجر والرفع تقدر عليه الضمة والكسرة بسبب الثقل بشرط لا تكون الياء مشددة

	المثال
	موقعه الإعراب
	علامة الإعراب

	حضر قاض (القاضي)
	فاعل مرفوع وعلامة رفعه 
	الضمة المقدرة

	سلمت على قاض (القاضي)
	اسم مجرور وعلامة جره
	الكسرة المقدرة


ثالثا : الاسم المضاف ياء المتكلم تقدر عليه جميع علامات الإعراب الأصلية والفرعية بسبب مناسبة كسرة الياء 

	المثال
	موقعه الإعراب
	علامة الإعراب

	حضر أبي
	فاعل مرفوع وعلامة رفعه 
	الضمة المقدرة

	قابلت والدي
	م . به منصوب وعلامة نصبه 
	الفتحة المقدرة

	أمسكت بقلمي
	اسم مجرور وعلامة جره
	الكسرة المقدرة


رابعا : تقدر علامات الإعراب في حالة دخول حروف الجر الزائدة والشبيهة بالزائدة بسبب ظهور حركة حرف الجر الزائد 

	المثال
	موقعه الإعراب
	علامة الإعراب

	ليس العلم ببعيد
	خبر ليس منصوب محلا مجرور لفظا
	الفتحة المقدرة

	أكرم بالمحسن
	فاعل مرفوع محلا مجرور لفظا
	الضمة المقدرة


.
الوحدة الثالثة : النواسخ 

أولا : المبتـــــــدأ 

س) عـــــــــرف المبتــــــدأ واضـــــرب لــــــه أمثلــــة .  

اسمٌ صَرِيحٌ ، أو مؤول بالصريح ِ، مُجَرَّدٌ عَن العَوامِل اللَّفظيَّة ، مُخبَرٌ عنه، أو وَصْفٌ مكتفٍ بمرفوعه 
- (الاسم الصريح):  ما لا يكون مصدرا مؤولا وهو (العلم ، الإشارة ،الموصولات ،المعرف بأل، المعرف بالإضافة ، النكرة،الضمائر)

- (المجرد عن العوامل اللفظية) : لا تسبقه النواسخ ، ولا حروف الجر الأصلية 

- (مخبر عنه ، أو محكوم عليه) : يأتي بعده الخبر مذكورا في الكلام ، أو محذوفا 

- (الوصف المكتفي بمرفوعه) : يكون في حالة واحدة وهي حالة المشتق العامل المعتمد على نفي أو استفهام

أولا أمثلة للمبتدأ في صورة الاسم الصريح :

	المثال
	المبتدأ
	نوعه

	قال تعالى : { وَمَأْوَاهُمُ النَّارُ وَلَبِئْسَ الْمَصِيرُ }
	مأواهم
	اسم معرف بالإضافة

	قال تعالى : { هَذَا يَوْمُكُمُ الَّذِي كُنتُمْ تُوعَدُونَ }
	هذا
	اسم إشارة

	قال تعالى : { و الَّذِينَ مَعَهُ أَشِدَّاء عَلَى الْكُفَّارِ}
	الذين
	اسم موصول

	قال تعالى : {نَحْنُ   خَلَقْنَاكُمْ فَلَوْلَا تُصَدِّقُونَ }
	نحن
	ضمير

	قال تعالى : {مُّحَمَّدٌ رَّسُولُ اللَّهِ}
	محمد
	علم


ثانيا : أمثلة للمبتدأ في صورة المصدر المؤول
	المثال
	المبتدأ
	تقديره

	قال تعالى : { وَأَن تَصُومُواْ خَيْرٌ لَّكُمْ }
	أن تصوموا
	صيامكم خير

	قال تعالى : { وَأَن تَعْفُواْ أَقْرَبُ لِلتَّقْوَى }
	أن تعفوا
	العفو اقرب

	قال تعالى : { وَأَن تَصَدَّقُواْ خَيْرٌ }
	أن تصدقوا
	التصدُّق خير

	نموذج للإعراب  : - أن : حرف مصدري ونصب مبني لا محل له من الإعراب 

- تصوموا : فعل مضارع منصوب بعد أن وعلامة نصبه حذف النون لأنه من الأفعال الخمسة ، و واو الجماعة ضمير مبني على السكون في محل رفع فاعل - (ان تصوموا) : مصدر مؤول في محل رفع مبتدأ 

- خير : خبر مرفوع وعلامة رفعه الضمة الظاهرة 


ثالثا : أمثلة للمبتدأ في صورة الوصف المكتفي بمرفوعه عن خبره
يشترط في المشتق أن يكون : مفردا (لا مثنى ولا جمع) – نكرة (لا معرفا بأل ولا الإضافة) - مرفوعا

- مثال : هل قاهرٌ الحقُّ الباطلَ ؟ 
-هــــل : حرف الاستفهام مبني لا محل له من الإعراب ولا يؤثر في الإعراب 

- قاهر: مبتدأ مرفوع وعلامة رفعه الضمة الظاهرة 

- الحقُّ : فاعل مرفوع وعلامة رفعه الضمة (سد مسد الخبر)
- الباطل : مفعول به منصوب وعلامة نصبه الفتحة الظاهرة
- مثال :  أ مغلوب المؤمنان على أمرهما ؟  
 - أ : همزة الاستفهام حرف مبني لا محل له من الإعراب ولا يؤثر في الإعراب 

 - مغلوب : مبتدأ مرفوع وعلامة رفعه الضمة 

- المؤمنان : نائب فاعل مرفوع وعلامة رفعه الألف لأنه مثنى ( سد مسد الخبر ) 

ملحوظة هامة جدا : إذا كان المشتق النكرة المعتمد على النفي والاستفهام مثنى أو جمع وما بعده مثى أو جمع يعرب المشتق في هذه الحالة (خبر مقدم ، والاسم بعده مبتدأ مؤخر ) مثال 

- أ حاضران الطالبان إلى المدرسة ؟             - أقائمون المؤمنون على حدود الله ؟ 

حاضران : خبر مقدم مرفوع                      الطالبان : مبتدأ مرفوع مؤخر 
ثانيــــــــا : الخبــــــــر 

س) عـــــــــرف الخبــــــر واذكر أنواعه واضـــــرب لــــــه أمثلــــة .  

الخبر هو الجزء المتمم للفائدة مع المبتدأ في الجملة الاسمية و حكمه مع المبتدأ دائما الرفع

أنواع الخبر
أولا : خبر مفرد : ( ليس جملة ولا شبه جملة) وهو يطابق المبتدأ غالبا في العدد والنوع

	المثال
	الخبر
	نوعه


	قال تعالى : { اللَّهُ  نُورُ السَّمَاوَاتِ وَالْأَرْضِ }
	نور
	مفرد

	قال تعالى : { هَذَا عَطَاؤُنَا}
	عطاؤنا
	مفرد


ثانيا : خبر جملة : (جملة فعلية ، جملة اسمية ، جملة شرط) ويشترط في الجملة 

1) - وجود (رابط أو عائد) يعود على المبتدأ والرابط أنواع متعددة المقرر معرفته هو (الضمير)

2) - أن تكون الجملة خبرية (ليست أمرا ولا نهيا ولا استفهاما ولا تمني) 

	المثال
	الخبر
	نوعه

	قال تعالى : { وَالْمُؤْمِنُونَ يُؤْمِنُونَ بِمَا أُنزِلَ إِلَيكَ}
	يؤمنون
	جملة فعلية

	قال تعالى: {وَالْمُؤْمِنُونَ وَالْمُؤْمِنَاتُ بَعْضُهُمْ أَوْلِيَاء بَعْضٍ}
	بعضهم أولياء
	جملة اسمية

	وطني لو شغلت بالخلد عنه نازعتني نفسي
	لو شغلت 
	جملة الشرط

	ملحوظة عامة : 1- إذا كانت جملة الخبر هي نفس المبتدأ في المعنى فلا يوجد ضمير رابط 

مثال : قولي (الحق واضح)                                           مثال : نطقي : الله حسبي

2- وقد يكون الرابط هو اسم الإشارة : مثال : العمل الصالح (ذلك خير)

3- وقد يكون الرابط تكرار المبتدأ في جملة الخبر   مثال : الحق (ما الحق؟) 


ثالثا : الخبر شبه جملة : ( جار ومجرور ، و ظرف ) ويكون الرابط فيه تمام المعنى بأن نقدر بين المبتدأ والخبر كلمة (موجود أو كائن أو مستقر) أو كلمة تتناسب مع السياق

	المثال
	الخبر
	نوعه

	قال تعالى : {  وَالرَّكْبُ أَسْفَلَ مِنكُمْ}
	اسفل
	شبه جملة (ظرف)

	قال تعالى : { الْحَمْدُ للّهِ رَبِّ الْعَالَمِينَ}
	لله
	شبه جملة (جار ومجرور)


فائدة نحوية :

حتى نتمكن من تحديد الخبر بعناية يمكن لنا أن نسأل عن المبتدأ بهذه الصيغة ( مـــا لـــه ؟ ) والإجابة هي الخبر 

تعـــــدد الخبــــــــر

س) هل يجــــوز أن يتعــــدد الخبـــر للمبتــــدأ الـواحــــــد ؟ 

يجوز أن يتعدد الخبر لمبتدأ واحد بشرط ألا يفصل بينها بحروف العطف 

مثال : الله غفور رحيم  .. يعرب (غفور) : خبر مرفوع ، ويعرب (رحيم) : خبر مرفوع

مثال : الله غفور ورحيم .. يعرب (غفور) : خبر مرفوع ، ويعرب (رحيم) : معطوف مرفوع 

الابتــــــداء بــالنكـرة 

س4) هــــل يجــــــوز الابتــــــداء بالاســـــم النكـــــرة ؟ 

الأصـــل فـــــي المبتــــــدأ التعـريــــف ولكنـــــه يقـــع نكــرة جـوازا فـي بعض الحالات :

الحالة الأولى : إذا اعتمد الاسم النكرة على نفي أو استفهام (معنى اعتمد على نفي أو استفهام أي : أن الكلمة الأولى في الجملة هي أداة النفي وتكون (مــا) أو أداة الاستفهام وتكون (هـــل) يأتي بعدها مباشرة وبدون فاصل المبتدأ)

مثال :               - قال تعالى : { أَ إِلَهٌ مَّعَ اللَّهِ } الهمزة للاستفهام ، إلهٌ مبتدأ مرفوع 

                      - " وَمَا أَحَدٌ خَيْراً مِنك " .. ما نافية لا محل لها ، أحد مبتدأ مرفوع 
الحالة الثانية : إذا تقدم الخبر شبه الجملة على المبتدأ النكرة 

مثال : -  ( في القرآن نورٌ ) .. الجار والمجرور خبر مقدم ، نور: مبتدأ مؤخر 
الحالة الثالثة : إذا خصص المبتدأ النكرة بوصف أو إضافة لنكرة 
مثال الوصف : - قال تعالى : {وَلَعَبْدٌ مُؤْمِنٌ خَيْرٌ مِـنْ مُشْـرِكٍ} 
- اللام : للابتداء حرف مبني لا محل له من الإعراب             - عبدٌ : مبتدأ مرفوع وعلامة رفعه الضمة

- مؤمن : نعت مرفوع وعلامة رفعه الضمة الظاهرة            -  خير خبر مرفوع وعلامة رفعه الضمة

ويجوز حذف الوصف إذا فهم من الكلام 

مثال قوله تعالى : {وَطَآئِفَةٌ قَدْ أَهَمَّتْهُمْ أَنفُسُهُمْ} - طائفة : مبتدأ مرفوع وتقدير الوصف المحذوف (غيرهم)

مثال الإضافة : - (عمل بـــرٍّ يغني) ( كتاب نحو معي ) .. كتاب مبتدأ مرفوع ، نحو مضاف إليه مجرور 
فائـــــدة نحويــــة

هناك حالات أخرى منها : 1) تكون جوابا لسؤال نحو أن يقال: "من عندك؟ " فتقول: "رجل" التقدير: عندي رجل
2) أن تكون بمعنى الدعاء نحو: قوله تعالى {سلام على آل ياسين} أو نحو قوله تعالى: {ويل للمطففين} 
3) أن تكون عامة نحو "كل يموت"  4) أن يعطف عليها اسم نكرة موصوف نحو" رجل وامرأة عجوز في الدار"
5) أن تقع بعد لولا نحو: (لولا اصطبار لهلكنا) 

6) أن تكون النكرة صفة لموصوف محذوف نحو "متعلم خير من جاهل" وأصلها: رجل متعلم 

حالات وجوب تقدم الخبر على المبتدأ 

هناك حالات يجب فيها تقديم الخبر على المبتدأ وهذه الحالات هي : 

الحالة الأولى :  إذا كان الخبر شبه جملة والمبتدأ نكرة ويتقدم الخبر وجوبا حتى لا يُظنُّ أنه نعت 

- قال تعالى : { وَعَلَى أَبْصَارِهِمْ غِشَاوَةٌ }         شبه الجملة في محل خبر مقدم وجوبا 

- قال تعالى : {وَلَكُمْ فِي الْقِصَاصِ حَيَاةٌ }          شبه الجملة في محل خبر مقدم وجوبا

- قال تعالى : {وَفَوْقَ كُلِّ ذِي عِلْمٍ عَلِيمٌ }          شبه الجملة في محل خبر مقدم وجوبا

ملحوظة : الكلمات ( هنا ، هناك ، هنالك ، ثـَمَّ ، ثـَمَّة ) تعرب إذا ارتبطت بالاسم بعدهاعلى النحو التالي : 

- اسم إشارة مبني في محل نصب ظرف، وشبه الجملة في محل رفع خبر مقدم وجوبا 

- يعرب الاسم بعدها دائما مبتدأ مؤخر وجوبا سواء أكان نكرة أم كان معرفة .

أمثلة : - قال تعالى : {هُنَالِكَ الْوَلَايَةُ لِلَّهِ الْحَقِّ هُوَ خَيْرٌ ثَوَاباً وَخَيْرٌ عُقْباً }           - ( هناك أمورٌ كثيرة )                                - ( ثـَمَّ نورُ الله يملأ الكون )                            - قال تعالى : {جُندٌ مَّا هُنَالِكَ مَهْزُومٌ مِّنَ الْأَحْزَابِ }
• {جُنْدٌ ما}: مبتدأ مرفوع بالضمة وجاز الابتداء بالنكرة لانها موصوفة بـ(ما) 

• {هُنالِكَ}: اسم اشارة مبني على السكون في محل نصب ظرف وشبه الجملة في محل رفع خبر المبتدأ 
• {مَهْزُومٌ }: صفة – نعت - لجند مرفوعة بالضمة 
• {من الاحزاب}: جار ومجرور صفة ثانية لجند
- فإذا وقعت (هنا ،هناك،هنالك،ثـَمَّ،ثـَمَّة ) قبل أو بعد فعل أو توسطت الجملة فهي في محل نصب ظرف 
- قال تعالى : {فَغُلِبُواْ هُنَالِكَ وَانقَلَبُواْ صَاغِرِينَ }            - قال تعالى : {هُنَالِكَ تَبْلُو كُلُّ نَفْسٍ مَّا أَسْلَفَتْ }  
الحالة الثانية : إذا كان الخبـر من الأسماء التي لها الصـدارة في الكلام وهي أسماء الاستفهام ومنها (كيف ، متى ، أين) بشرط أن يكون المستفهم عنه ( اســـــم )              الأمثلة   - قال تعالى : { أَيْــــنَ  الْمَفَرُّ }      
أين : اسم استفهام مبني على الفتح في محل نصب ظرف متعلق بالخبر المقدم المحذوف. أو اسم استفهام مبني في محل رفع خبر مقدم وجوبا                   - المفر: مبتدأ مؤخر مرفوع بالضمة.

- قال تعالى : { مَتَـــــى  هَذَا الْوَعْدُ }                  متى : اسم استفهام في محل رفع خبر مقدم وجوبا

قال تعالى : (كَيْـــــفَ  الخروج ؟)                      كيف:اسم استفهام مبني في محل رفع خبر مقدم 

س5) مــــا إعـــراب ( متى ، أين ، كيف ) إذا جاء بعدها فعل وليس اسما ؟ 

1) أيـن : اسم استفهام مبني في محل نصب ظرف مكان          قال تعالى : {فَأَيْـــــنَ تَذْهَبُونَ } 

2) متى : اسم استفهام مبني في محل نصب ظرف زمان            ( متـــى تؤدون الامتحان )     

3) كيف : اسم استفهام مبني في محل نصب حال                 قال تعالى : {كَيْفَ تَكْفُرُونَ بِاللَّهِ }  

الحالة الثالثة : إذا اتـَّصـل بــالمبتـدأ ضميــر يعـود علـــى شـيء مــن الخبـر  

الأمثلة :   - قال تعالى : { أَمْ عَلَى قُلُوبٍ أَقْفَالُهَا }  أقفالها : الهاء تعود على القلوب 

- (على الكافرين كفرهم)  : كفرهم : الضمير هم يعود على الكافرين                         

- (في الجنة نعيم أصحابها) : أصحابها : الضمير ها يعود على الجنة 
فـــائــــدة : السبب في وجوب تأخير المبتدأ في هذه الحالة أن الضمير لا يجوز أن يعود على المتأخر بل يجب أن يكون صاحب الضمير المتصل دائما قبل الضمير 
س6) متـــــى يجــــــوز تقديـــــم الخبــــر علـــــى المبتـــدأ ؟ 
يجوز تقديم الخبر إذا كان المبتدأ معرفة والخبر شبه جملة   - قال تعالى:{وَفِي السَّمَاء رِزْقُكُمْ وَمَا تُوعَدُونَ } 
مــواضــــع حـــذف المبتـــدأ وجوبــــا

يجب حذف المبتدأ من الجملة والإبقاء على الخبر فقط  في حالات منها :  

الحالة الأولى :  يحذف المبتدأ وجوبا قبل المخصوص بالمدح أو الذم ، بعد نعم وبئس (مؤخرا عنها) ، وفي هذه الحالة تعرب الجملة الفعلية (نعم والفاعل) لا محل لها من الإعراب 

الأمثلة : - قال تعالى : {بِئْسَ الاِسْمُ الْفُسُوقُ بَعْدَ الْإِيمَانِ} 

• {بِئْسَ }: فعل ماض جامد مبني على الفتح لانشاء الذم.           - {الاِسْمُ }: فاعل مرفوع بالضمة. 
{الْفُسُوقُ}: المخصوص بالذم مبتدأ مرفوع بالضمة. وجملة {بِئْسَ الاِسْمُ} في محل رفع خبر مقدم للمبتدأ 

أو تكون { الْفُسُوقُ}: خبر لمبتدأ محذوف وجوبا تقديره (هــو).
س7) مـــــا حكــــم إعــــراب المخصـوص إذا تقــدم علـى فعلــه ؟ 

إذا تقدم المخصوص بالمدح أو الذم على فعله يعرب ( مبتدأ )،والجملة الفعلية بعده في محل رفع الخبر  ، وكذلك إذا حذف المخصوص يعرب مبتدأ محذوف والجملة في محل رفع الخبر فقط 
ملحوظة : يجوز أن يحذف المخصوص بالمدح أو الذم وفي هذه الحالة يعرب المحذوف مبتدأ 

مثال : قال تعالى : { فَنِعْمَ أَجْرُ الْعَامِلِينَ }
• {فَنِعْمَ أَجْرُ}: الفاء استئنافية. نعم: فعل ماض جامد مبني على الفتح. أجر: فاعل (نعم) مرفوع بالضمة.

• {الْعامِلِينَ}: مضاف اليه مجرور بالاضافة وعلامة جره الياء لأنه جمع مذكر سالم. والمخصوص بالمدح محذوف تقديره : فنعم أجر العاملين (الجنة) 
الحالة الثانية :  يحذف المبتدأ وجوبا قبل الألفاظ المشعـــــرة بالقســــم :
والألفاظ المشعرة بالقسم هي ( في ذمتي . في قسمي . في عهدي ، وغيرها ) الأمثلة:  - ( في ذمتي : لأصدقنَّ ) 
في ذمتي : شبه الجملة في محل رفع خبر " حذف مبتدؤه وجوبا تقديره لعمرك ، أو ايم الله ، أو قسمي " 

- ( في عهدي .. لأقولن الصدق ) 
في عهدي : شبه الجملة في محل رفع خبر " حذف مبتدؤه وجوبا تقديره لعمرك ، أو ايم الله ، أو قسمي " 

ملاحظة : جملة جواب القسم لا محل لها من الإعراب دائما .

الحالة الثالثة :         يحذف المبتدأ وجوبا إذا كان الخبر مصدرا نائبا عن فعله 
المصدر النائب عن فعله يكون في حالة الرفع وليس النصب 

الأمثلة :  - قال تعالى : { فَصَبْرٌ جَمِيلٌ وَاللّهُ الْمُسْتَعَانُ عَلَى مَا تَصِفُونَ }

صبر : خبر لمبتدأ محذوف وجوبا تقديره ( صبري ، تصرفي ، فعلي ) 

            - قال تعالى : { مَتَاعٌ قَلِيلٌ ثُمَّ مَأْوَاهُمْ جَهَنَّمُ وَبِئْسَ الْمِهَادُ  }

ملاحظة : المصدر النائب عن فعله هو كل مصدر حل محل فعله المضارع أو الأمر ويمكننا وضع هذا الفعل موضع المصدر وتستقيم الجملة فإذا جاء المصدر النائب عن فعله منصوبا يعرب مفعولا مطلقا وإذا جاء مرفوعا كان خبرا لمبتدأ محذوف وجوبا . 
مواضـــــع حــــــذف الخبـــر وجوبــــا

يجب حذف الخبر والإبقاء على المبتدأ وحده في الحالات الآتية :  

الحالة الأولى : يحذف الخبر وجوبا إذا كـان المبتدأ اسما صريحا في القسـم .
الاسم الصريح في القسم مثل : ( لعمرك ، يمين الله ، ايمن الله ، ايم الله...) 

الأمثلة : - ( ايم الله إنَّ الإسلام دين الله )      - قال تعالى : {لَعَمْرُكَ إِنَّهُمْ لَفِي سَكْرَتِهِمْ يَعْمَهُونَ }
لعمرك : اللام للتوكيد ، عمر مبتدأ مرفوع والكاف ضمير في محل جر مضاف إليه    ( حذف الخبر وجوبا تقديره في ذمتي ، أو في عهدي ... )  
ملحوظة : القسم الصريح معناه الكلمات التي لا تستعمل إلا في القسم مثل ايم الله فهي لا تأتي إلا للقسم ، وحذف الخبر وجوبا في هذه الحالة لأن جواب القسم سد مسده في تمام المعنى 

الحالة الثانية : يحذف الخبر وجوبا قبل جواب شرط لولا .
الأمثلة :  - قال تعالى : { فَلَوْلاَ فَضْلُ اللَّهِ عَلَيْكُمْ وَرَحْمَتُهُ لَكُنتُم مِّنَ الْخَاسِرِينَ }

- قال تعالى : {وَلَوْلاَ كَلِمَةٌ سَبَقَتْ مِن رَّبِّكَ لَقُضِيَ بَيْنَهُمْ فِيمَا فِيهِ يَخْتَلِفُونَ}

- لولا : حرف شرط لا محل له من الإعراب           - كلمة : مبتدأ مرفوع (حذف خبره وجوبا تقديره موجود )

ملحوظة : 1) المبتدأ الواقع بعد لولا يأتي بكل صور الاسم المعرف أو النكرة أو المصدر المؤؤل ويمكن اعتبار المبتدأ النكرة حالة من حالات جواز البدء بالنكرة 

2) جواب شرط لولا لا محل له من الإعراب دائما 

3) تستعمل لولا للتحضيض أو الندم أو التمني وفي هذه الحالة تأتي بعدها الجملة الفعلية مثال 

قال تعالى : { لَوْلاَ يُكَلِّمُنَا اللّهُ أَوْ تَأْتِينَا آيَةٌ } التمني = ليت

قال تعالى : { فَلَوْلاَ نَفَرَ مِن كُلِّ فِرْقَةٍ مِّنْهُمْ طَآئِفَةٌ لِّيَتَفَقَّهُواْ فِي الدِّينِ } التحضيض = هلا 

4) يجوز أن يذكر خبر المبتدأ بعد لولا إذا كان المبتدأ محدد أي (كون خاص) مثال 

- لولا أبوك  ساعدنا ما كنا لننجح 

الحالة الثالثة : إذا عطــــف علـــــى المبتــــدأ بــــواو تفيــــــد المعيـــــة  
معنى واو المعية واو بمعنى مع لا يصح أن يحل ما بعدها موضع ما قبلها 

الأمثلة : - ( الجندي وسلاحه )     - ( الطالب والكتاب )           - ( البخيل والمال )

البخيل : مبتدأ مرفوع (حذف الخبر وجوبا تقديره متلازمان) الواو حرف عطف بمعنى مع - المال معطوف مرفوع  

س8) متـــــى يجــــــوز حــــــذف المبتــــــدأ أو الخبــــــر ؟ 

- عند الإجابة عن الاستفهام عن المبتدأ والخبر 

مثال : - ( من خلق السموات والأرض؟  ) تقول : اللهُ  . المبتدأ أو تقول : الله خلق السماوات.. المبتدأ والخبر 

مثال : - ( متى نصر الله ) تقول : قريبٌ . الخبر أو تقول : " نصرُ الله قريبٌ " .. المبتدأ والخبر  

كـــــــــــان وأخـــواتهــــا  

هي أفعال ناسخة وعددها ثلاثة عشر فعلا هي : 

-  ( كان ، أصبح ، أضحى ، ظل ، أمسى ، بات ، صار ، ليس ) 

- ( ما زال ، ما برح ، ما فتئ ، ما انفك )                - ( ما دام ) 

- معنى أفعال ناسخة ناقصة : ناسخة لأنها تغير حكم المبتدأ والخبر فترفع المبتدأ اسما لها ، وتنصب الخبر خبرا لها 

وناقصة لأن معناها لا يتم بالاسم المرفوع (اسمها) ولكنها تحتاج دائما للمنصوب (الخبر) 

- أصبح الجوُ صافيًا .. معناه أن الصفاء حدث في وقت الصباح ، وليس معناها الجو في الصباح 

- شروط عمل كان وأخواتها : 
- القسم الأول :   "  كان ، أصبح ، أضحى ، ظل ، أمسى ، بات ، صار ، ليس  " تعمل بلا شرط

	المثال
	الفعل الناسخ
	اسمه وخبره

	قال تعالى : { كَانَ  النَّاسُ  أُمَّةً  وَاحِدَةً }
	كان
	الناس - أمة

	قال تعالى : { وَأَصْبَحَ  فُؤَادُ أُمِّ مُوسَى فَارِغاً }
	أصبح
	فؤاد  - أم

	قال تعالى : {  لَّظَلُّوا مِن بَعْدِهِ يَكْفُرُونَ }
	ظلوا
	واو الجماعة - يكفرون


- القسم الثاني :  " ما دام "   لا بد أن تسبق بــ "مــا " المصدرية 

	المثال
	الفعل الناسخ
	اسمه وخبره

	قال تعالى : { وَحُرِّمَ عَلَيْكُمْ صَيْدُ الْبَرِّ مَا دُمْتُمْ  حُرُماً }
	ما دام
	تاء الفاعل - حرما

	قال تعالى : { مَا دُمْتَ عَلَيْهِ قَآئِماً}
	ما دام
	تاء الفاعل  - قائما


- القسم الثالث : " ما زال ، ما برح ، ما فتئ ، ما انفك " يسبقها النفي أو النهي أو الدعاء 

	المثال
	الفعل الناسخ
	اسمه وخبره

	قال تعالى:{قَالُوا لَن نَّبْرَحَ عَلَيْهِ عَاكِفِينَ حَتَّى يَرْجِعَ إِلَيْنَا مُوسَى }
	لن - نبرح
	ضمير مستتر- عاكفين

	قال تعالى :{فَمَا زَالَت  تِّلْكَ دَعْوَاهُمْ حَتَّى جَعَلْنَاهُمْ حَصِيداً خَامِدِينَ}
	ما - زالت
	تلك  - دعواهم


ملحوظة :  - الفعل (زال) : يشترط في مضارعه أن يكون (يزال) ولا يجوز (يزول ، يزيل) لأنهما أفعال تامة 

قال تعالى : { وَلاَ يَزَالُونَ مُخْتَلِفِينَ }  لا يزال + الاسم واو الجماعة + الخبر مختلفين 

قال تعالى : {إِنَّ اللَّهَ يُمْسِكُ السَّمَاوَاتِ وَالْأَرْضَ أَن تَزُولَا } تزول: فعل مضارع منصوب + ألف الاثنين فاعل

قال تعالى : { وَإِن كَانَ مَكْرُهُمْ لِتَزُولَ مِنْهُ الْجِبَالُ } تزول : فعل مضارع منصوب + الجبال : فاعل مرفوع

" كان وأخواتها " من حيث التصرف والجمود : 

1) أفعال تصرفها تام(أي تأتي في كل الأزمنة وتعمل):" كان ، أصبح ، أضحى ، ظل، أمسى، بات ، صار" 
- المضارع : قال تعالى : { وَيَكُونَ الرَّسُولُ عَلَيْكُمْ شَهِيداً }  ..                        

- الماضي   : قال تعالى : { وَكَانَ اللّهُ عَلِيماً حَكِيماً } ..                                

- الأمر :      قال تعالى : { وَكُن مِّنَ الشَّاكِرِينَ } ..                                    

2) أفعال تصرفها ناقص(تأتي في زمن الماضي والمضارع فقط) : "ما زال ، ما برح ، ما فتئ ، ما انفك " 
- الماضي   : قال تعالى : {فَمَا زَالَت تِّلْكَ دَعْوَاهُمْ حَتَّى جَعَلْنَاهُمْ حَصِيداً خَامِدِينَ } ..           

- المضارع : قال تعالى : { وَلاَ تَزَالُ تَطَّلِعُ عَلَىَ خَآئِنَةٍ مِّنْهُمْ } ..                                 

3) أفعال جامدة (تأتي في زمن واحد وهو زمن الماضي) " ليس ، ما دام " .

- ماضٍ فقط  : قال تعالى : { فَقَدْ وَكَّلْنَا بِهَا قَوْماً لَّيْسُواْ بِهَا بِكَافِرِينَ } 

- ماضٍ فقط  : قال تعالى : { وَحُرِّمَ عَلَيْكُمْ صَيْدُ الْبَرِّ مَا دُمْتُمْ حُرُماً }  

صور ة الجملة التي تأتي كان وأخواتها فيها ناقصة 

1) – إذا اتصل بالفعل الضمير ومن بعده جملة أو شبه جملة أو اسم مفرد مثل 
(كان + الضمير المستتر + جملة أو شبه جملة أو مفرد منصوب)

	المثال
	صورة الاسم والخبر

	قال تعالى :  { بِمَا كَانُوا يَكْذِبُونَ } 
	واو الجماعة ضمير متصل + جملة فعلية (خبر)

	قال تعالى : {وَإِن كُنتُمْ  فِي رَيْبٍ } 
	تاء الفاعل ضمير متصل + شبه جملة (خبر)

	قال تعالى :  { وَمَا كَانُواْ مُهْتَدِينَ } 
	واو الجماعة ضمير متصل + اسم مفرد منصوب (خبر)


2) – إذا جاء بعدها الاسم معرفا وبعده الفعل أو الاسم المنصوب أو شبه الجملة  مثل 
(كان + اسم معرفة + جملة أو شبه جملة أو مفرد منصوب)

	المثال
	صورة الاسم والخبر

	قال تعالى : { وَأَصْبَحَ الَّذِينَ تَمَنَّوْا مَكَانَهُ بِالْأَمْسِ يَقُولُونَ} 
	الاسم (الذين) معرفة + الخبر (يقولون)جملة فعلية 

	قال تعالى : {وَلَا يَزَالُ الَّذِينَ كَفَرُوا فِي مِرْيَةٍ مِّنْهُ } 
	الاسم (الذين) معرفة + الخبر (في مرية)شبه جملة 

	قال تعالى :  { وَكَانَ اللّهُ غَفُوراً رَّحِيماً } 
	الاسم (الله) معرفة + الخبر (غفورا) مفرد منصوب


3) – إذا جاء بعدها الضمير مستترا وبعدها الجملة أو شبه الجملة أو الاسم المفرد مثل : 
	المثال
	صورة الاسم والخبر

	قال تعالى : { الَّتِي كَانَت تَّعْمَلُ الْخَبَائِثَ } 
	الاسم ضمير مستتر + الخبر (تعمل)جملة فعلية 

	قال تعالى : { وَكَانَ مِنَ الْكَافِرِينَ } 
	الاسم ضمير مستتر + الخبر (من الكافرين)شبه جملة 

	قال تعالى :  { قُلْ مَن كَانَ عَدُوّاً لِّجِبْرِيلَ } 
	الاسم ضمير مستتر + الخبر(عدوا) مفرد منصوب 


خلاصة القول :  إذا بقيت الجملة مفيدة تامة بعد حذف الفعل الناسخ فالفعل فيها ناقص

ثانيا كان التامة وأخواتها

معنى كان التامة :       - هي التي تكتفي بمرفوعها الاسم ولا تحتاج للخبر المنصوب . 

- ويكون التعلق بينها وبين هذا الاسم ويعرب الاسم بعدها ( فاعلا مرفوعا )
- وحت يسهل معرفتها : تجد (كان+ اسم معرفة فقط سواء كان اسما ظاهرا أو ضمير مستتر) 

- يأتي تاما : (كان ، أصبح ، أضحى ، ظل ، أمسى ، بات ، صار ، مادام ، ما انفك ، ما برح ) 

- تأتي ناقصة فقط : ( ليس ، ما زال ، ما فتئ ) 

أمثلة :  - قال تعالى :{أَيْنَمَا  تَكُونُواْ  يُدْرِككُّمُ الْمَوْتُ}  - قال تعالى: {وَإِن كَانَ ذُو عُسْرَةٍ فَنَظِرَةٌ إِلَى مَيْسَرَةٍ}

في الأمثلة السابقة " كان " معناها حللتم ، نزلتم ، وجدتم " ، جاء بعدها الاسم المعرف فقط وما جاء بعدها هو جواب الشرط وليس الخبر ، ولو حاولت حذف كان وجدت المعنى يختل مباشرة 

- يكثر جدا مجيء كان تامة بعد أدوات الشرط الجازم وغير الجازم 

- وحتى يكون التفريق بين التام والناقص أمرا سهلا عليك أن تفهم المعنى أولا ، ثم احذف  الفعل الناسخ فإذا بقي جملة لها معنى فالمحذوف فعل ناقص ، وإذا بقي المعنى ناقص بعد الحذف فالفعل المحذوف تام 
ملحوظات خاصة بالفعل ( كان )  فقط 

تأتي "كان" زائدة لا محل لها من الإعراب إذا كانت في الماضي فقط ، ووقعت بين متلازمين وأشهر مواضع زيادتها بين  ما التعجبية وفعل التعجب . نحو : ما كان أكرمك . 
كـــــــــاد و أخواتـــــها

أولا : معانـــي كـــــاد وأخـواتـــها : 

- أفعال المقاربة : سميت بذلك لأنها تدل على قرب وقوع الخبر وهي : (أوشك ، كاد ، كرب)

- أفعال الرجاء : سميت بذلك لأنها تدل على تمني حدوث الخبر وهي :  (عسى ، حرى ، اخلولق)

- ثالثا : أفعال الشروع : سميت بذلك لأنها تدل على بدء وقوع الخبر وهي : 

(جعل ، وأخذ ، وأنشأ ، وشرع ، وطفق ، وعلق ، وهبَّ ، وبدأ ، وابتدأ ، وقام ، وانبرى) 

ثانيا : عمـــــــل هــــــذه الأفعــــــال الناسخــــة ؟ 

- هذه الأفعال جميعا تعمل عمل " كان " تدخل على الجملة الاسمية فترفع المبتدأ ويسمى اسمها وتنصب الخبر ويسمى خبرها .. وهذا العمل له شروط . 

1) - أن يكون الخبر جملة فعلية فعلها مضارع مسند إليه ضمير يعود على الاسم .  

2) - هذه الأفعال جامدة في الماضي ما عدا (أوشك ، كاد يأتي منهما المضارع)

الأمثلة : - قال تعالى : { وَطَفِقَا يَخْصِفَانِ عَلَيْهِمَا مِن وَرَقِ الْجَنَّةِ} 
- قال تعالى : {تَكَادُ السَّمَاوَاتُ يَتَفَطَّرْنَ مِنْهُ }    - قال تعالى : {يَكَادُ الْبَرْقُ يَخْطَفُ أَبْصَارَهُمْ }

- قال تعالى : { فَعَسَى أُوْلَـئِكَ أَن يَكُونُواْ مِنَ الْمُهْتَدِينَ } 

رابعا : اقتـــران خبــــر كـــــاد وأخــواتــها بــ ( أن ) المصدرية :  

- " أنْ " المصدرية الناصبة حرف لا محل له من الإعراب يفيد معنى الاستقبال 
	الخبر غير مقترن بــ (أن) 
	الخبر مقترن بــ (أن) 
	الحكم

	أوشكت الصحراءٌ تخْضَر     (√)                        
	أوشكت الصحراءٌ  أن تخْضَرَ    (√)  
	أوشك يجوز الاقتران كثيرا

	- عسى اللهُ  يولي من يصلح  (√)                 
	عسى اللهُ   أن يولي من يصلح   (√)  
	عسى يجوز الاقتران كثيرا 

	- تكاد النفسُ تنطقُ عن مرادها√)              
	تكاد النفسُ  أن تنطقَ عن مرادها(√)  
	كاد وكرب يجوز الاقتران قليلا

	- شرع العمالُ  يبنون المدن  (√)              
	شرع العمال أن يبنوا المدن (x) لا يجوز
	أفعال الشروع يمتنع دخول أن 


ملحوظة هامة : إذا اقترن خبر " كاد " وأخواتها بـ " أن " المصدرية جاز لنا في الإعراب أن نقول ( المصدر المؤول) في محل نصب خبر كاد ، وجاز في نفس الوقت أن نقول (الجملة الفعلية) في محل نصب خبر كاد 

س) خامسا : متى  تأتي كــــــاد وأخواتــــها تامــــة  ؟

- إذا جاءت هذه الأفعال وليس بعدها الفعل المضارع أو جاءت هذه الأفعال في غير الماضي كالأمر والمضارع ( يستثنى كاد وأوشك ) ، أو كان معناها غير ما هو معروف 

أمثلة على عدم مجيء الفعل الناسخ مضارعا : 

- قال تعالى : { وَيُنْشِئُ السَّحَابَ الثِّقَالَ } : ينشيء : فعل مضارع والفاعل مستتر تقديره " هو" 
- السحاب : مفعول به منصوب 

- قال تعالى : { فَيَأْخُذَكُمْ عَذَابٌ أَلِيمٌ } .. - يأخذ : فعل مضارع منصوب ، والضمير المتصل " كم " في محل نصب مفعول به                                 - عذاب : فاعل مرفوع ( معنى الفعل هنا يصيب )

سادسا : توجيهات خاصة بدخول ( كاد واخواتها ) على الجملة الاسمية 

1) إذا طلب وضع (أوشك) مثلا أو أي فعل قبل جملة اسمية يجب مراعاة ما يأتي : 

- أن يحول الخبر (مهما كان نوعه)  إلى جملة فعلية فعلها مضارع 

- أن يرفع المبتدأ وكل ما يتعلق به من التوابع ( النعت ، البدل ، التوكيد ، العطف ) 

- نراعي حكم اقتران هذا الخبر الجديد بدخول ( أن ) أو امتناع دخولها حسب الفعل 
الحـــروف الناسخــــة (إن وأخــــواتها) 

- الحروف الناسخة ستة أحرف " إنَّ وأخواتها " ، و" لا النافية للجنس " التي تعمل عمل إنَّ . 

- إنَّ وأخواتها حروف مبنية لا محل لها من الإعراب وهي - إنَّ ، أنَّ ، كأنَّ ، لكنَّ ، ليت ، لعل 

- تعمل الحروف في الجملة الاسمية فتنصب المبتدأ ويسمى اسمها وترفع الخبر ويسمى خبرها . 
- الجملة بعد دخول إن وأخواتها عليها تبقى جملة اسمية
الأمثلة :    - قال تعالى : { إِنَّكَ أَنتَ الْعَلِيمُ الْحَكِيمُ } 
• إِنَّكَ: حرف توكيد ونصب لا محل له من الإعراب والكاف: ضمير متصل مبني في محل نصب اسم إن
• أَنْتَ : ضمير منفصل مبني على الفتح في محل نصب توكيد للضمير الكاف     • العليم الحكيم : خبرا إن
	المثال
	الناسخ
	صورة الاسم والخبر

	قال تعالى : { إِنَّكَ أَنتَ الْعَلِيمُ الْحَكِيمُ } 
	إن
	الاسم ضمير متصل + الخبر (العليم) مفرد 

	قال تعالى : { ذَلِكَ بِأَنَّهُمْ قَوْمٌ لاَّ يَعْلَمُونَ } 
	أنَّ
	الاسم ضمير متصل + الخبر (قوم) مفرد

	قال تعالى :  { كَأَنَّهُ وَلِيٌّ حَمِيمٌ } 
	كأنَّ
	الاسم ضمير متصل + الخبر(ولي) مفرد 

	قال تعالى : {وَلَـكِنَّ أَكْثَرَ النَّاسِ لاَ يَعْلَمُونَ }
	لكنَّ
	الاسم (أكثر) + الخبر (لا يعلمون)جملة

	قال تعالى : { قَالَ يَا لَيْتَ قَوْمِي يَعْلَمُونَ }
	ليت
	الاسم (قومي) + الخبر (يعلمون) جملة

	- قال تعالى : { لَعَلَّكُمْ تَهْتَدُونَ }
	لعل
	الاسم ضمير متصل +الخبر (تهتدون) جملة


اتصــال (مــا) الكافــة بـ (إنَّ) وأخـواتهـــا

تدخل (ما) الكافة على ( إنَّ ) وأخواتها :     1) تكفها عن العمل  ويعرب ما بعدها مبتدأ وخبر مرفوعين 

2) يزول اختصاصها بالجملة الاسمية ويمكن دخولها على الجملة الفعلية

3) تكتب على هذه الصورة ( إنما ، أنما ، كأنما ، لكنما ، لعلما ، ليتما )

الأمثلة :     قال تعالى : {يُجَادِلُونَكَ فِي الْحَقِّ بَعْدَ مَا تَبَيَّنَ كَأَنَّمَا يُسَاقُونَ إِلَى الْمَوْتِ }

قال تعالى : {قُلْ إِنَّمَا أَنَا بَشَرٌ مِّثْلُكُمْ يُوحَى إِلَيَّ أَنَّمَا إِلَهُكُمْ إِلَهٌ وَاحِدٌ }

قال تعالى : { فَإِن تَوَلَّوْاْ فَاعْلَمْ أَنَّمَا يُرِيدُ اللّهُ أَن يُصِيبَهُم بِبَعْضِ ذُنُوبِهِمْ }

قال تعالى : {وَإِذَا قِيلَ لَهُمْ لاَ تُفْسِدُواْ فِي الأَرْضِ قَالُواْ إِنَّمَا نَحْنُ مُصْلِحُونَ }

قال تعالى : {بَدِيعُ السَّمَاوَاتِ وَالأَرْضِ وَإِذَا قَضَى أَمْراً فَإِنَّمَا يَقُولُ لَهُ كُن فَيَكُونُ }

قـــاعـدة هامة جدا : إذا اتصلت (ما) الكافة بــ(ليت) فقط جاز فيها العمل والإلغاء :

الأول :       { ليتما المصلحين موفقون }  عاملة 

الثاني :      { ليتما المصلحون موفقون }  ملغاة

قاعدة هامة جدا : إذا انفصلت (ما) عن الحرف الناسخ لا تكون كافة بل تصبح اسما موصولا اسم إن ، وقد تكون زائدة لا محل لها من الإعراب . مثال : قال تعالى : {إِنَّ مَا تُوعَدُونَ لآتٍ وَمَا أَنتُم بِمُعْجِزِينَ}
• إِنَّ : إنّ: حرف توكيد ونصب لا محل له من الإعراب 

• مــــا: اسم موصول مبني على السكون في محل نصب اسم إنّ. 

•توعدون :  فعل مضارع مبني للمجهول مرفوع بثبوت النون. والواو: ضمير متصل في محل رفع نائب فاعل والجملة صلة الموصول لا محل لها. 

•لآت: اللام: مزحلقة للتأكيد.آت: خبر إِنَّ مرفوع بالضمة المقدرة 
مـواضــــــع كســر همـــــزة ( إنَّ )

تكسر همزة " إنَّ " في مواضع كثيرة منها : 

1) إذا وقعت في جملة الابتداء        مثل : قال تعالى : { إنَّ اللَّه عَلَى كُلِّ شَيْءٍ قَدِيرٌ }

2) إذا وقعت في أول جملة القول    مثل : قال تعالى : {قَالَ إنَّكُمْ قَوْمٌ مُّنكَرُونَ }
3) إذا وقعت في أول جملة القسم :  مثل : قال تعالى : {تَاللّهِ إِنَّكَ لَفِي ضَلاَلِكَ الْقَدِيمِ }

4) إذا وقعت في أول جملة الحال بعد واو الحال مثل قال تعالى : {وَاسْتَعِينُواْ بِالصَّبْرِ وَالصَّلاَةِ وَإِنَّهَا لَكَبِيرَةٌ إِلاَّ عَلَى الْخَاشِعِينَ } - ويجوز أن تكون جملة (وإنها لكبيرة) مستأنفة فتكون واقعة في جملة الابتداء

5) إذا وقعت أول جملة الصلة  مثل قال تعالى:{وَآتَيْنَاهُ مِنَ الْكُنُوزِ مَا إِنَّ مَفَاتِحَهُ لَتَنُوءُ بِالْعُصْبَةِ أُولِي الْقُوَّةِ} 

6) إذا وقعت في أول جملة النعت : مثال (نظرت إلى بناء  إنه عظيم )

6) إذا وقعت بعد (ألا) التنبيه والعرض :  قال تعالى { أَلا إِنَّهُمْ هُمُ الْمُفْسِدُونَ وَلَـكِن لاَّ يَشْعُرُونَ }

7) إذا جاء بعدها لام التوكيد (اللام المزحلقة)     مثل : قال تعالى : {وَإِنْ أَطَعْتُمُوهُمْ إِنَّكُمْ لَمُشْرِكُونَ } 

8) إذا وقعت بعد ( حيث)         مثل : ( آمن الناس حيث إنَّ الإيمان فطرة ) 

9) أن تقع بعد حرف جواب النفي والردع (كلا) مثل : كلا إنَّه لم يَصْدُقْ
10) أن تقع بعد حرف الجواب (نعم ، بلى ، لا)  مثل : نعم إنَّه مُخطيء 
11) في باب الحصر ( بالنفي و إلا ) قال تعالى : {وَمَا أرْسَلْنا قَبْلَكَ مِنَ المُرْسَلينَ إلّا إنَّهم لَيَأكُلُون الطَّعام}

12) إذا وقعت بعد (إذ ) الظرفية   مثل : ( عرف الحق إذ إنه عادل )  

13) أن تَقَعَ بعدَ (حتى) يجوز             مثل : صَامَ الرَّجُلُ عن الكلامِ ، حتى إنَّه لم يكلَّم أحداً
مـــواضــــع فتــــح همــــزة ( أن )   

- تأتي أنَّ مفتوحة الهمزة في كل موضع يصح فيه أن تؤول مع معموليها بالمصدر ويعرب هذا المصدر المؤول حسب موقعه في الجملة في كل جملة نجد فيها (أنَّ) مفتوحة الهمزة نقول السبب في فتح الهمزة (تأويلها بالمصدر) ويكثر مجيء هذا المصدر المؤول في الحالات الآتية : 1) -  بعد الأفعال الدالة على العلم واليقين (ظنَّ وأخواتها) 

قال تعالى : { وَلَكِن ظَنَنتُمْ أنَّ اللَّهَ لَا يَعْلَمُ كَثِيراً مِّمَّا تَعْمَلُونَ }

قال تعالى : {أَوَلاَ يَعْلَمُونَ أَنَّ اللّهَ يَعْلَمُ مَا يُسِرُّونَ وَمَا يُعْلِنُونَ }

قال تعالى : {أفَحَسِبْتُمْ أَنَّمَا خَلَقْنَاكُمْ عَبَثاً وَأَنَّكُمْ إِلَيْنَا لَا تُرْجَعُونَ }

ملحوظة : - يعرب المصدر المؤول من أنَّ واسمها وخبرها في محل نصب مفعولي ظن وأخواتها

2) -  بعد حروف الجر ، والمصدر المؤول في محل جر . 

قال تعالى : {ذَلِكَ بِأَنَّهُمْ قَالُواْ لَن تَمَسَّنَا النَّارُ إِلاَّ أَيَّاماً مَّعْدُودَاتٍ }
لا النافية للجنس وتسمى (لا) التبرئة
أولا : شروط عملها: تعمل (لا) النافية للجنس عمل (إن) بشروط  

1) ألا تسبقها حروف الجر نحو : لا قيمة للوقت الضائع  

- فإذا دخل عليها حرف الجر ألغي عملها وتسمى( لا) الزائدة ، ويجر الاسم النكرة بعدها نحو : (غضبت من لا شيء).. تعرب كلمة شيء اسم مجرور بحرف الجر من

2) أن يكون اسمها نكرة متصلا بها بدون فاصل لأنها مع اسمها تشبه تركيب (أحد عشر)

- فإذا جاء اسمها معرفة، أو منفصلا منها أهملت، ووجب تكرارها مهملة ومعطوفة ، نحو : (لا المال في الدار ، ولا الطعام ) ويعرب ما بعدها مبتدأ وخبر ، ويعرب ما بعد حرف العطف معطوفا مرفوعا 

3) أن يكون خبرها أيضا نكرة.
ثانيا : إعراب اسم لا : 

أولا : إذا كان اسمها (مفرد) ليس مضافا ولا شبيها بالمضاف 

يعرب اسم (لا) في هذه الحالة اسم (لا) مبني على (ما ينصب به) في محل نصب
ملحوظة : قولنا : (لا مرحبا، ولا أهلا ولا كرامة، ولا سقيا، ولارعيا، ولا هنيئا ولا مريئا)

هذه كلها منصوبة بفعل محذوف وليس من المنصوب بلا النافية للجنس 

ثانيا : إذا كان اسم لا مضافا أو شبيها بالمضاف وهو ما اتصل به شيء من تمام معناه، يكون في المشتقات العاملة يعرب اسم (لا) اسما منصوبا وعلامة نصبه ...  
فالمضاف نحو: (لا ناصرَ حقٍّ مخذول ) – الاسم مكون من كلمتين الأولى غير منونة والثانية مضافة إليها ، فالاسم المضاف يصح أن يكون مشتق ويصح أن يكون غير مشتق وتحذف نون المثنى والجمع فيه (لا ناصري حقٍّ مخذولان) و (لا ناصري حقٍّ يخذلون) 

والشبيه بالمضاف نحو :   - (لا كريما أصله سفيه ) صيغة مبالغة منونة منصوبة +معمولها الفاعل 

- (لا حا فظا عهده منسي) اسم فاعل منون منصوب + معموله م . به 

- (لا مهضوما حقه راض) اسم مفعول منون منصوب + معموله نائب فاعل 

- "لا وا ثقا بالله يضيع) اسم الفاعل + متعلقه شبه الجملة 

الشبيه بالمضاف لا بد ان يكون مشتقا وان يكون منونا وتثبت النون في المثنى والجمع منه 

قاعدة هامة (1) : وصف اسم (لا) المبني 

إذا وصف اسم (لا) المفرد المبني جاز في النعت ثلاث حالات من الإعراب 

- بناؤه فيكون نعتا مبنيا على ما ينصب به 
- نصبه تبعا لمحل اسم (لا) من الإعراب  ( وهو الرأي الأصوب) 

- رفعه تبعا لاعتبار (لا مع اسمها) فهما في محل رفع بالابتداء (غير مقررة على الثانوية العامة) 

قاعدة هامة (2) : دخول همزة الاستفها م على (لا)

يجوز دخولها و إذا دخلت همزة الاستفهام على (لا) لم يتغير الحكم
 قاعدة هامة (3) حذ ف خبر(لا) :

يكثر حذف خبر "لا" متى دلت عليه قرينة نحو:  ( لا بأس ) أي عليك
الجمل التي لا محل لها من الإعراب

( ( هي الجمل التي لا تحل محل كلمة مفردة  فلا تقع في موضع رفع أونصب أو جر أو جزم وإنما نقول عند إعرابها (جملة لا محل لها من الإعراب) مثال : نجح الذي اجتهد  فجملة (اجتهد) لا يصح أن نضع موضعها الاسم فلا نقول : نجح الذي مجتهد ؛ لذلك فجملة الصلة لا محل لها من الإعراب 

والجمل التي لا محل لها من الإعراب هي :  

1) - جملة الابتداء :  وهي الجملة التي يبدأ بها الكلام مهما طالت

قال تعالى : {الْحَمْدُ للّهِ رَبِّ الْعَالَمِينَ }

2) - جملة صلة الموصول : الجملة أو شبه الجملة التي تلي الاسم الموصول مباشرة 

قال تعالى : {وَالَّذِينَ  يَبِيتُونَ لِرَبِّهِمْ سُجَّداً وَقِيَاماً }

قال تعالى : { فَاتَّقُواْ النَّارَ الَّتِي  وَقُودُهَا النَّاسُ وَالْحِجَارَةُ }

قال تعالى : {فَكَذَّبُوهُ فَنَجَّيْنَاهُ وَمَن  مَّعَهُ فِي الْفُلْكِ }     قال تعالى : {وَأَعْتَزِلُكُمْ وَمَا  تَدْعُونَ مِن دُونِ اللَّهِ }

3) - جملة جواب القسم : الجملة اسمية أو فعلية تكون مقسما عليه:

قال تعالى : { تَاللّهِ لَتُسْأَلُنَّ عَمَّا كُنتُمْ تَفْتَرُونَ }      قال تعالى : {لَعَمْرُكَ إِنَّهُمْ لَفِي سَكْرَتِهِمْ يَعْمَهُونَ }

4) - جملة جواب الشرط الجازم غير مقترنة بالفاء :

قال تعالى : {أَيْنَمَا تَكُونُواْ  يُدْرِككُّمُ الْمَوْتُ }      قال تعالى : { وَمَن يَغْلُلْ يَأْتِ بِمَا غَلَّ يَوْمَ الْقِيَامَةِ}

5) - جملة جواب الشرط غير الجازم مقترنة وغير مقترنة بالفاء :

قال تعالى : { يَا أَيُّهَا الَّذِينَ آمَنُواْ إِذَا تَدَايَنتُم بِدَيْنٍ إِلَى أَجَلٍ مُّسَمًّى فَاكْتُبُوهُ}

قال تعالى : { كُلَّمَا أَوْقَدُواْ نَاراً لِّلْحَرْبِ أَطْفَأَهَا اللّهُ }        قال تعالى : {فَلَمَّا أَتَاهَا نُودِي يَا مُوسَى }

قال تعالى : { لَوْ أَطَاعُونَا مَا قُتِلُوا }   قال تعالى : { فَلَوْلاَ فَضْلُ اللَّهِ عَلَيْكُمْ وَرَحْمَتُهُ لَكُنتُم مِّنَ الْخَاسِرِينَ }

6) - الجملة الاعتراضية : الجملة التي تعترض أجزاء الجملة لغرض 

قال تعالى : { وَآمَنُوا بِمَا نُزِّلَ عَلَى مُحَمَّدٍ وَهُوَ الْحَقُّ مِن رَّبِّهِمْ  كَفَّرَ عَنْهُمْ سَيِّئَاتِهِمْ وَأَصْلَحَ بَالَهُمْ }

قال تعالى : {وَإِذَا بَدَّلْنَا آيَةً مَّكَانَ آيَةٍ  وَاللّهُ أَعْلَمُ بِمَا يُنَزِّلُ  قَالُواْ إِنَّمَا أَنتَ مُفْتَرٍ بَلْ أَكْثَرُهُمْ لاَ يَعْلَمُونَ }

قال تعالى : {قَالُواْ تَاللّهِ  لَقَدْ عَلِمْتُم  مَّا جِئْنَا لِنُفْسِدَ فِي الأَرْضِ وَمَا كُنَّا سَارِقِينَ }

7) - الجملة المستأنفة : التي تقع في أثناء الكلام ومقطوعة عما قبلها 

قال تعالى : {وَلاَ يَحْزُنكَ قَوْلُهُمْ إِنَّ الْعِزَّةَ لِلّهِ جَمِيعاً }

قال تعالى : {وَمَا أَدْرِي مَا يُفْعَلُ بِي وَلا بِكُمْ إِنْ أَتَّبِعُ إِلا مَا يُوحَى إِلَيَّ  وَمَا أَنَا إِلا نَذِيرٌ مُبِينٌ} 

8) - الجملة المفسرة : الجملة التي تفسر الكلام قبلها وتسبقها غالبا ( أي وأن ) 

قال تعالى : {فَأَوْحَيْنَا إِلَيْهِ أَنِ اصْنَعِ الْفُلْكَ بِأَعْيُنِنَا وَوَحْيِنَا }

9) - الجملة المعطوفة على جملة لا محل لها من الإعراب : 

قال تعالى : { وَمَن يَتَّقِ اللَّهَ يُكَفِّرْ عَنْهُ سَيِّئَاتِهِ وَيُعْظِمْ لَهُ أَجْراً }

الجمل التي لها محل من الإعراب

تقع الجملة موقع الاسم المفرد ويكون إعرابها على النحو التالي :

أولا : الجملــة فـي محـل جــزم  : لا يوجد جملة في محل جزم إلا في موضع واحد فقط وهو : 

أن تقع الجملة جوابا لشرط جازم وأن تكون مقترنة بفـــاء  الشرط   

أداة شرط جازمة + فعل الشرط + فــــ( جواب الشرط) = في محل جزم

	المثال
	جملة الجواب 
	إعراب جواب الشرط

	{ فَإِنِ اسْتَقَرَّ مَكَانَهُ فَسَوْفَ تَرَانِي }
	فَسَوْفَ تَرَانِي
	جملة في محل جزم

	{وإِن تَظَاهَرَا عَلَيْهِ فَإِنَّ اللَّهَ هُوَ مَوْلَاهُ وَجِبْرِيلُ}
	فَإِنَّ اللَّهَ هُوَ مَوْلَاهُ
	جملة في محل جزم

	{وَمَا تُنفِقُواْ مِنْ خَيْرٍ فَلأنفُسِكُمْ }
	فَلأنفُسِكُمْ
	جملة في محل جزم


ثانيا : الجملـــــة فـــي محــل جـــــر : تقع الجملة في محل جر في موضعين فقط 

الموضــــــع الأول :  أن تقع الجملة نعتا لاسم مجرور 

يشترط في الاسم المنعوت أن يكون نكرة مجرورا 

كيف نحدد جملة النعت : نبحث عن جملة اسمية أو فعلية نسأل عنها بهذا السؤال (من صاحبها) فتكون الإجابة بوجود اسم نكرة يسبق الجملة هذا الاسم إذا عرف بأل يكون هو والجملة (مبتدأ وخبر) 

اسم نكرة  + جملة بها ضمير (بارز أو مستتر) يعود على الاسم النكرة 

مثال : قرأت في كتاب جديد ( يتحدث عن السلام )   إذا سألنا 

- ( من ، ما ) الذي يتحدث عن السلام ؟           تكون الإجابة : كتاب ، وهو ( اسم نكرة ) 

- ما الرابط (العائد) بينه وبين الجملة ؟    سنجد دائما ضمير في الجملة يعود على الاسم النكرة   

- عرف الاسم النكرة بأل واقرأه مع الجملة  ... ( الكتاب يتحدث عن السلام )  ستجد جملة اسمية مفيدة
	المثال
	جملة النعت
	إعراب جملة النعت

	{وَلَقَدْ جِئْنَاهُم بِكِتَابٍ   فَصَّلْنَاهُ عَلَى عِلْمٍ }
	فصلناه
	جملة في محل جر نعت

	{ وَتِلْكَ حُدُودُ اللّهِ يُبَيِّنُهَا  لِقَوْمٍ  يَعْلَمُونَ }
	يعلمون
	جملة في محل جر نعت

	{وَحَرَامٌ عَلَى  قَرْيَةٍ  أَهْلَكْنَاهَا }
	أهلكناها
	جملة في محل جر نعت


الموضــــــــع الثانــــي :  إذا وقعت الجملة بعد ظرف من الظروف 

تعرب الجملة في محل جر مضاف إليه .

ظرف ( حين ، حيث ، إذا ، منذ ...) + الجملة الفعلية غالبا = في محل جر مضاف إليه
	المثال
	الجملة
	إعراب الجملة

	{ فَكُلُواْ مِنْهَا حَيْثُ شِئْتُمْ رَغَداً }
	شئتم
	في محل جر مضاف إليه

	{وَلَكُمْ فِيهَا جَمَالٌ حِينَ تُرِيحُونَ }
	تريحون
	في محل جر مضاف إليه

	{كُتِبَ عَلَيْكُمْ إِذَا حَضَرَ أَحَدَكُمُ الْمَوْتُ }
	حضر
	في محل جر مضاف إليه


ثالثا : الجملــــة فـــي محـــل رفــــــــع :   تقع الجملة في محل رفع في ثلاثة مواضع هي : 

الموضـــــــــع الأول :    أن تقع الجملة خبرا للمبتدأ : وتكون الجملة في محل رفع خبر المبتد
	المثال
	الجملة
	إعراب الجملة

	{ وَاللّهُ يُحِبُّ الْمُحْسِنِينَ }
	يحب
	في محل رفع خبر المبتدأ

	{ وَهُمْ يَتْلُونَ الْكِتَابَ }
	يتلون
	في محل رفع خبر المبتدأ

	{ وَاللّهُ يَعْلَمُ وَأَنتُمْ لاَ تَعْلَمُونَ }
	يعلم
	في محل رفع خبر المبتدأ


ملحوظة : 

1- جملة المدح والذم فيها خبر مقدم ومبتدأ مؤخر                            ( نعم العبد   عبد أخلص لربه)

2- جملة التعجب ( ما افعله ) فيها ما التعجبية مبتدأ والجملة بعدها خبر          ( ما   أعظم القرآن )  

4- يقع المبتدأ بعد (من الزائدة) ويكون ما بعده خبر                         ( هل من علم    يقدم لنا النفع )  

5- يقع المبتدأ والخبر بعد (إن وأخواتها) عند اتصالها بما الكافة .            ( إنما الحرية   تأتي بالعمل ) 

الموضــــــع الثانــي :  أن تقع الجملة خبر (إن وأخواتها) ، وتكون الجملة في محل رفع خبر إنَّ
إن + الاسم +  جملة فعلية أو اسمية = في محل رفع خبر إنَّ

	المثال
	الجملة
	إعراب الجملة

	{ إِنَّ  اللّهَ   اصْطَفَى لَكُمُ الدِّينَ }
	اصْطَفَى
	في محل رفع خبر  إن

	{ وَيَقُولُ يَا لَيْتَنِي  لَمْ أُشْرِكْ بِرَبِّي أَحَداً }
	لَمْ أُشْرِكْ
	في محل رفع خبر  ليت

	{ وَاذْكُرُواْ مَا فِيهِ لَعَلَّكُمْ   تَتَّقُونَ }
	تَتَّقُونَ 
	في محل رفع خبر  لعل


الموضــــع الثالـــث :  تقع نعتا لاسم مرفوع وتكون الجملة في محل رفع نعت .
اسم نكرة مرفوع + جملة فعلية أو اسمية = في محل رفع نعت

	المثال
	الجملة
	إعراب الجملة

	{وَهَـذَا كِتَابٌ أَنزَلْنَاهُ مُبَارَكٌ }
	أَنزَلْنَاهُ
	جملة في محل رفع نعت

	{سُورَة أَنزَلْنَاهَا وَفَرَضْنَاهَا }
	أَنزَلْنَاهَا
	جملة في محل رفع نعت

	{ أَوْ تَكُونُ لَهُ جَنَّةٌ يَأْكُلُ مِنْهَا }
	يَأْكُلُ مِنْهَا 
	جملة في محل رفع نعت


رابعا : الجملــــة فــي محــل نصـــب : تقع الجملة في محل نصب في مواضع كثيرة منها 
الموضــــــــع الأول :  خبر (كان وأخواتها وكاد وأخواتها) وتكون الجملة في محل نصب خبر كان
كان + الاسم + جملة اسمية أو فعلية = في محل نصب خبر كان
	المثال
	الجملة
	إعراب الجملة

	{ فَأَصْبَحُوا لَا يُرَى إِلَّا مَسَاكِنُهُمْ }
	لَا يُرَى
	في محل نصب خبر أصبح 

	{ وَلاَ يَزَالُونَ يُقَاتِلُونَكُمْ }
	يُقَاتِلُونَكُمْ
	في محل نصب خبر لازال

	{يَكَادُ الْبَرْقُ يَخْطَفُ أَبْصَارَهُمْ }
	يَخْطَفُ 
	في محل نصب خبر يكاد


الموضــــــــع الثانــــــي :  أن تقع الجملة مفعولا به ثانيا لظن وأخواتها 

ظـــنَّ + الفاعل + المفعول الأول (اسم) + الجملة الفعلية أو الاسمية = في محل نصب مفعول به ثان
	المثال
	الجملة
	إعراب الجملة

	{ وَتَظُنُّونَ إِن لَّبِثْتُمْ إِلاَّ قَلِيلاً }
	إِن لَّبِثْتُمْ
	في محل نصب م به ثان

	{وَجَعَلْنَا الأَنْهَارَ تَجْرِي مِن تَحْتِهِمْ }
	تَجْرِي
	في محل نصب م به ثان


الموضـــــــــع الثالــــــث :    أن تقع الجملة حالا 
جملة الحال سبق الحديث عنها في باب الحال لكن لتحديد جملة الحال لا بد من توافر ما يلي : 

فعل + اسم معرف + جملة اسمية أو فعلية بها ضمير مستتر أو بارز أو مسبوقة بالواو

	المثال
	الجملة
	إعراب الجملة

	{ حَتَّى إِذَا جَاءتْهُمْ رُسُلُنَا يَتَوَفَّوْنَهُمْ }
	يَتَوَفَّوْنَهُمْ
	جملة في محل نصب حال


الموضع الرابع : أن تقع الجملة نعتا لاسم منصوب 

	المثال
	الجملة
	إعراب الجملة

	كَمَا أَرْسَلْنَا فِيكُمْ رَسُولاً مِّنكُمْ يَتْلُو عَلَيْكُمْ آيَاتِنَا }
	يَتْلُو عَلَيْكُمْ
	جملة في محل نصب نعت

	{وَمَا أَرْسَلْنَا مِن قَبْلِكَ إِلاَّ رِجَالاً نُّوحِي إِلَيْهِم }
	نُّوحِي إِلَيْهِم
	جملة في محل نصب نعت


الموضــــــــع الخامـس :  أن تقع الجملة ( مقول القول ) في محل نصب م . به

وهي الجملة التي تقع بعد القول وتكون بمعناه 

الفعل ( قال ، يقول ، قل ) + جملة تفسر ما قيل = في محل نصب م . به (مقول القول)

	المثال
	الجملة
	إعراب الجملة

	{قَالُواْ ادْعُ لَنَا رَبَّكَ يُبَيِّن لّنَا مَا هِيَ }
	ادْعُ لَنَا
	في محل نصب م . به 

	{ إِذْ قُلْتُمْ سَمِعْنَا وَأَطَعْنَا وَاتَّقُواْ اللّهَ }
	سَمِعْنَا
	في محل نصب م . به 

	{قُولُواْ آمَنَّا بِاللّهِ وَمَا أُنزِلَ إِلَيْنَا }
	آمَنَّا بِاللّهِ
	في محل نصب م . به 


( ( ملحوظة :    تأخذ الجملة المعطوفة حكم الجملة التي عطفت عليها (رفعا ونصبا وجرا وجزما)
الضمـــائــــــــر 

أولا : - ضمائر الرفع المتصلة : 
	الضمير
	ما يتصل به
	موقع 
	مثاله

	واو الجماعة
	الماضي والمضارع والأمر
	فاعل أو نائب فاعل أو اسم كان وكاد
	قال تعالى :{وَبَشِّرِ الَّذِين آمَنُواْ وَعَمِلُواْ الصَّالِحَاتِ}
قال تعالى :{فَمَا لِهَـؤُلاء الْقَوْمِ لاَ يَكَادُونَ يَفْقَهُونَ حَدِيثاً}
قال تعالى: {مَلْعُونِينَ أَيْنَمَا ثُقِفُوا أُخِذُوا وَقُتِّلُوا تَقْتِيلاً}
قال تعالى : { وَأَنَا أَعْلَمُ بِمَا أَخْفَيْتُمْ وَمَا أَعْلَنتُمْ }
قال تعالى : { يَا لَيتَنِي كُنتُ مَعَهُمْ فَأَفُوزَ فَوْزاً عَظِيماً }
قال تعالى : { وَأَقِمْنَ الصَّلَاةَ وَآتِينَ الزَّكَاةَ }
قال تعالى : { كَانَا يَأْكُلاَنِ الطَّعَامَ }
قال تعالى : {فَكُلِي وَاشْرَبِي وَقَرِّي عَيْناً }
قال تعالى:{وَنَجَّيْنَاهُ وَلُوطاً إِلَى الْأَرْضِ الَّتِي بَارَكْنَا فِيهَا} 

	تاء الفاعل (تُ ،تَ ، تِ ، تُما ، تُم ، تُن
	الفعل الماضي فقط
	
	

	نون النسوة (نَ)
	الماضي والمضارع والأمر
	
	

	ألف الاثنين
	الماضي والمضارع والأمر
	
	

	ياء المخاطبة
	المضارع والأمر فقط
	
	

	نا الفاعلين
	تتصل بالماضي فقط
	
	


ثانيا : - ضمائر النصب المتصلة :
	الضمير
	ما يتصل به
	موقعها
	أمثلة

	ها الغيبة (ـه ، هـا ، هـما ،هـم ، هـن)
	الأفعال - وإن وأخواتها
	مع الأفعال تعرب 

ضمير مبني في محل نصب م. به 

مع إن وأخواتها تعرب : 

ضمير مبني في محل نصب اسم إن 
	مع الأفعال 

قال تعالى : {وَيُعَلِّمُكُمُ الْكِتَابَ وَالْحِكْمَةَ}
قال تعالى : {ذَلِكُمَا مِمَّا عَلَّمَنِي رَبِّي} 
قال تعالى : { إِن كُنتُ قُلْتُهُ فَقَدْ عَلِمْتَهُ}

	كاف الخطاب (كَ ، كِ ، كما ، كم ، كن)
	الأفعال - وإن وأخواتها
	
	

	نون النسوة (نَ)
	الأفعال- وإن وأخواتها 
	
	مع إنَّ وأخواتها

قال تعالى:{وَإِنَّنِي بَرِيءٌ مِّمَّا تُشْرِكُونَ}
قال تعالى:{وَاذْكُرُواْ مَا فِيهِ لَعَلَّكُمْ تَتَّقُونَ}
قال تعالى : { وَاشْهَدْ بِأَنَّنَا مُسْلِمُونَ}

	ألف الاثنين
	الأفعال - وإن وأخواتها
	
	

	ياء المتكلم (نـي)
	الأفعال - وإن وأخواتها
	
	

	نا الفاعلين
	الأفعال - وإن وأخواتها
	
	


ثالثا : - ضمائر الجر المتصلة :
	الضمير
	ما يتصل به
	موقعها
	أمثلة

	ها الغيبة (ـه ، هـا ، هـما ،هـم ، هـن)
	الأسماء - وحرف الجر  
	مع الأسماء تعرب 

ضمير مبني في محل جر مضاف إليه 

مع حرف الجر تعرب : 

ضمير مبني في محل جر اسم مجرور 
	مع الأسماء 

قال تعالى : { وَهُوَ رَبُّنَا وَ رَبُّكُمْ}
قال تعالى : {وَإِن كَذَّبُوكَ فَقُل لِّي عَمَلِي}
قال تعالى : {وَقَوْلِهِمْ قُلُوبُنَا غُلْفٌ}

	كاف الخطاب (كَ ، كِ ، كما ، كم ، كن)
	الأسماء - وحرف الجر  
	
	

	نون النسوة (نَ)
	الأسماء - وحرف الجر  
	
	مع حروف الجر

قال تعالى: {مَا قُلْتُ لَهُمْ إِلاَّ مَا أَمَرْتَنِي بِهِ أَنِ اعْبُدُواْ اللّهَ رَبِّي وَرَبَّكُمْ وَكُنتُ عَلَيْهِمْ شَهِيداً } 

	ألف الاثنين
	الأسماء - وحرف الجر  
	
	

	ياء المتكلم (نـي)
	الأسماء - وحرف الجر  
	
	

	نا الفاعلين
	الأسماء - وحرف الجر  
	
	


رابعا - ضمائر الرفع البارزة المنفصلة 

(أنا ، نحن ، أنتَ ، أنتِ ، أنتما ، أنتم ، أنتن ، هو ، هي ، هما ، هم ، هن) 

- تكون في محل رفع مبتدأ دائما 

قال تعالى : { هُنَّ لِبَاسٌ لَّكُمْ وَأَنتُمْ لِبَاسٌ لَّهُنَّ }          قال تعالى : {نَحْنُ  قَدَّرْنَا بَيْنَكُمُ الْمَوْتَ }

قال تعالى : { وَأَنَا التَّوَّابُ الرَّحِيمُ }

ما لم تسبق بضمير متصل أو مستتر فإنها تعرب في هذه الحالة توكيدا لفظيا 

قال تعالى : { أَلَا إِنَّهُمْ  هُمُ  الْكَاذِبُونَ }                 قال تعالى : { إِنَّكُمْ  أَنتُمُ الظَّالِمُونَ }

قال تعالى : {إِنَّنِي أَنَا اللَّهُ لَا إِلَهَ إِلَّا أَنَا فَاعْبُدْنِي }
ملحوظة : إذا وجدت الضمير المنفصل بعد فعل ورأيته هو الفاعل فاعلم أن هذا الضمير إعرابه توكيد لفظي

قال تعالى : {وَيَا آدَمُ اسْكُنْ أَنتَ وَزَوْجُكَ الْجَنَّةَ } أنت : ضمير مبني في محل رفع توكيد لفظي والفاعل ضمير مستتر وجوبا تقديره ( أنت ) 

خامسا - ضمائر الرفع المستترة المنفصلة 

- يستتر الضمير (أنا) وجوبا مع كل فعل مضارع يبدأ بهمزة المضارعة (أكتب ، أكون ، أكاد) 

- يستتر الضمير (نحن) وجوبا مع كل فعل مضارع يبدأ بنون المضارعة ( نكتب ، نكون ، نكاد)

- يستتر الضمير (أنت) وجوبا مع المضارع المبدوء  بتاء المضارع الدالة على المخاطب لا المؤنث ( تكتب درسك ، تكون ، تكاد ) ويستتر أيضا وجوبا مع الفعل الأمر للمفرد المذكر ( اكتب ، خذ ، كن ) 

- يستتر الضمير ( هو ، هي ) جوازا مع الماضي والمضارع فقط لأنه لا يجوز الغائب مع الأمر 

ملحوظة : الضمير مستتر وجوبا أي لا يجوز أن يحل صاحب الضمير مكانه والمستتر جوازا يصح أن يحل مكانه  

سادسا - ضمائر النصب المنفصلة : 

- الأصل فيه ضمير واحد هو (إيــَّــا) وتلحقه حروف تبين ما يدل عليه فيكون كالآتي : 

1) - للغــائــب :     ( إياه ، إياها ، إياهما ، إياهم ، إياهن) 

2) - للمخاطب : ( إياك ، إياكِ ، إياكما ، إياكم ، إياكن)      3) - للمتكلــــم :     (إياي ، إيانا)

قاعدة هامة :  1) - الأصل في هذه الضمائر أن تأتي دائما في محل (نصب مفعول به) سواء ذكر معها الفعل أم لم يذكر معها ويجب أن تتقدم على فعلها إذا ذكر معها 

مثال : قال تعالى : {إِيَّاكَ نَعْبُدُ وإِيَّاكَ نَسْتَعِينُ } الضمير تقدم على فعله وجوبا 

2) - وقد يعرب هذا الضمير معطوفا في محل نصب 

قال تعالى : {وَلاَ تَقْتُلُواْ أَوْلادَكُمْ خَشْيَةَ إِمْلاقٍ نَّحْنُ نَرْزُقُهُمْ وَإِيَّاكُم } في محل نصب اسم معطوف 
3) - يكثر مجيء ضمائر المخاطب في صورة التحذير ويعرب الضمير في محل نصب مفعول به منصوب على التحذير لفعل محذوف وجوبا تقديره (أحذِّر)        مثال : إياك والكذب 
الوحدة الرابعة : من منصوبات الأسماء 

  المفـــــاعيـــــــــــــل   أولا : المفعول المطلق 

هو مصدر مأخوذ من لفظ الفعل (المذكور ، أو المحذوف) أو مما يقوم مقام الفعل (المشتقات ، والمصدر) مجردا من (أل) غالبا ، منصوب دائما - ويأتي المفعول المطلق في صورة المصدر الصريح ، أو المصدر الميمي ، واسم المرة ، المصدر المؤول) 

قاعدة هامة : يسمى الفعل الذي يشتق منه المفعول المطلق (العامل) ويكون :

( الفعل ، اسم الفاعل ، اسم المفعول ، صيغة المبالغة ، المصدر ، الفعل المحذوف ) 
	المثال
	م . مطلق
	العامل فيه

	قال تعالى : {إِنَّا فَتَحْنَا لَكَ فَتْحاً مُّبِيناً}
	فتحا
	الفعل (فتحنا)

	قال تعالى : {وَالصَّافَّاتِ  صَفّاً }
	صفا
	المشتق اسم الفاعل (الصافات)

	قال تعالى:{فَإِنَّ جَهَنَّمَ جَزَآؤُكُمْ جَزَاء مَّوْفُوراً}
	جزاء
	المصدر (جزاؤكم)

	قال تعالى : {وَالَّذِينَ كَفَرُوا فَتَعْساً لَّهُمْ }
	تعسا
	الفعل المحذوف 


أنـــــــواع المفعــــــول المطلـــــــق
1) - مفعـــــول مطلــــــق مـــؤكـــد للفعـــل ويكون مفرد دائما (لا يأتي بعده صفة  ولا مضاف إليه)
مثال : (حضر الطالب حضورا)       حضورا : مفعولا مطلقا مؤكد للفعل لم يوصف ولم يضف 

أمثلـــــة : يكون مصدرا صريحا أو مصدرا ميميا ولا يكون اسم مرة 

- قال تعالى : { وَكَلَّمَ اللّهُ مُوسَى تَكْلِيماً }             - قال تعالى : { وَيُطَهِّرَكُمْ تَطْهِيراً }

- قال تعالى : {إِذَا رُجَّتِ الْأَرْضُ رَجّاً }              - قال تعالى :{وَبُسَّتِ الْجِبَالُ بَسّاً }

2) - مفعــــول مطلــــق مبيـــــن للنـــوع ويكون مفرد دائما (إذا جاءت بعده الصفة أو المضاف إليه) 

مثال : (حضر الطالب حضورا سريعا)       مفعولا مطلقا مبين للنوع لمجيء الصفة بعده 

        (حضر حضور المجتهد ) .           مفعولا مطلقا مبين للنوع لمجيء المضاف إليه 

أمثلـــــة : يكون مصدرا صريحا أو مصدرا ميميا ولا يكون اسم مرة
- قال تعالى : {فَقَدْ فَازَ فَوْزاً عَظِيماً}              - قال تعالى : {إِنَّا فَتَحْنَا لَكَ فَتْحاً مُّبِيناً }

- قال تعالى : {يَرَوْنَهُم مِّثْلَيْهِمْ رَأْيَ الْعَيْنِ}  - قال تعالى : {وَلَا تَبَرَّجْنَ تَبَرُّجَ الْجَاهِلِيَّةِ الْأُولَى }

- قوله تعالى : {فيعذبه الله العذاب الأكبر}  يأتي المفعول المطلق نكرة ويأتي معرفا بأل ومعرفا بالإضافة 

3) - مفعــــــــول مطلـــــــق مبيــــــن للعــــدد ( يكون في صورة اسم المرة فقط )
يكون المفعول المطلق مبينا للعدد إذا كان معناه (مرة أو مرتين أو مرات) ويجوز أن يجمع في صورة جمع المؤنث السالم ويكون المصدرعلى صورة  اسم المرة 

مثال (حضر الطالب حضرة ، حضرتين ، حضرات)  مفعولا مطلقا مبين للعدد .

أمثلـــــــة :    - قال تعالى : {وَحُمِلَتِ الْأَرْضُ وَالْجِبَالُ فَدُكَّتَا دَكَّةً وَاحِدَةً }

- قال تعالى : { فَيَمِيلُونَ عَلَيْكُم مَّيْلَةً وَاحِدَةً }           - قال تعالى : {فَنَظَرَ  نَظْرَةً فِي النُّجُومِ }
ما ينوب عن المفعول المطلق 

وله حالات كثيرة جدا نذكر منها ما هو مقرر فقط

الحالة الأولى

إذا سبق المصدر بكلمة من الكلمات الآتية : (الكلمات التي تضاف إلى المصدر)

(كل ، بعض ، غاية ، أيما ، أية ، أيَّ، تمام) ، وما جاء على معناها

- بشرط أن تضاف هذه الكلمات إلى المفعول المطلق 

- بمعنى أننا نجد الجملة فيها (الفعل) و(مصدره) ولكن سبق هذا المصدر بكلمة مما سبق . 

- تعرب هذه الكلمات نائبا عن المفعول المطلق منصوب

- يعرب المصدر " مضافا إليه مجرور " ويأتي المصدر معرفا بـ(أل) ، أو نكرة .
مثال  :    - ( أكرمت زميلي كلَّ  كرمٍ )       - ( أكرمت زميلي بعضَ  الكرمٍ )

            - ( أكرمت زميلي أيةَّ  كرمٍ )       - ( أكرمت زميلي غاية  الكرمِ )

قال تعالى : {وَلاَ تَجْعَلْ يَدَكَ مَغْلُولَةً إِلَى عُنُقِكَ وَلاَ تَبْسُطْهَا  كُلَّ  الْبَسْطِ }

قال تعالى : { فَلاَ تَمِيلُواْ كُلَّ  الْمَيْلِ فَتَذَرُوهَا كَالْمُعَلَّقَةِ }

الحالة الثانية

إذا سبق المصدر    باســــــــــم من أسماء الإشــــــــــارة   

- بشرط أن يكون المشار إليه هو المصدر في الأصل وأن يكون الفعل موجود .

- يعرب اسم الإشارة (اسما مبنيا في محل نصب  نائب عن المفعول المطلق) 

- يعرب المصدر " بدلا منصوبا " بعد اسم الإشارة ، ويأتي معرفا بـ( أل)

مثال (أرعى الجميل هذه الرعاية) تجد (أرعى . رعاية) كلمة (رعاية) سبقها اسم الإشارة (هذه) 

أمثلة :        - أبر والدي هذا البرَّ طاعة لله 

- خلقني الله تلك الخلقة تشريفا لبني آدم                   - قدرتك ذلك التقدير 

الحالة الثالثة

إذا سبق المصدر باســـــــــــم التفضيـــــــل 

- بشرط أن يكون الفعل موجود والمصدر مضافا لاسم التفضيل 

- يعرب اسم التفضيل (نائبا عن المفعول المطلق منصوب) 

- يعرب المصدر " مضافا إليه " ولا يعرب تمييزا أبدا ، ويأتي المصدر معرفا بـ(أل) ، أو نكرة 

أمثلة :          - ( يؤثر القرآن في النفس أعظمَ تأثير ) 

- ( يتكون المطر في السحاب أروعَ تكوينٍ )      - (يعذب الكفار في النار أشدَّ تعذيبٍ ) 

الحالة الرابعة

إذا سبق المصدر بعـــــدد من الأعداد وكان المصدر تمييزا للعدد (عدد مرات حدوث الفعل)

- لا بد من ذكر الفعل ويأتي المصدر في صورة اسم المرة مسبوقا بعدد أكبر من اثنين.

- يعرب هذا العدد (نائبا عن المفعول المطلق منصوبا)

- يعرب المصدر " تمييزا " بعد هذه الأعداد . 

مثال : - ( أذيع النبأ ثلاث إذاعات )       -  تعرب كلمة ثلاث : نائب عن المفعول المطلق 

يعرب المصدر : تمييز عدد مجرور كما في المثال أو منصوب مع الأعداد الأخرى 

أمثلــــــــة :          - ( يحسب له الحكام والمحكومين ألف حساب ) 

- قال تعالى : ( فَاجْلِدُوهُمْ ثَمَانِينَ جَلْدَةً وَلا تَقْبَلُوا لَهُمْ شَهَادَةً أَبَداً) 

- قال تعالى : {الزَّانِيَةُ وَالزَّانِي فَاجْلِدُوا كُلَّ وَاحِدٍ مِّنْهُمَا مِئَةَ جَلْدَةٍ }
الحالة الخامسة

الأداة أوالآلـــــة  التي يحدث بهــا الفعــــــل

- يذكر الفعل ، ويحذف المصدر تماما وتذكر الأداة التي حدث بها هذا المصدر 

- تعرب هذه الأداة (نائبا عن المفعول المطلق) ولا تصح مفعولا به أبدا . 

- هذه الأداة يمكننا أن نجرها بالباء فيستقيم المعنى . 

أمثلة :      - ( رشقنا العدو قذيفة)  = بالقذيفة     - (ركل اللاعب الكرة قدما ونطحها رأسا)  = بالقدم ، بالرأس 

- ( ضربت المهمل عصا) = بالعصا                - (رجم أبناء فلسطين اليهود (حجارة) = بالحجارة 
الحالة السادسة

أن يحذف المصدر    وتنوب عنه صفــــــته 

- يكون هناك صفة نكرة منصوبة لا تصح أن تكون حالا لأنها تصف الفعل 

- إذا قدر المصدر قبل هذه الكلمة استقام المعنى ونجد إعراب هذه الكلمة صفة للمصدر 

مثال :(تقدم العلم سريعا) لا يصح أن نعرب سريعا حالا لأننا لا نقصد( العلم سريع )  بل نقصد ( تقدما سريعا)  فسريعا تصف المصدر وهي نائب عن المفعول المطلق     

أمثلـــــــة :   قال تعالى : { وَاذْكُر رَّبَّكَ كَثِيراً وَسَبِّحْ بِالْعَشِيِّ وَالإِبْكَارِ}

قال تعالى : {وَبِصَدِّهِمْ عَن سَبِيلِ اللّهِ كَثِيراً}  قال تعالى : { فَأُمَتِّعُهُ قَلِيلاً ثُمَّ أَضْطَرُّهُ إِلَى عَذَابِ النَّارِ وَبِئْسَ الْمَصِيرُ }

- ( نم جيدا ) ( استرح قليلا )                 - ( استمع إلى آيات القرآن طويلا ) 

- ( اسع في الخير حثيثا )                      - ( رد على من يجادلك حاسما ) 
- الحالة السابعة

الضمير المتصل العائد على مفعول مطلق سابق عليه 

- يكون في الجملة مفعول مطلق وبدلا من أن أكرره أعوض عنه بضمير متصل يدل عليه                    

- يعرب هذا الضمير نائبا عن المفعول المطلق . 

مثال (أكرمتك كرما لا أكرمه لغيرك) الهاء في (أكرمه) تعود على المفعول المطلق 

( كرما ) وتعرب الهاء ضمير مبني في محل نصب نائب عن المفعول المطلق . 

أمثلة :    - قال تعالى : { فَمَن يَكْفُرْ بَعْدُ مِنكُمْ فَإِنِّي أُعَذِّبُهُ عَذَاباً لاَّ أُعَذِّبُهُ أَحَداً مِّنَ الْعَالَمِينَ }

- الحالة الثامنة 

أن نذكر مـــــرادف المصــــدر فــــي معنـــــاه : فبدلا من أن نأتي بالفعل ومصدره نأتي بالفعل والمصدر المرادف لمعنى الفعل فبدلا من أن نقول ( فرحت فرحا ) نقول ( فرحت سرورا ) أو ( فرحت جذلا ) 

أمثلة : ( أقررت بذنبي اعترافا ) ( أقبل الناس قدوما ) ( جلست قعودا ) 

ويعرب المصدر نائبا عن المفعول المطلق . 

أمثلــــــة :   - قال تعالى : {فَمَهِّلِ الْكَافِرِينَ أَمْهِلْهُمْ رُوَيْداً }

- أجللت المعلم تعظيما           - أحسنت إلى والدي برا      - اعترفت بالذنب إقرارا 
- الحالة التاسعة 

نوع وهيئــــة حــــدوث المصدر ( القهقرى ، القرفصاء ، الاحتباء  ) 

نقول : رجع القهقرى  وجلس القرفصاء ، وجلس الاحتباء  
ملاحظات

هناك كلمات تعرب مفعولا مطلقا وفعلها محذوف 

1- (أيضا ، صبرا ، سبحان الله ،عجبا ، ويلا ، معاذ الله ، سحقا ، خصوصا ، حقا ،عفوا ، خلافا ، وفقا ، بُعدا، فضلا ، خاصة، خصوصا ، قطعا ، شكرا ، هنيئا ، سمعا وطاعة) .
2- المصدر المنصوب الواقع بعد همزة الاستفهام يعرب مفعولا مطلقا                

مثل : أ كفرا بعد رد الموت عني ؟        وكقول الشاعر : أصبرا على مس الهوان وأنتم  

3) يعرب المصدرالواقع بعد " إما "  مفعولا مطلقا مثال ( سأهجم فإما حياة وإما مماتا ) 

وقوله تعالى {فَإِمَّا مَنّاً بَعْدُ وَإِمَّا فِدَاء حَتَّى تَضَعَ الْحَرْبُ أَوْزَارَهَا } .
س) ما معنى المصدر المتصرف والمصدر غير المتصرف ؟ 

المصدرالمتصرف : كل مصدر يعرب حسب موقعه في الجملة ويصح وقوعه مفعولا مطلقا   مثال  : يكثر الرعي في المناطق المعشبة . فالرعي : مصدر، وقد وقع فاعلا . 

المصدر غير المتصرف : فهو المصدر الذي لا يقع إلا مفعولا مطلقا فقط ومن هذه المصادر : 

( سبحان ، ومعاذ ، ولبيك ، وسعديك ، أيضا )  

ملحوظة : سبحان ، وكلمة معاذ ، وكلمة حاش تعرب دائما مفعولا مطلقا منصوبا على المصدرية لفعل محذوف ولا بد أن يأتي بعدهما مضاف إليه نقول : سبحان الله ، أو سبحانك ، ومعاذ الله ،وحاش لله 

- كلمات : تعرب دائما نائبا عن المفعول المطلق 

(مرة .مرتين . مرارا . جدا . شططا . جزافا . طورا . تارة . جللا ) 
الثانــــــــي : المفعــــــــول بـــــــه 

- اسم منصوب يدل على من وقع عليه فعل الفاعل دون تغيير معه في صورة الفعل أي أن الفعل لا تتغير صورته من حيث التأنيث أو التذكير أو الإفراد أو التثنية أو الجمع  

- واجب النصب والعامل فيه (الفعل ، المشتق ،المصدر، التعجب ،اسم الفعل) وقد يكون الفعل محذوفا 

أمثلة : - قوله تعالى : { لا نشتري به ثمنا } ثمنا مفعول به للفعل نشتري 

- قوله تعالى : {وكلبهم باسط ذراعيه بالوصيد}               ذراعيه مفعول به لاسم الفاعل باسط

- قوله تعالى : { أو إطعام في يوم ذي مسغبة يتيما }         يتيما مفعول به للمصدر إطعام 

- قوله تعالى : { فَمَا أَصْبَرَهُمْ عَلَى النَّارِ }                    (هم) مفعول به للتعجب 

- قوله تعالى : { قل هلم شهداءكم الذين يشهدون }           شهداءكم مفعول به لاسم الفعل هلم (ادعوا)

صــــــور المفعـــــــول بـــــه 

- أولا : يأتي المفعول به في صورة الاسم الظاهر .. مثال : 

قال تعالى : {الَّذِي أَحَلَّنَا دَارَ الْمُقَامَةِ مِن فَضْلِهِ }

قال تعالى : {الَّذِي جَعَلَ لَكُمُ الأَرْضَ فِرَاشاً وَالسَّمَاء بِنَاء}

- ثانيا : يأتي المفعول به في صورة الضمير المتصل أو المنفصل .. مثل :

قال تعالى : {هُوَ الَّذِي يُصَوِّرُكُمْ فِي الأَرْحَامِ كَيْفَ يَشَاءُ }

قال تعالى : {عَسَى رَبِّي أَن يَهْدِيَـنِي سَوَاء السَّبِيلِ }

قال تعالى : {إِيَّاكَ نَعْبُدُ وإِيَّاكَ نَسْتَعِينُ }         قال تعالى : { ثُمَّ يَقُولُ لِلْمَلَائِكَةِ أَهَؤُلَاء إِيَّاكُمْ كَانُوا يَعْبُدُونَ }

- ثالثا : يأتي المفعول به في صورة المصدر المؤول .. مثل :

قال تعالى : { أَفَأَمِنَ أَهْلُ الْقُرَى أَن يَأْتِيَهُمْ بَأْسُنَا بَيَاتاً }

قال تعالى : {وَكَذَلِكَ أَعْثَرْنَا عَلَيْهِمْ لِيَعْلَمُوا أَنَّ وَعْدَ اللَّهِ حَقٌّ }
ما يعرب مفعولاً به لفعل محذوف 

1) الاسم المختص (في أسلوب الاختصاص) ، مثل : نحن - العرب - نعشق التفرق .

2) الاسم المغري به (في أسلوب الإغراء) ، مثل : الصدقَ الصدقَ يا إنسان .

3) الاسم المحذر منه (في أسلوب التحذير) ، مثل : إياك  والكسل . 

الأفعال المتعدية

القسم الأول : - أفعال متعدية إلى مفعول واحد : أغلب الأفعال العربية متعدية لمفعول واحد طالما أنها تقبل ضمائر النصب (هاء الغيبة وكاف الخطاب وياء المتكلم) 
	المثال
	الفعل
	م . به 

	قال تعالى : {وَإِذْ يَرْفَعُ إِبْرَاهِيمُ الْقَوَاعِدَ}
	يرفع
	القواعد

	قال تعالى : {ويَقْتُلُونَ النَّبِيِّينَ بِغَيْرِ الْحَقِّ}
	يقتل
	النبيين

	قال تعالى : {قُلْ مَن يَرْزُقُكُم مِّنَ السَّمَاءِ}
	يرزق
	الضمير المتصل (كم)


القسم الثاني : أفعال متعدية إلى مفعولين أصلهما المبتدأ والخبر ومعنى أصلهما المبتدأ والخبر أي أن هذه الأفعال تدخل على الجملة الاسمية فتنصب المبتدأ ويصبخ مفعولا به أول ، وتنصب الخبر ويصبح مفعولا به ثان 

وهي : - (ظن ، حسب، زعم ، خال) أفعال رجحان 
- (جعل) أفعال تحويل                                     - (علم ، رأى ، وجد) أفعال اليقين القلبية

	المثال
	الفعل
	م . به أول
	م . به ثان

	- قال تعالى : {إِنِّي لَأَظُنُّكَ يَا مُوسَى مَسْحُوراً}
	أظن
	الضمير المتصل (ك)
	مسحورا

	- قال تعالى : {وَعَلَّمَ آدَمَ الأَسْمَاء كُلَّهَا }
	علم
	آدم
	الأسماء

	- قال تعالى : { تَجْعَلُونَهُ قَرَاطِيسَ تُبْدُونَهَا}
	تجعلون
	الضمير المتصل (ـه)
	قراطيس


قواعد هامة حول هذه الأفعال : 

القاعدة الأولى : أن المفعول به الثاني يأتي مفردا ، ويأتي جملة ، ويأتي شبه جملة حسب نوع الخبر 

	المثال
	الفعل
	م . به ثان
	نوعه

	علمت الجنة في طاعة الله
	علم 
	في طاعة الله
	شبه جملة  في محل نصب م . به ثان

	حسب الكافر آلهته تنجيه يوم القيامة
	حسب
	تنجيه
	جملة فعلية  في محل نصب م . به ثان

	زعم المشركون قوتهم  مددها مستمر
	زعم
	مددها مستمر
	جملة اسمية  في محل نصب م . به ثان


القاعدة الثانية : قد يتقدم المفعول به الثاني شبه الجملة على المفعول به الأول جوازا أو وجوبا حسب حالته لأنه في الأصل مبتدأ وخبر . 

	المثال
	الفعل
	م . به أول
	م . به ثان

	علم الناس في الحياة متاعب 
	علم
	متاعب .م . أول مؤخر
	في الحياة شبه الجملة في محل نصب م .ثان مقدم


القاعدة الثالثة : إذا دخل على الجملة الاسمية (أنَّ) حرف التوكيد والنصب يعرب ما بعده اسم أن وخبرها ويكون المصدر المؤول من (أن واسمها وخبرها) في محل نصب مفعولي ظن وأخواتها .  

	المثال
	الفعل
	المفعولان

	قال تعالى : {وَظَنُّواْ أَنَّهُ وَاقِعٌ بِهِمْ}
	ظن
	أنه واقع بهم : مصدر مؤول في محل نصب المفعولين

	قال تعالى : {وَيَحْسَبُونَ أَنَّهُم مُّهْتَدُونَ}
	يحسب
	أنهم مهتدون : مصدر مؤول في محل نصب المفعولين

	قال تعالى : {وَاعْلَمُواْ أَنَّ اللّهَ مَعَ الْمُتَّقِينَ}
	اعلم
	أن الله مع المتقين : مصدر مؤول في محل نصب المفعولين


القسم الثالث : أفعال متعدية إلى مفعولين ليس أصلهما المبتدأ والخبر

وهي : (كسا . ألبس . أعطي . منح . وهب . حبا . منع . سلب . رزق . أطعم  . سقى . أسكن . أنسى . جزى . سمى . سأل ، عدَّ ، اعتبر، اتخذ) 
	المثال
	الفعل
	م . به أول
	م . به ثان

	قال تعالى : {لاَّ أَسْأَلُكُمْ عَلَيْهِ أَجْراً }          
	أسأل
	الضمير المتصل (كم)
	أجرا

	قال تعالى : {وَإِنِّي سَمَّيْتُهَا مَرْيَمَ}
	سمَّى
	الضمير المتصل (ها)
	مريم

	قال تعالى: {وَيُطْعِمُونَ الطَّعَامَ عَلَى حُبِّهِ مِسْكِيناً} 
	يطعم
	الطعام
	مسكينا

	قال تعالى : {وَذَرِ الَّذِينَ اتَّخَذُواْ دِينَهُمْ لَعِباً وَلَهْواً}
	اتخذ
	دينهم
	لعبا


القسم الرابع : 
أفعال متعدية إلى ثلاثة مفاعيل وهي : (أرأى . أعلم . أنبأ . نبَّأ .أخبر . خبَّر . حدَّث)
ملحوظة (1): الأفعال تكون متعدية غلى مفعولين أو ثلاثة مفاعيل سواء ذكرت المفاعيل أم لم تذكر 

ملحوظة (2) : يمكن تحويل الفعل اللازم إلى متعد ، والمتعدي إلى مفعول واحد إلى متعد إلى مفعولين وإلى ثلاثة عن طريق زيادة الهمزة في أول الفعل ، أو التضعيف غير أن ذلك ليس قاعدة مطلقة  

الثالـــــث : المفعـــــــول فيـــــه (الظــــــرف )

- اسم يذكر لبيان زمان الفعل أو مكانه ، متضمن معنى " في " وهو منصوب دائما  
مثال :  قوله تعالى : { وما تدرى نفس ماذا تكسب غدا }       - قوله تعالى : { وبنينا فوقكم سبعا شدادا } 

- العامل في الظرف ( الفعل ، و المشتق ، والمصدر)

مثال المشتق : قوله تعالى :  { وانشقت السماء فهي يومَئذ واهية }

مثال المصدر : قوله تعالى : {وما ظَنُّ الذين يفترون على الله الكذب يومَ القيامة}

أولا : ظـــــــــــرف الـزمــــــان  

- كل اسم دل على زمان وقوع الفعل متضمن معنى " في " . مثل : ( يوم ، دهر ، ساعة ، حين ، ليلة ، غرة ، عشية ، بكرة ، سحر ، الآن ، أبدا ، أمس ، أيان ، آناء)  

قوله تعالى : { يتلون آيات الله آناء الليل }       قوله تعالى : { فأوحى إليهم أن سبحوا بكرة وعشيا }

- ينقسم ظرف الزمان إلى قسمين :

القسم الأول : أن يكون الظرف محدد لمدة معينة معلومة  مثل : ( ساعة ويوم وليلة وأسبوع وشهر وسنة وعام ، ومنه أسماء الشهور والفصول وأيام الأسبوع . ) 

أمثلــــــة : - قال تعالى : { فَاللّهُ يَحْكُمُ بَيْنَهُمْ يَوْمَ الْقِيَامَةِ فِيمَا كَانُواْ فِيهِ يَخْتَلِفُونَ }

- قال تعالى : {كَأَنَّهُمْ يَوْمَ يَرَوْنَهَا لَمْ يَلْبَثُوا إِلَّا عَشِيَّةً أَوْ ضُحَاهَا }   

- قال تعالى : { يُحِلِّونَهُ عَاماً وَيُحَرِّمُونَهُ عَاماً }

القسم الثاني : أن يكون غير محدد بفترة معلومة مثل : ( أبد وأمد وقت وزمناً وحين و برهة )

أمثلــــــة : قال تعالى : { اللَّهُ يَتَوَفَّى الْأَنفُسَ حِينَ مَوْتِهَا }

قال تعالى : {فَسُبْحَانَ اللَّهِ حِينَ تُمْسُونَ وحِينَ تُصْبِحُونَ }

ثانيا : ظـــــــــــرف المكان 

- هو كل اسم دل على مكان وقوع الفعل متضمن معنى " في " مثل : 

( فوق ، تحت ، بين ، أمام ، خلف ، يمين ، شمال ، ميل ، فرسخ ، حول ، حيث) 

أمثلــــــة :  - قال تعالى : {وَبَنَيْنَا فَوْقَكُمْ سَبْعاً شِدَاداً } 

- قال تعالى : { وَالرَّكْبُ أَسْفَلَ مِنكُمْ وَلَوْ تَوَاعَدتَّمْ لاَخْتَلَفْتُمْ فِي الْمِيعَادِ } 

- قال تعالى : { وَأَعَدَّ لَهُمْ جَنَّاتٍ تَجْرِي تَحْتَهَا الأَنْهَارُ خَالِدِينَ فِيهَا أَبَداً }

- قوله تعالى : { ثم لنحضرنهم حول جهنم جثيا } 

س1) مـــــــا معنــــى ظـــــرف متصـــرف وظـــرف غيـــر متصــرف ؟ 

أولا : الظرف المتصرف : هو كل اسم ( للمكان أو الزمان) يصح أن يقع من الإعراب ظرفا ، ويقع غير ظرف أي يعرب حسب موقعه في الجملة (ساعة ، يوم ، أسبوع ، شهر ، سنة ، حين) 

أمثلـــــة :     قال تعالى : { إن الساعة لآتية لا ريب فيها }             - الساعة : اسم إن منصوب 

قال تعالى : { ويوم تقوم الساعة يبلس المجرمون }                       - الساعة  : فاعل مرفوع 

قال تعالى : { يسألونك عن الساعة }                                       - الساعة : اسم مجرور

قال تعالى : { هذا يوم ينفع الصادقين صدقهم }           يـــــوم : خبر مرفوع

ثانيا : الظرف غير المتصرف : هو الاسم الموضوع للدلالة على الظرفية فقط فلا يأتي إلا ظرفا 

(قط ، عوض ، أيان ، أنى ، ذات صباح ، ذات مساء ، صباح مساء ، قبل ، بعد ، متى ، الآن )

( بين ، بينما ، فوق ، تحت ، لدى ، لدن ، عند ، ثَمَّ ، حيث .) 

أمثلــة : -  قال تعالى : { يسألونك عن الساعة أيان مرساها }    - قوله تعالى : { لله الأمر من قبلُ ومن بعدُ }       
قال تعالى : { وبنينا فوقكم سبعا شدادا }      - قال تعالى : { والسحاب المسخر بين السماء والأرض }
الظــــــــــروف المبنيـــــــــة 

الظروف مبنية : (أين . متى . الآن . أمس . منذ . مذ . إذا . إذ . حيث . أنىَّ . أيان . بينا . بينما . ثَمًّ . حيث . دون . ريث . ريثما . عوْضُ . قطُّ . لدى . لدن ، لما الحينية . كلما .وكل ظرف مركب مثل صباح مساء) 
و(قبل ، بعد) إذا لم يأت بعدهما المضاف إليه أو سبقهما حرف الجر  " من " ولم يأت بعدهما المضاف إليه
ملحوظـــــــة (1) : قد تدخل (ما) على بعض الظروف (عند - حين - قبل - بعد - دون) ، وتكون (ما) زائدة ، ويظل الاسم بعد هذه الظروف مضافاً إليه .مثل : طلبت من الطلاب الحضور دونما تأخيرٍ . 
ملحوظـــــــة (2) : إذا سبق الظرف بحرف الجر سواء المعرب أو المبني يعرب اسم مجرور ولا يكون ظرفا     مثل : قال تعالى : { وَمِنْ حَيْثُ خَرَجْتَ فَوَلِّ وَجْهَكَ شَطْرَ الْمَسْجِدِ الْحَرَامِ}

الإعراب : • ومن حيث: الواو: استئنافية. من: حرف جر. حيث: اسم مبني على الضم في محل جر بمن .

مثال : قال تعالى : {وَلاَ تَتَّبِعُواْ مِن دُونِهِ أَوْلِيَاء}

الإعراب : • من دونه أولياء: جار ومجرور متعلق بتتبعوا
ملحوظة (3) : الظرف المعرب ينون إذا كان نكرة (يوما ، ليلا ، أسبوعا) فإذا عرف بأل لا ينون ، وإذا أضيف إلى الاسم أو الجملة بعده لا ينون 

قال تعالى : { قالُوا لَبِثْنَا يَوْماً أَوْ بَعْضَ يَوْمٍ}                      - يوما نونت لأنها نكرة غر مضافة 

قال تعالى : { وَلاَ يُكَلِّمُهُمُ اللّهُ يَوْمَ الْقِيَامَةِ}                        - يوم لم تنون لأنها أضيفت إلى الاسم 

قال تعالى : { يَوْمَ تَجِدُ كُلُّ نَفْسٍ مَّا عَمِلَتْ مِنْ خَيْرٍ مُّحْضَراً} - يوم لم تنون لأنها أضيفت إلى جملة (تجد)

ما ينوب عـن الظــرف

1) الكلمات  (كل . بعض . اسم الإشارة " إذا جاء بعدها الظرف) – ويجوز أن تعرب هذه الكلمات (ظرفا) 

أمثلة : أذاكر كلَّ صباح     جلست قرب الظهر    مشيت مدَّ النهار   صمت هذا الشهر

2) صفة الظرف :  مكثت طويلا ( أي وقتا طويلا ) . ( جلست غربي النيل ) أي جهة 

3) العدد المميز بالظرف : قضيت في الرحلة سبعة أيام ( نائب عن الظرف منصوب ، ويجوز ظرف) 
الرابـــــع : المفعــــــول لأجلــــــه  

- هو مصدر منصوب يذكر لبيان سبب وقوع الفعل،ويسمى المفعول له، ومن أجله وهو جواب لسؤال يبدأ: لماذا ؟

- المصادر التي تصلح مفعولا لأجله هي المصادر القلبية ومصادر تتعلق بالإحساس والشعور مثل : 
( خشية ، رغبة ، إكراما ، إحسانا ، حبا ، تعظيما ، إجلالا ، إكبارا)

- العامل في المفعول لأجله هو : (الفعل ، المشتق ، المصدر ، اسم الفعل) 

- يعرب المصدر دائما : مفعولا لأجله منصوب وعلامة نصبه ... 

مثال  : ( أقرأُ حبا في القراءة ) .. حبا : مفعول لأجله منصوب وعلامة نصبه الفتحة

قال تعالى : { ولا تقتلوا أولادكم خشيةَ إملاق }

ملحوظة : إذا وجد مصدر مبين للسبب لكنه مسبوق بحرف الجر فلا يصح أن يكون مفعولا لأجله بل يعرب جار ومجرور قال تعالى : {لو أنزلنا هذا القراء على جبل لرأيته خاشعا متصدعا من خشيةِ الله }

س) كيـــــــف نحــــــــدد المفعــــــــــول لأجلــــــــه ؟ 

هناك طرق عديدة لتحديد المفعول المطلق منها :  1) يصح أن يجر بحرف الجر اللام  أو عبارة " من أجل . 

مثال ( جئت طلبا للرزق ) تساوي ( جئت لطلب الرزق ) = من أجل طلب الرزق

2) نضع المضارع مسبوقا بلام التعليل مكانه .  (أقرأ استزادة من العلم) تساوي (أقرأ لأستزيد من العلم ) 
الخـــامس : المفعــــــــــــول معــــــه

هو اسم منصوب يذكر بعد (واو) بمعنى (مع) ويشترط له أن  يقع بعد فعل أو ما يشبهه .  

مثـــــال :    - ســـرت والشاطئَ .                                 - حضرتُ وطلوعَ الشمس .

- كيف أنت ومواقفَ البطولة .
س1) كيـــــف نحـــــدد واو المعيـــة والمفعــــــول معــــــه ؟

هي الواو التي تجمع بين اسمين الأول فاعل ، والثاني لا يصح أن يكون فاعل ؛لأن الفعل يقع من طرف واحد وفي هذه الحالة يجب نصب الاسم الواقع بعد الواو على أنه "مفعول معه"   

لاحظ الفرق بين المثالين الآتيين 

- ( حضر القائد والسلاح )                   - (حضر القائد والجنود)                                
في المثال الأول لا يصح أن نقول (حضر السلاح والقائد)  وفي المثال الثاني نقول (حضر الجنود والقائد)

لذلك تعرب كلمة (السلاح) : مفعول معه منصوب  ، وتعرب كلمة (الجنود) : معطوف مرفوع

أمثلـــــــة :  - ( سهرت وضوءَ القمر )                        - ( استيقظت وطلوع الفجر)                        

قاعدة هامة (1) : تكون الواو حرف عطف حتى مع اختلاف الجنس إذا وقعت بعد الفعل على وزن (تفاعل) مطلقا ووزن (فاعل) أحيانا لأن هذه الاوزان تتطلب المشاركة بين طرفين 

أمثلـــــــة - ( تعانق الطالبُ و زميلُه )                     - (تخاصم الضعفاءُ و الأقوياءُ )
قاعدة هامة (2) : هناك جمل تصح فيها الواو للمعية ، وللعطف ويجوز إعراب الاسم بعدها معطوفا مرفوعا أو مفعولا معه منصوبا وفي مثل هذه الجمل يعرب الاسم دائما معطوفا مرفوعا إلا إذا كان هناك دليل على النصب 

أمثلة : جلس الوالد والابنُ        - خرج الرجل وأطفالُه      - حضر الطبيب والمريضُ 
أمثلة فيها دليل النصب 

- جلس الوالد و أبناءه    (لا ترسم الهمزة على السطر وبعدها الضمير إلا في حالة النصب)

- خرج محمد و صديقيه (المثنى يرفع بالألف وينصب بالياء وهو في المثال منصوب) 

الحــــــــــــــــــــــــــــــــــال

- اسم نكرة نكرة يذكر ليبين هيئة صاحبه عند وقوع الفعل ،وهو منصوب دائما  

- صاحب الحال يكون معرفة ، والحال تكون نكرة ، وإذا جاءت معرفة تقدر بنكرة 

- العامل في الحال هو الفعل وما يقوم مقامه (المشتق ، المصدر ، اسم الإشارة)

- صاحب الحال يكون (الفاعل ، ونائب الفاعل ، والمفعول به ، الاسم المجرور ، والظرف)

	المثال
	الحال
	صاحب الحال
	إعراب صاحب الحال

	قال تعالى : { وألقى السحرة  ساجدين }    
	ساجدين
	السحرة
	نائب فاعل

	قال تعالى : { وَخَرُّواْ لَهُ سُجَّداً }           
	سجدا
	واو الجماعة
	فاعل

	قال تعالى : {فَخَرَجَ مِنْهَا خَائِفاً }           
	خائفا
	ضمير مستتر
	فاعل

	قال تعالى : { وَأَرْسَلْنَاكَ لِلنَّاسِ رَسُولاً }    
	رسولا
	كاف الخطاب
	مفعول به

	قال تعالى :{وَسِيقَ الَّذِينَ كَفَرُوا إِلَى جَهَنَّمَ زُمَراً}
	زمرا
	اسم الموصول
	نائب فاعل

	نَظَرْتُ إلى السَّماءِ لامِعَةً
	لامعة
	السماء
	اسم مجرور

	صمت الشهر حارا
	حارا
	الشهر
	ظرف منصوب


أنـــــــــواع الحـــــــــــــــــــــال

أولا : الحــــال المفـــردة:  وهي اسم مفرد (ليس جملة ولا شبة جملة) 

- يشترط في الحال المفردة أن تكون : نكرة ، منصوبة ، تطابق صاحبها 

الأمثلة   - أدى الطالب الواجب مخلصا                    - أبصرت التلاميذ فرحين 

           - كُرِّمت الفتيات مسرورات                      - مررت بالمسجد  مفتوحا
تجد في كل مثال أن الحال نكرة منصوبة تطابق صاحبها في نوعه من حيث التذكير أو التأنيث وعدده من حيث الإفراد أو التثنية أو الجمع  و صاحبها معرفة مرفوع أو منصوب أو مجرور . 
ملحوظة : إذا كان صاحب الحال جمعا لغير العاقل تأتي الحال غالبا في صورة المفرد المؤنث 

أمثلة : - شاهدت الأشجار مخضرة                   - هجمت الأسود  جائعة 

- غردت الطيور محلقة في السماء

س1) كيــــف نتوصــــل إلــــى الحــــال المفــــردة فــــي الجملـــــة ؟ 

1- الحال وصاحب الحال هما في الأصل مبتدأ وخبر فإنك إذا فصلت الحال وصاحبها عن بقية الجملة لحصلت على مبتدأ وخبر ، مثال : أشرقت الشمس مضيئة    إذا فصلناها أصبحت (الشمس مضيئة)

2- الحال النكرة إذا عرفتها بـ(أل) تصبح نعتا حقيقيا  

مثال : أبصرت التلاميذ فرحين(حال)         (أبصرت التلاميذ الفرحين) نعت 

ثانيــــا الحـــــال الجملــــــة:  ( اسميـــة أو فعليــــة )
- يشترط في جملة الحال شروط 

1) - أن تكون الجملة خبرية وليست طلبية لا تبدأ بالأمر ولا النهي ولا الاستفهام ولا التمني ، ولا تبدأ بحروف الاستقبال (السين أو سوف) 
2) - تحتوي علي رابط أو عائد ويكون (ضمير، أو واو الحال) 

- لا يشترط في الضمير الظهور أو الاستتار كما لا يشترط له موقع إعرابي معين 

3) - أن يكون صاحب الحال هو (الفاعل ، ونائب الفاعل ، والمفعول به ،الاسم المجرور) 

الأمثلة :  (رجع الفائز " يبتسم " )
ضمير مستتر يعود على الفائز (الضمير فقط)

(جاء المتفوق " وجهه مشرق " )
الضمير المتصل "هاء" يعود على المتفوقين 

(سمعت البلبل " وهو يغرد " )  
الواو للحال والضمير المنفصل هو يعود على البلبل

(هجم الجنود " والعدو غافل " )
 واو الحال فقط 
قال تعالى : { يَمُرُّونَ عَلَيْهَا وَهُمْ عَنْهَا مُعْرِضُونَ }   - قال تعالى : {وَمَا يُؤْمِنُ أَكْثَرُهُمْ بِاللّهِ إِلاَّ وَهُم مُّشْرِكُون}

قال تعالى : { قَالُواْ وَمَا لَنَا أَلاَّ نُقَاتِلَ فِي سَبِيلِ اللّهِ وَقَدْ أُخْرِجْنَا مِن دِيَارِنَا وَأَبْنَآئِنَا}

س2) متــــى تأتــــــي واو الحـــــال وجـوبـــــا ؟ ومــــا معنـــاهـــــــا ؟

- أولا : إذا كانت جملة الحال مبدوءة بفعل مضارع أو ماض مثبت مقرون بـ(قد)

مثال : قال تعالى : {يَا قَوْمِ لِمَ تُؤْذُونَنِي وَقَد تَّعْلَمُونَ أَنِّي رَسُولُ اللَّهِ إِلَيْكُمْ }

قال تعالى : { وَمَا لَنَا أَلاَّ نُقَاتِلَ فِي سَبِيلِ اللّهِ وَقَدْ أُخْرِجْنَا مِن دِيَارِنَا }

- ثانيا : إذا كانت جملة الحال مبدوءة بضمير صاحبها 

مثال : (جاء الرجل وهوحزين)       - قال تعالى : {وَلاَ تَلْبِسُواْ الْحَقَّ بِالْبَاطِلِ وَتَكْتُمُواْ الْحَقَّ وَأَنتُمْ تَعْلَمُونَ }

- ثالثا : إذا كانت جملة الحال جملة اسمية أو جملة فعلها ماض ليس فيهما ضمير رابط  

مثال : - ( زرتك والشمس تغرب)              - ( فرَّ اللصوص والحراس نائمون ) 

- ( وصلت المدينة وقد طلع الفجر )            - ( انقضى العام  وما انتهينا من العمل )

ثالثـــــا : الحـال شبه الجملة: ( الظرف ، أو الجار والمجرور )
- لايحتاج إلي رابط ولا بد له من تمام المعنى مع صاحبها المعرف ، ويكون المعنى مستقيما لو قدرنا كلمة (كائن ، موجود ، مستقر) أو أي كلمة تتمم المعنى بين الحال وصاحبها 

رابعا قواعد تتعلق بالحال : 

- يجوز تعدد الحال في الجملة الواحدة .. مثال : ( خلق الله الإنسان حرا طليقا )
لكن لا بد لنا من ان نفرق بين تتابع الحال كما في المثال السابق وبين وصف الحال كما في المثال الآتي : 

عرفت الشاعر رجلا صالحا  .. رجلا : حال منصوبة     - صالحا : نعت لكلمة رجل 

- إذا تقدم النعت على منعوته يعرب دائما حالا مثال : ( جلست مصغية الفتاة )

- هناك كلمات تعرب حالا ومن هذه الكلمات : 
- (معا . دائما . جميعا . أولا . ثانيا  . ماديا . أدبيا خاصة . عامة . قاطبة . كافة)
- كل ما يدل على ترتيب يعرب حالا ، مثال : دخل الناس القاعة رجلا رجلا ، وقرأت الكتاب بابا بابا 

- تعرب كلمة "وحد" حالا إذا أضيف إليها الضمير مثال 

قال تعالى : {قَالُواْ أَجِئْتَنَا لِنَعْبُدَ اللّهَ وَحْدَهُ وَنَذَرَ مَا كَانَ يَعْبُدُ آبَاؤُنَا }

قال تعالى : {وَإِذَا ذُكِرَ اللَّهُ وَحْدَهُ اشْمَأَزَّتْ قُلُوبُ الَّذِينَ لَا يُؤْمِنُونَ بِالْآخِرَةِ }

-  يأتي الحال بكل صوره : مفرد أو جملة أو شبه جملة بعد صيغة الاستفهام   : " مــــا لـ  ؟ 

أمثلة :  -     - قال تعالى : {وَتَفَقَّدَ الطَّيْرَ فَقَالَ مَا لِيَ  لَا أَرَى الْهُدْهُدَ أَمْ كَانَ مِنَ الْغَائِبِينَ }

                - قال تعالى : {وَيَا قَوْمِ مَا لِي  أَدْعُوكُمْ إِلَى النَّجَاةِ وَتَدْعُونَنِي إِلَى النَّارِ }

                - قال تعالى : {فَمَا لَهُمْ عَنِ التَّذْكِرَةِ مُعْرِضِينَ }
ملحوظة هامة جدا : لا بد من مراعاة الأفعال التي تنصب مفعولين أصلهما المبتدأ والخبر فلا يجوز التفكير في استخراج الحال الا بعد تحديد المفعول به الثاني وغالبا لا يأتي الحال في مثل هذه الجمل 

مثال : جعل الطلاب الدرس نموذجا طيبا     - نموذجا : م . به ثان .. ولا جوز لنا ان نفكر في كونها حالا 
أسلــــوب الاستثناء

إعراب جملة الاستثناء    1) الكلام الواقع قبل الأداة يعرب حسب موقعه في الجملة 

2) يعرب المستثنى حسب نوع الجملة والأداة المستخدمة 

مثلا :                 ( سمع العرب عن الإسلام فآمنوا مقتنعين إلا الحاقدين )

سمع 

: فعل ماض مبني على الفتح 

العرب 
: فاعل مرفوع وعلامة رفعه الضمة الظاهرة                         (المستثنى منه) 

عن الإسلام 
: جار ومجرور متعلق بالفعل سمع

فآمنوا 
: فعل ماض مبني على الضم (وا) الجماعة ضمير مبني في محل رفع فاعل 

مقتنعين 
: حال منصوبة وعلامة نصبها الياء

إلا 

: حرف استثناء لا محل له من الإعراب                                   ( الأداة )

الحاقدين 
: مستثنى واجب النصب على الاستثناء وعلامة نصبه الياء            ( المستثنى )

حكم إعراب المستثنى الواقع بعد ( إلا)

1) الأولى : المستثنى واجب النصب على الاستثناء .

- إذا كان الكلامُ تامّاً مثبتا 

التَّــــــام:   ما ذُكِر فيه المُسْتَثْنى منه (يرى ويكتب وليس مقدرا ولا محذوفا ولا مستترا) 

المُثبت :   المُثبت : غير المنفي فالجملة لم تبدأ بأداة نفي (ليس . لم . لا . لن . ما . لما).

مثال :                             (حضر العلماء المؤتمر إلا عالما)
	بداية الجملة
	المُستثنَى منه
	أداة الاستثناء
	المُستثنَى

	مثبت (حضر)
	العلماء (تامة)
	إلا
	عالما : مستثنى واجب النصب

	كل جملة مثبتة تامة والأداة فيها " إلا" حكم المستثنى (وجوب النصب)


2) الثانية : المستثنى جائز النَّصبُ على الاسْتِثْناءِ أو بدل من المستثنى منه

- وذلكَ إذا كانَ الكَلامُ تامَّاً منفيا  
مثــــال :                   (لم يحضر العلماءُ إلا (عالمين ، أو عالمان)

	بداية الجملة
	المُستثنَى منه
	الأداة
	المُستثنَى

	منفي (لم يحضر)
	العلماء (تامة)
	إلا
	عالمين: مستثنى جائز النصب

عالمان : بدل مرفوع من العلماء

	جملة منفية تامة والأداة "إلا" حكم المستثنى (جائز النصب ،أو بدل من المستثنى منه)


3) الثالثة :  المستثنى يعرب حسب موقعه في الجملة 

إذا كان الكلام  ناقصا منفيا ( تكون (إلا)  في هذه الحالة أداة حصر وليست أداة استثناء)

الناقص : الذي لا يُذْكَر فيه المُسْتَثْنى مِنْه بحيث لا يكون له وجود في الكلام ولكنه يفهم  

حكم المستثنى : يعرب المُسْتَثْنى حَسَب موقعه في الجملة، كما لو كانت "إلاَّ" غير موجودة 

قــــــــــــاعـــــــــدة

س) ما حكم الجملة المنفية التي يذكر فيها المستثنى منه معرفا مجرورا بمن

الإجابة :  الجملة المنفية التي يذكر فيها المستثنى منه معرفا مجرورا بـ(من) تكون جملة (منفية ناقصة) 

مثــــــال :  ( لم يحضر من الأصدقاء إلا صديقٌ ) ... كلمة (صديق) : تعرب فاعلا مرفوعا 

المستثنى منه موجود (الأصدقاء) معرفة مجرور بـ(من) فيكون (المستثنى منه) في هذه الحالة محذوفا والجملة ناقصة ويعرب المستثنى حسب موقعه 

س) ما حكم الجملة المنفية التي يذكر فيها المستثنى منه نكرة مجرورا بمن

الإجابة : الجملة المنفية التي يذكر فيها المستثنى منه نكرة مسبوقا بحرف الجر " من " تكون  الجملة 

تامة ، والسبب أن " من " في هذه الحالة تكون حرف جر زائد لا تؤثر في الإعراب والاسم النكرة بعدها مجرور لفظا حسب موقعه في الجملة ويعرب المستثنى في هذه الحالة جائز النصب أو بدلا 

الاستثناء بــ(غيــــر و ســـوى)

أولا : حكم إعراب الاسم (المستثنى) الواقع بعد غير وسوى 

المستثنى :               الواقع بعد (غير ، أو سوى) يعرب دائما (مضافاً إليه مجرور)

	المثال
	المستثنى
	حكم إعرابه

	حضر الطلاب غيرَ طالبٍ
	طالب
	مضاف إليه مجرور


ثانيا : حكم إعراب (غير ، وسوى) 

تعرب (غير ، وسوى) إعراب المستثنى الواقع بعد (إلا) في أحواله الثلاثة :
1) وجوب النَّصبِ، إذا كانت الجملة تامة مثبتة    2) جَوازِ النصب  أو البدل  إذا كانت الجملة منفية تامة

3) الإعْرَابِ حَسَبِ موقعها في الجملة إذا كانت الجملة منفية ناقصة
 (الاستثناء بـ خَلاَ . عدا . حاشا )

إذا جاءت هذه الكلمات من غير " مـــا " يكون لها  وجهـــان :


الأول :  أن تكونَ حَرْوف جَر للمُسْتَثْنى ( وهو الأغلب )   -   مثال :  (حَضَر القومُ خلا عليٍّ)  

خلا :  حرف جر مبني لا محل له من الإعراب     علي : اسم مجرور وعلامة جره الكسرة (هو الأصح)

الثاني :    أنْ تكُونَ أفِعْالاً جامدة والمُسْتَثْنى بعدها يعرب مَفْعُولِا به  وفاعِلُهُ ضميرٌ مستترٌ 

مثال :   (حَضَرَ القَوْمُ خلا عليّاً )    - خلا :  فعل ماض جامد مبني على الفتح والفاعل ضمير مستتر وجوبا 

عليا :      مفعولا به منصوب وعلامة نصبه الفتحة 
( مـــا عــــدا - مـــــا خــــلا )

تَدخُل (ما) المصدَرِيَّة عليها، فتصبح فعلا ويجبُ نَصْبُ ما بَعْدَها على أنه مفعول به .

مثال :              ( حضر القوم ما عدا عليا )       تعرب عليا مفعول به منصوب ( فقط )

ما 
: حرف مصدري لا محل له من الإعراب 

عدا 
: فعل ماض جامد مبني على الفتح (والفاعل ضمير مستتر وجوبا )

عليا 
: مفعول به منصوب وعلامة نصبه الفتحة .
التمييـــــــــــــــز

- اسم نكرة جامد يتضمن معنى " مِنْ " يأتي لبيان ذات ما قبله 
- يسمى الاسم الذي ورد لبيان ما قبله وأزال غموضه ، تمييزا ، أو مميِّزا ، أو تفسيرا أو مفسِّرا ، ويسمى الاسم الذي زال غموضه ، مميَّزا ، أو مفسَّرا . 

- ينقسم التمييز بحسب المييز إلى قسمين : القسم الأول : تمييز الذات ( التمييز الملفوظ )
- يأتي التمييز الملفوظ بعد واحد مما يلي : 

- أولا : ( الكيل أو الوزن أو المساحة ) ويجوز في هذا التمييز ثلاثة أوجه من الإعراب كلها صحيحة : أن يكون منصوبا وهو الأصل ، أو مجرورا بحرف الجر " من " ، أو يكون مجرورا بالإضافة للمميز
أمثلة :     
	المثال
	التمييز
	إعرابه

	- يزرع الفلاح فدانا قمحًا        
	قمحا
	تمييز منصوب  والاسم قبله ينون وتثبت نون المثنى والجمع

	- يزن القطار أطنانا من حديدٍ          
	حديد
	مجرور بمن والاسم قبله ينون وتثبت نون المثنى والجمع

	- زكاة الفطر صاع تمرٍ                 
	تمر
	مجرور بالإضافة والاسم قبله لا ينون وتحذف منه النون 


ثانيـــــا : تمييـــــز ملفوظ بعد العــــدد من (ثلاثة ، فأكثر) ويكون على النحو الآتي : 

أولا : - الأعداد المفردة من (3 :10) يخالف العدد ويكون المعدود (جمعا مجرورا بالإضافة) 
- العدد (ثلاثة ، أربعة ، خمسة ، ستة ، سبعة ، ثمانية ، تسعة ، عشرة) + اسم مذكر جمع ، تمييز مجرور 

- العدد (ثلاث ، أربع ، خمس ، ست ، سبع ، ثماني ، تسع ، عشر) + اسم مؤنث جمع ، تمييز مجرور

- تعرب الأعداد السابقة حسب موقعها في الجملة بعلامات إعراب أصلية ، وتثبت الياء في الرقم (ثماني) لأن ما بعده مضاف إليه 

- ويعرب الاسم بعدها (المعدود) تمييز مجرور أو مضاف إليه وقد يكون مجرورا بالفتحة ممنوع من الصرف 

	المثال
	التمييز
	إعراب العدد

	في الأسبوع سبعةُ أيامٍ
	أيامٍ
	سبعة : مبتدأ مرفوع وعلامة رفعه الضمة الظاهرة

	نجحت ثماني طالباتٍ
	طالباتٍ
	ثماني : فاعل مرفوع وعلامة رفعه الضمة المقدرة

	قرأت تسعَ قصصٍ
	قصصٍ
	تسع : مفعولا به منصوبا وعلامة نصبه الفتحة الظاهرة


ثانيا :- الأعداد المركبة (13،19)الجزء الأول يخالف والعشرة تطابق ويكون المعدود مفرد منصوب 
- العدد : (ثلاثةَ عشرَ ، أربعةَ عشرَ، خمسةَ عشرَ،ستةَ عشرَ، سبعةَ عشرَ، ثمانيةَ عشرَ، تسعةَ عشرَ) 

+ اسم مفرد مذكر ، منصوب 

- العدد : (ثلاثَ عشرةَ ، أربعَ عشرةَ، خمسَ عشرةَ،ستَ عشرةَ، سبعَ عشرةَ، ثمانيَ عشرةَ، تسعَ عشرةَ) + اسم مفرد مؤنث ، منصوب 

- يعرب العدد (اسم مبني على فتح الجزأين في محل) حسب موقعه 

- يعرب الاسم بعده (المعدود) تمييزا منصوبا ( لا بد من تنوين التمييز ) 

	المثال
	التمييز
	إعراب العدد

	في الفصل ثلاثةَ عشرَ طالبًا
	طالبا
	ثلاثةَ عشرَ : اسم مبني على فتح الجزأين في محل رفع مبتدأ مؤخر

	قابلت ثماني عشرة   طالبةً
	طالبةً
	ثماني عشرة: اسم مبني على فتح الجزأين في محل نصب مفعول به

	مررت بتسعَ عشرة    آية
	آيةً
	تسعَ عشرة: اسم مبني على فتح الجزأين في محل جر اسم مجرور


ثالثا : العددان المركبان (11 ، 12) 

- العدد : أحدَ عشرَ + اسم مفرد مذكر منصوب

- العدد : إحدى عشرة + اسم مفرد مؤنث منصوب        - العدد : مبني على فتح الجزأين في محل 

- العدد : اثنا عشر + اسم مفرد مذكر منصوب            - العدد : اثنتا عشرة + اسم مفرد مؤنث منصوب

- العدد : (اثنتا) يعرب حسب موقعه يرفع بالألف وينصب ويجر بالياء لأنه ملحق بالمثنى ، ويعرب (عشر) اسم مبني على الفتح لا محل له من الإعراب 

رابعا : ألفاظ العقود من (20-90) ياتي بعدها التمييز مفرد منصوب مذكر أو مؤنث 

- في حالة الرفع (عشرون ، ثلاثون ، أربعون ، خمسون ، ستون ، سبعون ، ثمانون ، تسعون) 

- في حالتي النصب والجر (عشرين ، ثلاثين ، أربعين ، خمسين ، ستين ، سبعين ، ثمانين ، تسعين)

	المثال
	التمييز
	إعرابه

	في الفصل عشرون طالبًا       
	طالبا
	عشرون مبتدأ مؤخر مرفوع وعلامة رفعه الواو لأنه ملحق بجمع المذكر

	في الفصل عشرون طالبةً         
	طالبة
	عشرون مبتدأ مؤخر مرفوع وعلامة رفعه الواو لأنه ملحق بجمع المذكر

	مررت بعشرين    آية 
	آية
	 عشرين اسم مجرور وعلامة جره الياء لأنه ملحق بجمع المذكر السالم


خامسا : الأعداد المعطوفة من (21 إلى 99) يأتي بعدها التمييز مفردا منصوبا

- العددان (1 ، 2) يطابقان  (واحد : مع المفرد المذكر المنصوب) (إحدى: مع المردة المؤنثة المنصوبة)

- الأعداد (3 ، 9) تخالف 

أمثلة : - لله تعالى تسعةٌ و تسعون اسمًا                 - مضى من الشهر واحدٌ وعشرون يومًا 

- يعرب العدد الأول حسب موقعه في الجملة وينون ،وتثبت النون في(اثنين ، واثنتين) ، ويعرب الرقم الثاني معطوفا 

مثال : - خرج الإنجليز من بلادنا بعد تسعةٍ وسبعين عامًا 

بعد : ظرف منصوب وعلامة نصبه الفتحة         - تسعةٍ : مضاف إليه مجرور وعلامة جره الكسرة 

وسبعين : الواو حرف عطف ، سبعين معطوف مجرور وعلامة جره الياء لأنه ملحق بجمع المذكر 

سادسا : الأعداد المفردة (100 ، ومضاعفاتها) يأتي بعدها التمييز مفرد مجرور بالإضافة 

العدد : (مـائة ، مئتان ومئتين ، ثلاثمائة ، أربعمائة ، خمسمائة ، ستمائة ، سبعمائة ، ثمانمائة ، تسعمائة) + اسم مفرد مذكر أو مؤنث مجرور 

- تعرب الأعداد السابقة حسب موقعها في الجملة بعلامات إعراب أصلية ما عدا (مئتان) تعرب إعراب المثنى ترفع بالألف وتنصب وتجر بالياء وتحذف منها النون مع التمييز 

- توضع علامة الإعراب دائما على الجزء الأول من العدد ونضع تحت كلمة (مائة) كسرة 

في الرفع (خمسُـمائةِ) في النصب (خمسَمائةِ) في الجر (خمسِمائةِ) 
أمثلة على كل الأعداد  أعرب ما تحته خط فيما يأتي :

* قال تعالى : { فَمَن لَّمْ يَجِدْ فَصِيَامُ ثَلاثَةِ أَيَّامٍ فِي الْحَجِّ وَسَبْعَةٍ إِذَا رَجَعْتُمْ }

* قال تعالى : { ثُمَّ اسْتَوَى إِلَى السَّمَاء فَسَوَّاهُنَّ سَبْعَ سَمَاوَاتٍ وَهُوَ بِكُلِّ شَيْءٍ عَلِيمٌ }

* قال تعالى : { إِنِّي رَأَيْتُ (أَحَدَ عَشَرَ) كَوْكَباً }

* قال تعالى : {إِنَّ عِدَّةَ الشُّهُورِ عِندَ اللّهِ اثْنَا عَشَرَ شَهْراً } 

* قال تعالى : { وَبَعَثْنَا مِنهُمُ اثْنَيْ عَشَرَ نَقِيباً }         * أمثلة : قال تعالى : { وَحَمْلُهُ وَفِصَالُهُ ثَلَاثُونَ شَهْراً }

* قال تعالى : {قَالَ فَإِنَّهَا مُحَرَّمَةٌ عَلَيْهِمْ أَرْبَعِينَ سَنَةً يَتِيهُونَ فِي الأَرْضِ}

* قال تعالى : {إِنَّ هَذَا أَخِي لَهُ تِسْعٌ وَتِسْعُونَ نَعْجَةً وَلِيَ نَعْجَةٌ وَاحِدَةٌ }

* قال تعالى : { فَأَمَاتَهُ اللّهُ مِئَةَ عَامٍ ثُمَّ بَعَثَهُ }

* قال تعالى : { فِي كُلِّ سُنبُلَةٍ مِّئَةُ حَبَّةٍ وَاللّهُ يُضَاعِفُ لِمَن يَشَاءُ وَاللّهُ وَاسِعٌ عَلِيمٌ }

* قال تعالى : { فَإِن يَكُن مِّنكُم مِّئَةٌ صَابِرَةٌ يَغْلِبُواْ مِئَتَيْنِ }
قواعد خاصة بالأعداد والتمييز

القاعدة الأولى : يجوز أن يأتي أكثر من تمييز في الجملة الواحدة نحو : الجيش أحد عشر ألف جنديٍ

ألف : تمييز منصوب للعدد (أحد عشر) 

جندي : تمييز مجرور بالإضافة للعدد (أحد عشر ألف)

القاعدة الثانية : إذا اجتمع في التمييز المذكر والمؤنث مع العدد المركب يؤخذ المذكر تقدم أو تأخر إن كان للعاقل، نحو "عندي خمسة عشر رجلا وامرأة " أو "امرأة ورجلا" وإن كان لغير العاقل فللسابق نحو "عندي خمسة عشر جملا وناقة" و "خمس عشرة ناقة وجملا" 

وفي حال الإضافة فالعبرة لسابقهما مطلقا، نحو "عندي ثمانية رجال ونساء" و "ثمان نساء ورجال".
القاعدة الثالثة : العدد من (1 ، 10) على وزن فاعل وهذه الصورة لا علاقة لها بالتمييز لأنه لا يكون هناك معدود 

نقول : (واحد (حادي) ، ثانٍ (ثانيَ) ، ثالث ، رابع ، خامس ، سادس ، سابع ، ثامن ، تاسع ، عاشر) 

نقول : (واحدة ، ثانية ، ثالثة  ، رابعة ، خامسة ، سادسة ، سابعة ، ثامنة ، تاسعة ، عاشرة)

- العدد على وزن فاعل يطابق مطلقا في كل حالاته يذكر مع المذكر ، ويؤنث مع المؤنث 

مثال : الساعة الثانية ، واليوم الثاني    - مثال وهو مركب : الساعة الثانية عشرة ، واليوم الثاني عشر 

- العدد على وزن فاعل يعرب بحركات الإعراب الأصلية الظاهرة وتقدر الضمة والكسرة مع (الثاني)

والعدد المركب من (الحادي عشر إلى التاسع عشر) مبني على فتح الجزأين في محل
التمييـــــــز الملفوظ بعد    ( كـــــم ) 

الأول : كــم الخبرية :  وتمييزها (مفردا و جمعا) مجرور إما بالإضافة إلى "كم" أو مجرور بحرف الجر " من " 

مثال : {وَكَم مِّن قَرْيَةٍ أَهْلَكْنَاهَا فَجَاءهَا بَأْسُنَا بَيَاتاً أَوْ هُمْ قَآئِلُونَ }

ملاحظة : قد يتأخر التمييز بعد " كم " وقد يحذف 

مثال التمييز المتأخر : {وَكَمْ أَهْلَكْنَا قَبْلَهُم مِّن قَرْنٍ هُمْ أَحْسَنُ أَثَاثاً وَرِئْياً }

مثال التمييز المحذوف : ( كم تشتكي وتقول إنك معدم) والتقدير (كم مرةٍ)

الثاني : كم الاستفهامية : وتمييزها دائما (مفرد منصوب) ما لم تسبق " كم " بحرف جر فيجوز أن ينصب التمييز أو يجر بالإضافة إلى " كــم "

مثال التمييز المنصوب  : كم ظالما أعتدى على القدس؟

مثال التمييز المجرور : من كــم عـــامٍ أو(عـــامــًا) دارت حرب الكرامة ؟
للتفريق بين كم الخبرية والاستفهامية

1) إذا وجدت الاسم بعد (كم) جمعا فهي خبرية لا محالة 

2) إذا وجدت بعد (كم) حرف الجر (من) فهي خبرية لا محالة 

أمثلة : - كم قواعد هدمت                    - كم من يوم يمر ولا نغتنمه      - كم من أيام تمر 

3) في نهاية الجملة نجد علامة الاستفهام فتكون استفهامية ، أو نجد علامة (! ، .) فتكون خبرية 

إعــــــراب كــــــم الخبريــــة والاستفهاميـــــة 
- هي اسم مبني على السكون دائماً ويختلف إعرابها على حسب جملتها

1) - تعرب مضافا إليه إذا سبقها الاسم أو الظرف              - مثال : ( جثة كم شهيد واراها التراب )

2) - تعرب اسم مجرور بحرف الجر إذا سبقها حرف الجر    - مثال : بكم عبرة تمر فلا تتعظ 

3) - تعرب مبتدأ إذا جاء بعدها فعل لازم أو فعل استوفى مفعوله 

مثال : (كم كتابا عندك؟).    أو  ( كم عملا أديته ) 

4) - تعرب خبرا إذا سئل بها عن المبتدأ أو جاء بعدها " كان "

مثال : (كم مالك؟) .           أو  (كم سطراً كان خطابك؟). 

5) - تعرب مفعولا به  إذا جاء بعدها فعل متعد لم يستوف مفعوله               -  مثال : في (كم كتابٍ قرأت). 

6) - تعرب مفعولا مطلقا إذا جاء بعدها المصدر ولم يعوض عنه بالضمير    -  مثال : في (كم مرةً قرأْت درسك) 

7) - تعرب ظرفا إذا جاء بعدها الظرف ولم يعوض عنه بالضمير             - مثال :  (كم ليلةً سهرت؟).

ملحوظة : 1) إذا وجدت في الجملة التي تقع بعد التمييز ضمير نصب متصل يعود على التمييز فإن كم في هذه الحالة تعرب دائما مبتدأ  - كم عالما كرمته الدولة          - كم ليلة بتها ساهرا        - كم جلوسا جلسته   

في الجمل السابقة عوضنا عن التمييز بضمير متصل لذلك تعرب كم في كل مرة مبتدأ

2) إذا لم تجد ضمير النصب في الجملة التي بعد التمييز عليك أن تضع التمييز داخل هذه الجملة وما يكون عليه إعرابه يصبح إعراب كم   - كم عالما كرمت الدولة          - كم ليلة بت ساهرا        - كم جلوسا جلست  

في الجمل السابقة لم نعوض عن التمييز بضمير متصل  لذلك  نضع التمييز مكان الضمير وننظر إعرابه  ثم نجعل هذا الإعراب لــ ( كم )  - كرمت الدولة (عالما ) مفعول به             - بت ساهرا ( ليلة ) ظرف زمان منصوب 

- جلست (جلوسا) مفعول مطلق 
سؤال للامتحان

يأتي سؤال يطلب منك أن تعبر عن مضمون جملة معينة مستخدما (كم) وأن تبين نوعها

للإجابة عن هذا السؤال لا بد من تحديد شيء أولا وهو ما ذكر في الجملة من ألفاظ (كثير ، عديد ، غالب ، معظم) إذا وجدنا كلمة من هذه الكلمات فمعنى ذلك أن نستعمل (كم) الخبرية ، وإذا وجدنا رقم حسابي فمعنى ذلك ان نستعمل (كم) الاستفهامية

مثال : (نحتاج إلى التريث في كثير من المواقف) عبر عن معنى الجملة مستخدما (كم) وبين نوعها 

الجملة : - كم من مواقف تحتاج إلى التريث .   أو - كم موقفٍ يحتاج إلى التريث !

مثال : (يحتاج الإنسان إلى ثماني ساعات للنوم في اليوم ) عبر عن معنى الجملة مستخدما (كم) وبين نوعها

الجملة : - كم ساعةً يحتاجها الإنسان للنوم ؟ 

تمييـــــــــز الجملة (التمييز الملحــــــــــوظ)

- هو الذي يلاحظ من الكلام دون أن يلفظ به ويسمي ملحوظا  وهو منصوب دائما.

أولا : يأتي التمييز الملحوظ في التركيبات الآتية : ـ 

- بعد الفعل اللازم على وزن (فـَعـُل، يفـْعـُل)  (كبرت كلمةً تخرج من أفواههم) تمييز 

- بعد الصفة علي وزن فعيل         
           ( هو فصيح لساناً جميل خلقاً ) 
- بعد اسم التفضيل                    
           ( أنا أكثر منك علماً ) 
- بعد أفعال التعجب                   
           ( ما أجمل القاهرة مدينة )

- بعد صيغة لله دره                                   ( لله در العرب مناضلين ) 

- بعد صيغة لا سيما                                  ( أحب العلم لا سيما نافعا )                    
- بعد فعلي المدح والذم نعم وبئس    
           ( نعم عملا اتباع الحق )

                                       
           ( بئس قولا الافتراء على الأنبياء)

- بعد الاسم المنسوب                 
           ( علي مصري أبا وعربي جنسا)
ملحوظة : الاسم الواقع بعد الاسم المنسوب له ثلاث حالات 

- معرفا بأل :          أنا مصري الأصل  .. يعرب الاسم مضافا إليه مجرور 

- مضافا للضمير :    أنا مصري أصلي   .. يعرب الاسم نائب فاعل مرفوع 

- يكون نكرة :         أنا مصري أصلا    .. يعرب الاسم في هذه الحالة تمييزا  

ثانيا يأتي التمييز الملحوظ بعد الأفعال الآتية :

- دلالة زيادة ونقصان (كثر، قل ، فاض ، نضب ، زاد ، نقص ، علا ، انخفض ، راج ، كسد)

- ( كفي )    كفي بالله شهيداً                   - ( طاب )   طابت الإسكندرية هواء                  
- (  قر )     قر المؤمن عيناً                              
ثالثا :  يأتي التمييز الملحوظ محولاً عن :       - عن الفاعل مثل : طابت الإسكندرية هواء         

- عن المفعول به مثل : فرشت الأرض رملاً    - محولاً عن المبتدأ مثل : هو أصدق منك نظراً  

س) كيـــف نحـــول الفاعـــل ، أو المفعــول بـه ، أو المبتدأ إلى تمييز ؟ 

- في الجملة الفعلية تشتمل على الفاعل المضاف أو المفعول المضاف يمكننا تحويلهما إلى تمييز في الخطوات التالية 
مثال : (أعاد الإسلام جموع الألفة) في هذه الجملة الاسم النكرة المضاف هو المفعول به ولذلك هو الاسم الذي يصح تحويله إلى التمييز في خطوتين  1) - نجعل الاسم المضاف إليه مفعولا به         ( أعاد الإسلام الألفة) 

2) - نضع المفعول به الأصلي بعده منصوبا  ( أعاد الإسلام الألفة جموعا ) تمييز

مثال : (حـِلمُ المسلمِ أوسع من غيره ) المبتدأ (حِلمُ) والمضاف إليه (المسلم) نجعل (المسلم) مبتدأ ونضع المبتدأ الأصلي نكرة منصوبة بعد اسم التفضيل وتصبح (المسلم أوسع حلما) 
قاعدة هامة جدا - الاسم النكرة الواقع بعد (أفعل) التفضيل مباشرة بدون فاصل يجوز فيه وجهان من الإعراب : 

- تمييز منصوب      - مضاف إليه مجرور  ، وحتى نستطيع التفريق بينهما بسهولة نتبع ما يأتي 

1) نجمع النكرة ونعرفه ونسبقه بـ (من بقية) فإذا استقام الكلام يكون هذا الاسم مضافا إليه وإذا لم يستقم يكون تمييزا 

مثال : - محمد أكرم جار             - نجمع كلمة (جار) ونعرفها    تصبح (الجيران)   - نضع قبلها (من بقية) 

- محمد أكرم من بقية الجيران (الجملة صحيحة)   - إعراب كلمة (جار) : مضاف إليه مجرور 

مثال : - محمد أكرم خلقا         نجمع كلمة (خلق) ونعرفها تصبح (الأخلاق) – نضع قبلها (من بقية) 

- محمد أكرم من بقية الأخلاق (الجملة لا تستقيم)   - إعراب كلمة (خلقا) : تمييز منصوب 
بـــــــــــاب : النـــــــــــــــــــداء 

- اسم ظاهر يطلب بوساطة أحرف النداء ، وهو منصوب دائما لفظا،أو محلا، والعامل في المنادى حرف النداء .

- أحرف النداء منها ما يستخدم للبعيد ومنها ما يستخدم للقريب: (يا ـ أيا ـ هيا ـ أي ـ الهمزة ـ وا تستخدم للنُدبة)

الاســــــم المنـــــــــــادي

( ( ينقسم المنادى إلى قسمين :

الأول : المنادى المعرب : ويكون حكمه النصب دائما ويشمل : 

( الاسم المضاف ، العلم المضاف  ، الاسم الشبيه بالمضاف ، النكرة المقصودة )

الثاني : المنادى المبني : ويكون حكمه مبنيا على ما يرفع به في محل نصب ويشمل :

( العلم المفرد ، النكرة المقصودة ، لفظ الجلالة ، لفظ أيها وأيتها ) .. وإليك التفصيل 

( ( نـــــــداء الاســــــم المضــــــاف

- وهو الاسم المكون من جزأين الثاني فيهما مضاف إليه ( قد يكون المضاف إليه اسما ظاهرا أو ضميرا غير كاف الخطاب لأنه لا يجوز الجمع بين خطابين النادء والكاف) ، ويعرب الجزء الأول منادى منصوب 

أمثلة :         قال تعالى : {يَا أَهْلَ الْكِتَابِلاَتَغْلُواْ فِي دِينِكُمْ }       ( مضاف إلى اسم ظاهر )

قال تعالى : { رَبَّنَا تَقَبَّلْ مِنَّا }                   ( مضاف إلى ضمير ، والأداة محذوفة)

قال تعالى : {يَا بَنِي آدَمَ خُذُواْ زِينَتَكُمْ}        (تحذف نون المثنى وجمع مذكر للإضافة)

قال تعالى : {يَا بُنَيَّ أَقِمِ الصَّلَاةَ }     (الإضافة لياء المتكلم تجعل علامة النصب مقدرة)
( ( نـــــداء الشبيــــــه بالمضـــــــاف  ( (
- الاسم الذي يتصل به شئ يتمم معناه (وهو مشتق نكرة منون اتصل به ما يتمم معناه) ، يعرب منادى منصوب ، وما يتمم معناه يكون فاعلا ، أو مفعولا به ، أو نائب فاعل ، أو شبه جملة متعلق بالمشتق . 

أمثلة : - يا باغيا خيرا أقبل .     - يا مجيبا دعاء من دعاك ..        - يا موصوفا بالخلق ..

( ( نـــــــداء النكــــــرة غيــــــــر المقصــــودة 

- التي لا يقصد بندائها معين بل تصدق علي كل فرد تدل عليه(النداء عام وليس مخصص) يغلب مجيئ الطلب بعدها (أمر، نهي ، استفهام) وهي كلمة واحدة على السطر ليست كالمضاف ولا الشبيه بالمضاف ، وهي منادى منصوب . 

أمثلة :      - يا وطنيا  الوطنية لها واجبات

- يا وطنياتٍ  أين حقوق العروبة                - يا مصريين حافظوا علي مصر
( ( نــــــــداء العلـــــــــم المـــركــــــب 

وهو العلم المركب من جزأين الثاني منهما يعرب مضافا إليه . 

أمثلة :        يا عبد الله قدم المعروف 

يا أبا بكر ما أعظمك !                      يا صلاح الدين العروبة تستغيث .

( ( نــــــــــداء العلــــــــــم المفــــــــرد

- وهو العلم المكون من جزء واحد وليس مضافا ( محمد ، أحمد ، فاطمة ، زينب ) 

ويكون منادى مبني علي ما يرفع به في محل نصب يحدد علامة البناء نوع الاسم

أمثلة :        قال تعالى : {وَنَادَيْنَاهُ أَنْ يَا إِبْرَاهِيمُ }

قال تعالى : {قِيلَ يَا نُوحُ اهْبِطْ بِسَلاَمٍ مِّنَّا }       قال تعالى : {يَا يَحْيَى خُذِ الْكِتَابَ بِقُوَّةٍ }

( ( نــــــــداء النكــــــــرة المقصــــــودة  

التي قصد بندائها فدلت علي معين (النداء فيها لاسم نكرة محدد ومقصود بهذا النداء) 

يغلب مجيء الطلب ولا فرق بينها وبين النكرة غير المقصودة إلا بعلامة الإعراب . 

وتكون منادى مبني على ما يرفع به في محل نصب ويحدد علامة البناء نوع الاسم 

أمثلة : - قال تعالى : {قُلْنَا يَا نَارُ كُونِي بَرْداً وَسَلَاماً }    - قال تعالى : { وَيَا سَمَاء أَقْلِعِي }                  

- قال تعالى : {وَقِيلَ يَا أَرْضُ ابْلَعِي مَاءكِ }                - قال تعالى : { يَا جِبَالُ أَوِّبِي مَعَهُ }
( ( نــــــــــداء مـــــــا فيـــــــــه ( أل )  

لا تدخل أداة النداء مباشرة على الاسم المعرف بــ(ال) ولكن لا بد من أن يسبق هذا الاسم المعرف بلفظ (أيها) للمذكر ، (أيتها) للمؤنث أو اسم الإشارة المناسب ولا يستخدم من أدوات النداء إلا (يا)  ويكثر حذفها . تعرب ( أيها ، وأيتها ) منادى مبني على الضم في محل نصب ويعرب الاسم المعرف بعدها : - نعتا مرفوعا 

أمثلة :      - قال تعالى : { ثُمَّ أَذَّنَ مُؤَذِّنٌ أَيَّتُهَا الْعِيرُ إِنَّكُمْ لَسَارِقُونَ }

- قال تعالى : {يَا أَيُّهَا النَّاسُ اعْبُدُواْ رَبَّكُمُ }      -  قال تعالى : {يَا أَيُّهَا الرَّسُولُ بَلِّغْ مَا أُنزِلَ إِلَيْكَ }

( ( نـــــــــــداء لفـــــــظ الجــلالــــــــة  

يسبق لفظ الجلالة بأداة نداء واحدة وهي ( يا ) دون واسطة ويعرب لفظ الجلالة منادى مبني على الضم . (يا اللهُ أجب دعوتي) . وقد تحذف أداة النداء ويعوض عنها بميم تتصل بآخر لفظ الجلالة   ( اللهم ارحمنا ) ولفظ الجلالة منادى مبني على الضم والميم حرف لا محل له من الإعراب 

( ( نــــــداء الاسم الموصول 

أولا : الاسم الموصول ( الذي ، التي ، اللذان ، اللتان ، الذين ، اللاتي ) لا بد أن تسبقه أيها أو أيتها لأنه في حكم المعرف بأل ويكون موقعه من الإعراب في محل رفع نعت 

قال تعالى : {وَقَالُواْ يَا أَيُّهَا الَّذِي نُزِّلَ عَلَيْهِ الذِّكْرُ إِنَّكَ لَمَجْنُونٌ }

قال تعالي : {يَا أَيُّهَا الَّذِينَ آمَنُواْ ادْخُلُواْ فِي السِّلْمِ كَآفَّةً }

ثانيا : الاسم الموصول (من ، ما) ينادى بحرف النداء ويعرب منادى مبني في محل نصب 

مثال : يا من له الحمد  .. من : اسم موصول مبني في محل نصب منادى 

( ( نداء الاسم المضاف إلى ياء المتكلم  : 

يكون منادى منصوب وعلامة نصبه مقدرة 

مثال : يا أخي اتق الله - أخي : منادى منصوب بالفتحة المقدرة ، وياء المتكلم ضمير مبني في محل جر مضاف إليه 

( ( ملحوظة هامة جدا :  هناك ما يعرف بالنداء التعجبي 
تركيب ندائي في أسلوب خاص يتكون من : يــا (حرف نداء وتعجب) + لـَـ (حرف جر) + الاسم المتعجب منه

-  ففي قولنا (يا للأَغنياء): (الأغنياء) متعجب منه ، و(يا) أَداة تعجب، ولا يتعجب بغيرها ولا يجوز حذفها، ولابدَّ من ركنين على الأَقل في تراكيب التعجب: الأَداة (يا) + المتعجب منه وفي إعراب هذا المتعجب منه :

1- جرُّه بلام مفتوحة كما في المثال (يَا لَروعةِ السماءِ  ) – روعة : اسم مجرور وعلامة جره الكسرة 
2- أَن ينادى نداءً عادياً: يا روعةَ السماء.
إعراب الأسماء الخمسة

(أولا : الأسماء الخمسة  : ( أب - أخ - حم - فو - ذو )  
تعرب بعلامات الإعراب الفرعية ( ترفع بالواو ، وتنصب بالألف ، وتجر بالياء ) 

(شروط إعراب الأسماء الخمسة : 1) مفردة ( إذا جاءت مثنى أو جمع لا تكون من الأسماء الخمسة ) 

2) أن تضاف إلى غير ياء المتكلم ( إذا أضيفت لياء المتكلم تعرب بحركات أصلية مقدرة )

3) أن تخلو كلمة (فو) من حرف الميم ( إذا جاءت بالميم لا تكون من الأسماء الخمسة )

4) أن تكون (ذو) بمعنى صاحب ولا تضاف إلى الضمائر

(أمثلة :   قال تعالى : {إِذْ قَالَ لَهُمْ أَخُوهُمْ نُوحٌ أَلَا تَتَّقُونَ }   - فاعل مرفوع ( الواو علامة الرفع )

قال تعالى : { فَأَرْسِلْ مَعَنَا أَخَانَا }                  - م . به ( الألف علامة النصب )

قال تعالى : {فَبَدَأَ بِأَوْعِيَتِهِمْ قَبْلَ وِعَاء أَخِيهِ }      - مضاف إليه (الياء علامة الجر)

( أمثلة لا يجوز إعرابها إعراب الأسماء الخمسة : 

قال تعالى : {وَأَمَّا الْغُلَامُ فَكَانَ أَبَوَاهُ مُؤْمِنَيْنِ}     - جاء مثنى فهو مرفوع بالألف لأنه مثنى  . 

قال تعالى : { فَإِن كَانَ لَهُ إِخْوَةٌ فَلأُمِّهِ السُّدُسُ}   - جاء جمعا فهو اسم كان مرفوع بالضمة

قال تعالى : {رَبِّ إِنِّي لا أَمْلِكُ إِلاَّ نَفْسِي وَأَخِي} - جاء مضافا لياء المتكلم فهو معطوف منصوب بالفتحة المقدرة
التوابع : أولا : التــوكيـــد

هو تابع يذكر في الكلام لدفع التوهم من ذهن السامع ..وهو نوعان 

أ) التوكيــــــــد اللفظي

- ويكون بتكرار اللفظ والمعنى سواء أكان اسما أو فعلا أو حرفا 

- يشترط تكرار الحرف مع ما دخل عليه يستثنى أحرف الجواب ( نعم . لا . بلى ) 

- يأخذ التوكيد اللفظي حكم صاحبه في الإعراب ( رفعا ، أو نصبا ، أو جرا ، أو جزما )

- الضمائر المتصلة تؤكد توكيدا لفظيا بتكرار الضمير منفصلا .

- الضمائر المستترة تؤكد توكيدا لفظيا بإظهار الضمير المستتر ويعرب الظاهر توكيدا 

أمثلة : 

قال تعالى : {وَنَصَرْنَاهُمْ فَكَانُوا هُمُ الْغَالِبِينَ } تكرار الضمير المتصل واو الجماعة في صورة المنفصل " هـم " ويعرب الضمير المتصل في محل رفع اسم كان ويعرب المنفصل توكيدا لفظيا في محل رفع 

قال تعالى : {إِنَّا نَحْنُ نُحْيِي وَنُمِيتُ وَإِلَيْنَا الْمَصِيرُ }       قال تعالى : {إِنَّنِي أَنَا اللَّهُ لَا إِلَهَ إِلَّا أَنَا فَاعْبُدْنِي }

قال تعالى : {وَإِمَّا أَن نَّكُونَ نَحْنُ الْمُلْقِينَ } الضمير المستتر اسم كان والضمير البارز توكيد

قال تعالى : {يَا آدَمُ اسْكُنْ أَنتَ وَزَوْجُكَ الْجَنَّةَ } الضمير المستتر فاعل والضمير البارز توكيد
ب) التوكيـــــــــد المعنــــــــوي

- يأتي بألفاظ محددة بعد الكلمة المراد توكيدها وهذه الألفاظ هي :(نفس ، عين ، كل ، جميع ، كلا ، كلتا)

- ويشترط للتوكيد المعنوي: أن يكون الاسم المراد توكيده معرفا ليس مفصولا عن التوكيد بفاصل،وأن تضاف كلمة التوكيد إلى ضمير يعود على الاسم المراد ، وأن يكون لفظ التوكيد زائدا في الجملة ويمكن حذفه ويستقيم الكلام . 

- يعرب الاسم حسب موقعه في الجملة ويتبعه لفظ التوكيد في حكم الإعراب (رفعا أو نصبا أو جرا) 

- اللفظان " كلاهما ، كلتاهما " ملحقان بالمثنى يرفعان بالألف وينصبان ويجران بالياء

أمثلة : قال تعالى : {سُبْحَانَ الَّذِي خَلَقَ الْأَزْوَاجَ كُلَّهَا }                قال تعالى : {فَسَجَدَ الْمَلآئِكَةُ كُلُّهُمْ أَجْمَعُونَ }

- إذا اختل شرط من شروط التوكيد تعرب هذه الكلمات حسب موقعها في الجملة 

أمثلة :  قال تعالى : {وَتَزْهَقَ أَنفُسُهُمْ وَهُمْ كَافِرُونَ }    .. أنفسهم : فاعل مرفوع 

قال تعالى : { يُهْلِكُونَ أَنفُسَهُمْ وَاللّهُ يَعْلَمُ إِنَّهُمْ لَكَاذِبُونَ }  .. أنفسهم : مفعول به منصوب

قال تعالى : {وكُلُّهُمْ آتِيهِ يَوْمَ الْقِيَامَةِ فَرْداً }  .. كلهم : مبتدأ مرفوع 

قال تعالى : { إِمَّا يَبْلُغَنَّ عِندَكَ الْكِبَرَ أَحَدُهُمَا أَوْ كِلاَهُمَا } . كلاهما : معطوف مرفوع وعلامة رفعه الألف  

ج) توكيد الضمير توكيدا معنويا  ( مهم جدا ) : 

- الضمير البارز المنفصل : يجوز توكيده بكل كلمات التوكيد متصلة بضمير مطابق له في النوع والعدد مثل ( أنا نفسي .. هو نفسه .. أنت نفسك .. ) 
- الضمير البارز المتصل : - إذا أُريد  توكيده بكلمة (نفس ،عين) يشترط أن يؤكد الضمير أولاً توكيداً لفظياً 

مثال : (المؤمنون يؤدون  هم  أنفسهم الصلاة)    ولا يصح : (المؤمنون يؤدون أنفسهم الصلاة ) 

- إذا أُريد توكيده بكلمة(كل ، جميع)  يؤكد مباشرة دون حاجة إلى توكيد لفظي 

مثل :(المؤمنون يؤدون جميعهم الصلاة)           قال تعالى : { وَيَرْضَيْنَ بِمَا آتَيْتَهُنَّ كُلُّهُنَّ }

- الضمير المستتر : عند توكيد الضمير المستتر توكيداً معنوياً (نفس ، عين ، كل ، جميع) لابد من توكيده توكيداً لفظياً  - مثال (الأمة تعمل هي نفسها على الخير والشعب يعمل هو كله على التآخي 
ثانيا : العطـــــــــف

- تابع مسبوق بحرف العطف ويسمي معطوفا ويسمي ما قبله معطوفا عليه ويتبعه  في الإعراب :       

مثال : تعانق الطالب وصديقه .  معطوف مرفوع  مثال : سماحة الإسلام لا السيف هي التي فتحت البلاد

- تنقسم حروف العطف إلى : 1) حروف تفيد مشاركة المعطوف المعطوف عليه في حكم (النفي ، والإثبات) وهي (الواو ، الفاء ، ثم ، أو) ويعطف بها بين ( المفرد ، والجمل ، وأشباه الجمل ) ولكل حرف عطف معنى يفيده : الواو للمشاركة،والفاء للتعقيب والترتيب،وثم للترتيب والتراخي،وأو تفيد معاني كثيرة منها التخيير والشك والإباحة  

2) حروف تفيد مخالفة المعطوف المعطوف عليه في حكم (النفي والإثبات) وهي (لا ، لكن ، بل )

- حروف العطف " لا ، بل ، لكن " تختص بعطف الأسماء المفردة فقط 

- ويجب أن يكون الكلام قبل (بل ، لكن)  منفيا  مثال : لم ينتشر الإسلام بحد السيف بل ( لكن ) سماحته 

- ويجب أن يكون الكلام قبل " لا " مثبتا       مثال : يدخل الجنة المؤمنون لا الكافرون 

البـــــــــــدل

- تابع يذكر بعد متبوع قبله غير مقصود لذاته يسمي المبدل منه وهو أنواع منها : 

- البدل المطابق :  وهو أن يكون البدل هو نفس المبدل منه مثل : 

( كان سيف الله  خالد قائدا ماهرا ) 

س) كيــــف يمكننـــــا تحديـــــد البـــــدل المطابــــق فــــــي الجملـــة ؟ 

- أولا : إذا وجدنا علما ( اسم إنسان أو اسم بلد ، أو اسم شهر) قبله صفته أو لقبه أو وظيفته 

أمثلة :    قال تعالى : {وَإِلَى عَادٍ أَخَاهُمْ  هـــوداً }                     أخاهم + هــــود 

مثال : (الصديق   أبو بكر  أول الرجال إسلاما)          الصديق  + أبو بكر 

مثال : (القائد  خالد  لم يهزم أبدا)                             القائد + خالد 

ثانيا : إذا وجدنا اسما معرفا عام أو غامض وقد جاء بعده اسم معرف يحدده أو يفسره وهو أشبه بالكلمة ومرادفها 

أمثلة : قال تعالى :    {قَالُوا آمَنَّا بِرَبِّ الْعَالَمِينَ * رَبِّ مُوسَى وَهَارُونَ }         رب العالمين عام + رب موسى 

ثالثا : أنا نجد الاسم معرفا بالألف واللام واقعا بعد اسم الإشارة بشروط هي 

- أن يكون الاسم هو المشار إليه              - أن يطابق الاسم اسم الإشارة في نوعه وعدده 

- ألا يفصل بينهما بفاصل                    - يمكن حذف اسم الإشارة ويستقيم الكلام  

أمثلة :      قال تعالى : {ذَلِكَ الْكِتَابُ لاَ رَيْبَ فِيهِ هُدًى لِّلْمُتَّقِينَ }                   ذلك  + الكتاب 

قال تعالى : {وَقَالُوا مَالِ هَذَا الرَّسُولِ يَأْكُلُ الطَّعَامَ }                  هذا  + الرسول 

قال تعالى : { أَلَمْ أَنْهَكُمَا عَن تِلْكُمَا الشَّجَرَةِ }                         تلكما + الشجرة 

قال تعالى : { لِّلَّذِينَ أَحْسَنُواْ فِي هَذِهِ الدُّنْيَا حَسَنَةٌ }                      هذه + الدنيا 

- بدل بعض من كل  ، وبدل الاشتمال :  

يكون البدل بعضا من كل إذا كان (شيئا ماديا) يمكن فصله 

ويكون بدل اشتمال ما كان معنويا ويجوز أن يكون ماديا لكنه لا يمكن فصله من الكل 

ويكون هذان النوعان في الجملة على الصورة الآتية 

فعل + معرفة ليست مجرورةبــ ( من ) + اسم مضاف إلى ضمير غائب يعود على الاسم المعرف

   رأيت  + السفينة                             +  شراعها    ( الهاء المتصلة تعود على السفينة)  بعض                       

    ظهر  + الهلال                             +   نصفه      ( الهاء المتصلة تعود على الهلال)  بعض

    قوي   + الرجال                           +  ثقتهم       ( هم المتصلة تعود على الرجال )   اشتمال                          

- ويمكن التأكد من البدل في هذه الحالة بواحدة مما يلي : 

- ضع الاسم المبدل منه مكان الضمير المتصل بالبدل (رأيت السفينة شراعها)     =   ( رأيت شراع السفينة ) 

- ضع حرف الجر( من ) قبل الاسم المبدل منه (رأيت السفينة شراعها)  = (رأيت من السفينة شراعها) 

- نفصل بين البدل والمبدل منه بحرف العطف ( بل ) ( رأيت السفينة بل شراعها ) 

( ( ملحوظة :      - البدل بعض من كل له صورة أخرى خاصة به  وهي : 

أن  نجد اسما في صورة المثنى أو الجمع ثم نجد بعده تفصيل له من غير أن تسبق بالضمير 

إن العلوم : الفلك ، والطب ، والزراعة تنطق بقدرة الخالق   

تعرب أول كلمة في التفصيل بدلا وبقية الكلمات تعرب معطوفا 
الوحدة الخامسة في إعراب الفعل 

توكيـــــد المضـــارع بالنــــون 

- للفعل المضارع ثلاثة أحكام مع التوكيد بالنون : 

أولا : الفعل المضارع واجب التوكيد بالنون 

- يكون ذلك إذا توفرت فيه الشروط التالية أن يكون : 

(مثبتا ، واقعا في جواب القسم ، متصلا بالقسم واللام اتصالا مباشرا ، جملته دالة على الاستقبال ( ليس فيه ظرف يدل على الحال مثل : الآن ، توا ،اليوم ، حالا) 

- كل مضارع تتصل به نون التوكيد يكون مبنيا على الفتح ما لم يفصل بينه وبين النون بضمير من الضمائر (واو الجماعة ، ألف الاثنين ، ياء المخاطبة ، نون النسوة )

أمثلته :  قال تعالى : {وتَاللَّهِ لَأَكِيدَنَّ أَصْنَامَكُم بَعْدَ أَن تُوَلُّوا مُدْبِرِينَ }
ثانيا : الفعل المضارع يمتنع توكيده بالنون : 

- يكون ذلك إذا فقد أي شرط مما سبق بأن يكون 

- الفعل المضارع فصل بينه وبين القسم أو لام القسم بفاصل ( السين ، سوف ، قد ) 

مثال - والله لسوف يحيا الإنسان كريما 

- الفعل المضارع مسبوق بأدة نفي ( لم ، لن ، لا )             مثال - والله لن يخزينا الله 

- أن تكون الجملة دالة على الحال .                             مثال - والله لأنجز عملي الآن .

ثالثا : الفعل المضارع جائز التوكيد بالنون :

- إذا لم يكن المضارع في القسم وسبقته أداة دالة على الطلب ، وأدوات الطلب هي : 

( لام الأمر ، لا الناهية ، أدوات الاستفهام ، ليت ، لعل ، هلا ، ألا )  وبعد النفي وبعد (إما الشرطية) 

أمثلته :   قال تعالى : {هَلْ يُذْهِبَنَّ كَيْدُهُ مَا يَغِيظُ }                       بعد الاستفهام 

قال تعالى : {وَلاَ تَحْسَبَنَّ اللّهَ غَافِلاً عَمَّا يَعْمَلُ الظَّالِمُونَ}                 بعد النهي

قال تعالى : {وَاتَّقُواْ فِتْنَةً لاَّ تُصِيبَنَّ الَّذِينَ ظَلَمُواْ مِنكُمْ خَآصَّةً }           بعد النفي 

قال تعالى : {فَإِمَّا  نَذْهَبَنَّ بِكَ فَإِنَّا مِنْهُم مُّنتَقِمُونَ }                         بعد إما الشرطية 

رابعا : حكم الماضي والأمر من التوكيد بالنون : 

- الماضي يمتنع توكيده بالنون مطلقا 

- الأمر يجوز توكيده مطلقا دون شروط يلاحظ رد حروف العلة عند توكيده بالنون 

( ( الإجابـــة علــى صيغــة ســـؤال الامتحـــــان : 

س) ضع الفعل بحيث يكون واجب التوكيد ، جائز التوكيد ، ممتنع التوكيد 

كون جملة من : - (والله + لـَـ + الفعل + نَّ + تكملة الجملة ) يراعى رد حرف العلة إلى أصله ( و أو ي)

مثال : والله لــيقولــنَّ الرجل الحق .....                       الفعل واجب التوكيد 

- ( هل + الفعل + نَّ + تكملة الجملة )  

مثال : هل يقولــنَّ  ( يقول ) الرجل الحق .....               الفعل جائز التوكيد 

- (والله + لـَـ + سوف + الفعل + تكملة الجملة )

مثال : والله لــسوف يقولُ الرجلُ الحقَّ .....                  الفعل ممتنع التوكيد
س) أكد الأفعال في الجمل الآتية مع بيان حكم توكيدها 

- (اسع في الخير ولا تكن متشاءما)  

لاحظ : الفعل (اسع) جاء على صورة الأمر وكل فعل أمر جائز التوكيد مطلقا (اسعينَّ) يرد حرف العلة في آخره

لاحظ :الفعل (تكن) واقع بعد النهي (الطلب) وكل مضارع بعد طلب جائز التوكيد مطلقا (تكونـنَّ) يرد العلة الأوسط

تصبح الجملة : - ( اسع (اسعينَّ) في الخير ولا تكن (تكوننَّ) متشاءما )

س) صوب الخطأ في الامثلة الآتية : - والله لأدعونَّ إلى الصلاة الآن 

الخطأ يتمثل في وجود (نون التوكيد) متصلة بالفعل على الرغم من وجود ما يدل على الحال ، لتصحيح الخطأ لا يجوز أبدا أن نحذف الظرف الدال على الحال (الآن) إنما الصواب أن نحذف نون التوكيد وذلك في كل مثال يأتينا

التصويب : والله لأدعو إلى الصلاة الآن 

( ( ملحوظة : الفعل المضارع ينبى على الفتح مع نون التوكيد ، ويبنى على السكون مع نون النسوة 

إعـــراب الفعـــل المضارع 

- أولا : إذا كان الفعل المضارع صحيح الآخر 

يرفع بالضمة الظاهرة، وينصب بالفتحة الظاهرة ، ويجزم بالسكون الظاهر ، وفي حالة الجزم يحذف حرف العلة الأوسط للتخفيف: ( يكن ، يقل ، يصم ، يبع ... )  

أمثلة :   قال تعالى : { كَذَلِكَ يُبَيِّنُ اللّهُ آيَاتِهِ لِلنَّاسِ لَعَلَّهُمْ يَتَّقُونَ }       مرفوع بالضمة الظاهرة

          قال تعالى : { وَكُلُواْ وَاشْرَبُواْ حَتَّى يَتَبَيَّنَ لَكُمُ }                   منصوب بالفتحة الظاهرة 

قال تعالى : {لِيُنفِقْ ذُو سَعَةٍ مِّن سَعَتِهِ }                                مجزوم وعلامة جزمه السكون الظاهر

- ثانيا : إذا كان الفعل المضارع معتل الآخر 

- يرفع بضمة مقدرة مطلقا على الواو أو الألف أو الياء 

قال تعالى : {وَاللّهُ يَهْدِي مَن يَشَاءُ إِلَى صِرَاطٍ مُّسْتَقِيمٍ }

- يجزم بحذف حرف العلة مطلقا ( الواو أو الألف أو الياء) ( وهي علامة فرعية ) 

قال تعالى : {أَو َلَمْ  يَهْدِ  لِلَّذِينَ يَرِثُونَ الأَرْضَ مِن بَعْدِ أَهْلِهَا }

- ينصب بفتحة ظاهرة على الواو والياء وفتحة مقدرة على الألف 

قال تعالى : {فَمَن يُرِدِ اللّهُ أَن يَهْدِيَهُ يَشْرَحْ صَدْرَهُ لِلإِسْلاَمِ }      منصوب وعلامة نصبه الفتحة الظاهرة 

قال تعالى : { حَتَّى نَرَى اللَّهَ جَهْرَةً }                            منصوب وعلامة نصبه الفتحة الكقدرة على الألف 

ثالثا : إذا كان الفعل المضارع من الأفعال الخمسة 

كل فعل مضارع اتصلت بآخره واو الجماعة ، أو ألف الاثنين ، أو ياء المخاطبة ، فإن هذه الأفعال 

- ( ( ترفع بثبوت النون (علامة فرعية)
قال تعالى : {الَّذِينَ آتَيْنَاهُمُ الْكِتَابَ يَعْرِفُونَهُ كَمَا يَعْرِفُونَ أَبْنَاءهُمْ } مرفوع لم يسبقه ناصب 

( ( وتنصب بحذف النون (علامة فرعية )

قال تعالى : { وَلاَ يَزَالُونَ يُقَاتِلُونَكُمْ حَتَّىَ   يَرُدُّوكُمْ عَن دِينِكُمْ إِنِ اسْتَطَاعُواْ }

( ( تجزم بحذف النون (علامة فرعية) 

قال تعالى : { وَمَا تُنفِقُواْ مِنْ خَيْرٍ فَلأنفُسِكُمْ }     مجزوم بعد " ما " الشرطية 

قال تعالى : {لَن تَنَالُواْ الْبِرَّ حَتَّى تُنفِقُواْ مِمَّا تُحِبُّونَ وَمَا تُنفِقُواْ مِن شَيْءٍ فَإِنَّ اللّهَ بِهِ عَلِيمٌ } هذه الآية الكريمة فيها صورة الأفعال الخمسة نصبا ورفعا وجزما . 

رابعا : إذا اتصل بالفعل المضارع المعرب نون النسوة يصبح فعلا مبنيا على السكون ،وإذا اتصلت به نون التوكيد يصبح فعلا مضارعا مبنيا على الفتح
إعراب الفعل الأمر 

- الفعل الأمر مبني دائما ولا يكون معربا أبدا - تكون علامة بنائه هي علامة جزم مضارعه كما يلي : 

أولا : إذا كان الفعل الأمر صحيح الآخر تكون علامة بنائه السكون 

قال تعالى : {اذْهَبْ إِلَى فِرْعَوْنَ إِنَّهُ طَغَى }                    مبني على السكون صحيح الآخر 

قال تعالى : { فَخُذْ مَا آتَيْتُكَ وكُن مِّنَ الشَّاكِرِينَ }             مبني على السكون صحيح الآخر

ثانيا : إذا كان الفعل الأمر معتل الآخر تكون علامة بنائه حذف حرف العلة 

قال تعالى : { فَاقْضِ مَا أَنتَ قَاضٍ }                        مبني على حذف حرف العلة معتل الآخر 

قال تعالى : {وَادْعُ إِلَى رَبِّكَ إِنَّكَ لَعَلَى هُدًى مُّسْتَقِيمٍ }           مبني على حذف حرف العلة 

ثالثا : إذا اتصلت به  واو الجماعة أو ألف الاثنين أو ياء المخاطبة تكون علامة بنائه حذف النون 

قال تعالى : {يَا مَرْيَمُ اقْنُتِي لِرَبِّكِ وَاسْجُدِي وارْكَعِي مَعَ الرَّاكِعِينَ }      مبني على حذف النون

قال تعالى : { وَقُولُواْ لِلنَّاسِ حُسْناً وَأَقِيمُواْ الصَّلاَةَ }                      مبني على حذف النون 

قال تعالى : {اذْهَبَا إِلَى فِرْعَوْنَ إِنَّهُ طَغَى }                                 مبني على حذف النون 

رابعا : إذا اتصلت بالفعل الأمر نون النسوة يكون مبنيا على السكون وترد حروف العلة 

قال تعالى : {وَأَقِمْنَ الصَّلَاةَ وَآتِينَ الزَّكَاةَ وَأَطِعْنَ اللَّهَ وَرَسُولَهُ }             مبني على السكون 

خامسا : إذا اتصلت بالفعل الأمر نون التوكيد يكون مبنيا على الفتح وترد حروف العلة 

إعراب الفعل الماضي 

- الفعل الماضي مبني دائما ولا يأتي معربا أبدا - علامة بنائه تتوقف على الضمير المتصل به كالآتي : 

أولا : الماضي مبني على الضم إذا اتصلت به " واو الجماعة " 

قال تعالى : { فَلَمَّا جَاءَهُم مَّا عَرَفُواْ كَفَرُواْ  }          مبني على الضم مع واو الجماعة 

ثانيا : الماضي مبني على السكون إذا اتصلت به " تاء الفاعل  ، نون النسوة ، نا الفاعلين "  

قال تعالى : { فَلَعَرَفْتَهُم بِسِيمَاهُمْ }                        مبني على السكون مع تاء الفاعل 

قال تعالى : { فَقُلْنَا لَهُمْ كُونُواْ قِرَدَةً خَاسِئِينَ }               مبني على السكون مع نا الفاعلين

ثالثا : الماضي مبني على الفتح إذا اتصلت به أي ضمائر أخرى أو لم يتصل به شيء 

قال تعالى : {وَجَاء إِخْوَةُ يُوسُفَ فَدَخَلُواْ عَلَيْهِ فَعَرَفَهُمْ وَهُمْ لَهُ مُنكِرُونَ }    مبني على الفتح 

نواصب الفعل المضارع 

- نواصب المضارع كلها حروف مبنية لا محل لها من الإعراب وهي : 

- ( (  ( أن ، لن ، كي ، حتى ، لام التعليل ) وليس لها شرط 

قال تعالى : {وَإِذْ قُلْتُمْ يَا مُوسَى لَن نُّؤْمِنَ لَكَ حَتَّى نَرَى اللَّهَ جَهْرَةً }

قال تعالى : { لِكَيْ لاَ يَعْلَمَ بَعْدَ عِلْمٍ شَيْئاً إِنَّ اللّهَ عَلِيمٌ قَدِيرٌ }

قال تعالى : {قَالَ فَاذْهَبْ فَإِنَّ لَكَ فِي الْحَيَاةِ أَن تَقُولَ لَا مِسَاسَ }

- ( ( لام الجحود : تقع فقط بعد كان المنفية 

قال تعالى : { وَمَا كَانَ اللّهُ لِيُضِيعَ } ..                   لام الجحود وقعت في خبر كان المنفية 

قال تعالى : {إِنَّ الَّذِينَ كَفَرُواْ وَظَلَمُواْ لَمْ يَكُنِ اللّهُ لِيَغْفِرَ لَهُمْ وَلاَ لِيَهْدِيَهُمْ طَرِيقاً }

- ( ( فاء السببية : تقع في جواب الطلب (نهي ، أمر ، استفهام ، تمني ، ترجي ، تحضيض)

قال تعالى : { وَلَا تَطْغَوْا فِيهِ فَيَحِلَّ عَلَيْكُمْ غَضَبِي }       فاء السببية في جواب طلب " نهي " 

قال تعالى : { فَهَل لَّنَا مِن شُفَعَاء فَيَشْفَعُواْ لَنَا }           فاء السببية في جواب طلب " استفهام "

قال تعالى : { يَا لَيتَنِي كُنتُ مَعَهُمْ فَأَفُوزَ فَوْزاً عَظِيماً }   فاء السببية في جواب طلب "تمني"

- ( ( واو المعية  : تقع في سياق النهي ، أو الأمر ، أو الاستفهام 
جوازم المضارع 

- الأدوات التي تجزم فعلا واحدا كلها حروف لا محل لها من الإعراب 

( (  ( لم ، لام الأمر ، لا الناهية ، لما )  
أمثلة :      قال تعالى : { وَهُوَ يَرِثُهَا إِن لَّمْ  يَكُن لَّهَا وَلَدٌ } 

قال تعالى : {يَا أَيُّهَا الَّذِينَ آمَنُواْ لاَ تَقْرَبُواْ الصَّلاَةَ وَأَنتُمْ سُكَارَى}

قال تعالى : قال تعالى : {لِيُنفِقْ ذُو سَعَةٍ مِّن سَعَتِهِ }

قال تعالى : {أَمْ حَسِبْتُمْ أَن تَدْخُلُواْ الْجَنَّةَ وَلَمَّا يَعْلَمِ اللّهُ الَّذِينَ جَاهَدُواْ مِنكُمْ }

أدوات الشرط الجازمة 

- أدوات الشرط الجازمة كلها أسماء عدا ( إنْ ) الشرطية حرف لا محل له من الإعراب

- أدوات الشرط كلها مبنية عدا ( أيُّ ) الشرطية معربة بحركات أصلية ظاهرة 

- أدوات الشرط هي ( إنْ ، من للعاقل ، ما ، و مهما لغير العاقل ، متى للزمان ، أين ، حيثما ، أينما ، أيان للمكان ، كيفما للحال ، أيُّ بحسب ما تضاف إليه ) 

- أدوات الشرط تربط جملتين الأولى تسمى فعل الشرط والثانية تسمى جواب الشرط 

- تدخل أدوات الشرط على الفعل مباشرة ما عدا ( أيُّ ) فلا بد لها من الإضافة لاسم أولا 

- ( ( كيفما تدخل على فعل شرط وجواب شرط من نفس اللفظ 

أمثلة :       قال تعالى : {وَإِن تُبْدُواْ مَا فِي أَنفُسِكُمْ أَوْ تُخْفُوهُ يُحَاسِبْكُم بِهِ اللّهُ }

قال تعالى : { ومَا تُقَدِّمُواْ لأَنفُسِكُم مِّنْ خَيْرٍ تَجِدُوهُ عِندَ اللّهِ }

قال تعالى : { وَمَن يَتَّقِ اللَّهَ يَجْعَل لَّهُ مَخْرَجاً }      قال تعالى : { أَيْنَ مَا تَكُونُواْ يَأْتِ بِكُمُ اللّهُ جَمِيعاً }

مثال :       ( كيفما تر الوجود أره )

مثال :      ( أيُّ امرأة تسألْ زوجها طلاقا من غير مضرة تحرمْ عليها الجنة )

- ( ( إذا كان فعل الشرط وجوابه ماضيين يعرب كل منهما فعل ماضي مبني في محل جزم 

قال تعالى : { فَإِن كَانَ لَكُمْ فَتْحٌ مِّنَ اللّهِ قَالُواْ أَلَمْ نَكُن مَّعَكُمْ }       فعل ماض مبني في محل جزم

- ( ( يقترن جواب الشرط بالفاء وجوبا إذا جاء جواب الشرط على صورة مما يلي : 

أولا : إذا سبق جواب الشرط بــ( السين ، سوف ، قد ، لن ، ما )
أمثلة :  قال تعالى : {مَن يَرْتَدَّ مِنكُمْ عَن دِينِهِ فَسَوْفَ يَأْتِي اللّهُ بِقَوْمٍ يُحِبُّهُمْ وَيُحِبُّونَهُ }

قال تعالى : {وَقَالُواْ مَهْمَا تَأْتِنَا بِهِ مِن آيَةٍ لِّتَسْحَرَنَا بِهَا فَمَا نَحْنُ لَكَ بِمُؤْمِنِينَ }

ثانيا : إذا كان جواب الشرط جملة اسمية 

أمثلة :    قال تعالى : { وإِن كَانَتْ وَاحِدَةً فَلَهَا النِّصْفُ }

قال تعالى : {قُلْ إِن كَانَ لِلرَّحْمَنِ وَلَدٌ فَأَنَا أَوَّلُ الْعَابِدِينَ }

ثالثا : إذا كان جواب الشرط جملة طلبية ( أمر ، نهي ، استفهام ، تمني وترجي )
أمثلة :  قال تعالى : {فَإِن لَّمْ يَسْتَجِيبُواْ لَكُمْ فَاعْلَمُواْ أَنَّمَا أُنزِلِ بِعِلْمِ اللّهِ} في مثل هذه الآية إذا سبق الفعل المضارع بـ(لم) الجازمة يكون مجزوما بها والأداة والمضارع في جملته فعل الشرط في محل جزم 

رابعا : إذا جاء جواب الشرط فعلا جامدا (نعم ، بئس ، حبذا ، لا حبذا ، عسى ، ليس) 

أمثلة :  قال تعالى : { فَمَن شَرِبَ مِنْهُ فَلَيْسَ مِنِّي }

قال تعالى : { فَإِن كَرِهْتُمُوهُنَّ فَعَسَى أَن تَكْرَهُواْ شَيْئاً وَيَجْعَلَ اللّهُ فِيهِ خَيْراً كَثِيراً }

قال تعالى : {إِن تُبْدُواْ الصَّدَقَاتِ فَنِعِمَّا هِيَ }

خامسا : تعرب جملة جواب الشرط في محل جزم جواب الشرط .
أدوات الشرط غير الجازمة 

- أدوات الشرط غير الجازمة منها ما يدخل على الماضي والمضارع ولا يؤثر في الإعراب ومن هذه الأدوات ( إذا الظرفية ، لو حرف يفيد الامتناع ) 

قال تعالى : { وَإِذَا أَظْلَمَ عَلَيْهِمْ قَامُواْ }      قال تعالى : {ولَوْ أَنَّ أَهْلَ الْكِتَابِ آمَنُواْ وَاتَّقَوْاْ لَكَفَّرْنَا عَنْهُمْ سَيِّئَاتِهِمْ }

ومنها ما يدخل على الماضي فقط وهو ( كلما ، لما ) وهما ظرفان مبنيان 

قال تعالى : { كُلَّمَا أَضَاء لَهُم مَّشَوْاْ فِيهِ }      قال تعالى : {فَلَمَّا أَتَاهَا نُودِي يَا مُوسَى }

ومنه ما يدخل على الاسم غالبا ويعرب الاسم بعدها مبتدأ وهي ( لولا ) وهي حرف 

قال تعالى : { فَلَوْلاَ فَضْلُ اللَّهِ عَلَيْكُمْ وَرَحْمَتُهُ لَكُنتُم مِّنَ الْخَاسِرِينَ }

( ( ملحوظة : إذا وقعت الأسماء بعد أدوات الشرط تعرب هذه الأسماء فاعلا ، أو نائب فاعل لفعل محذوف . 

سؤال الامتحان الخاص بأسلوب الشرط 

أولا : - إذا أعطاك جملة تبدأ باسم وطلب جعلها أسلوبا للشرط 

مثال : ( القادرون على تحدي الصعاب يجتازونها بسهولة )  اتبع ما يلي :

- حول الاسم إلى الفعل المضارع ويكون من الأفعال الخمسة إذا دل على مثنى أو جمع

- استخدم إداة شرط جازمة مناسبة وغالبا تكون للعاقل وتجزم الأفعال بعدها 

المثال : - ( يقدرون على تحدي الصعاب يجتازونها)     - ( من يقدروا على تحدي العاب يجتازوها) 

ثانيا : - إذا أعطاك جملة تبدأ باسم موصول وطلب جعلها جملة شرط  

 - مثال :(الذي يسمعُ للشائعات يندمُ) 

- ضع مكان اسم الموصول أداة شرط مناسبة ( ما ، من ) واجزم الأفعال بعدها 

المثال : ( من يسمعْ للشائعات يندمْ)

ثالثا : - احذف السين أو سوف من جواب الشرط 

- لاحظ أنك لا بد من حذف الفاء مع السين أو سوف ويصبح المضارع بعدها مجزوم 

المثال : من يطع والديه فسوف ينالُ ( فسينالُ ) رضاهما ... بعد الحذف تصبح (من يطع والديه  ينلْ رضاهما)  

رابعا : - قد يعطيك جملة ليست مرتبة ويطلب منك أن تكون منها أسلوب شرط 

- رتب الجملة أولا   - ثم استخدم الأداة المناسبة     المثال : ( لتشاهد مظاهر القدرة تسعى في الحياة ) 

- الترتيب : تسعى في الحياة .. تشاهد مظاهر القدرة 

- الربط بأداة الشرط : متى تسع في الحياة تشاهدْ مظاهر القدرة 

خامسا : يطلب منك إدخال السين أو سوف على جواب الشرط 

- نأتي بالفاء مع السين أو سوف وندخلها على المضارع المجزوم فيصبح مرفوعا 

مثال : "من يحسن خلقه يرق بين الناس"  تصبح "من يحسن خلقه فسوف يرقى بين الناس" 

سادسا : إذا طلب استخراج أسلوب شرط حذف منه فعل الشرط ، نبحث في القطعة عن تركيب محدد يبدأ دائما بــ ( و إلا + جملة فعلية أو اسمية ) والتركيب ( وإلا ) مكون من 

( إن الشرطية + لا النافية بعدها فعل شرط محذوف يفهم من الكلام السابق ) والجملة المذكورة تكون جواب الشرط     مثال : ( يحرص المؤمن على طاعة ربه و إلا يندمْ )  والتقدير وإن لا يحرص يندم 

( ( ملاحظة قد يأتي هذا التركيب دون حذف فعل الشرط 

مثال :      قال تعالى : { وَإِلاَّ تَغْفِرْ لِي وَتَرْحَمْنِي أَكُن مِّنَ الْخَاسِرِينَ }
الإسنـــــاد إلــى الأفعـــال الماضية

- يقصد به إلحاق الضمائر بالأفعال 

أولا : الفعل الماضي المعتل الآول ( المثال ) 

- لا يحدث في صورة الفعل المعتل الأول أي تغيير ويبقى وزن الفعل " فعل " مع إضافة الضمير  

أمثلة :     قال تعالى : { حَسْبُنَا مَا وَجَدْنَا عَلَيْهِ آبَاءنَا }

قال تعالى : {وَلَمَّا فَتَحُواْ مَتَاعَهُمْ وَجَدُواْ بِضَاعَتَهُمْ رُدَّتْ إِلَيْهِمْ }

قال تعالى : {فَوَجَدَا عَبْداً مِّنْ عِبَادِنَا آتَيْنَاهُ رَحْمَةً }

قال تعالى : { وَجَدَهَا تَطْلُعُ عَلَى قَوْمٍ لَّمْ نَجْعَل لَّهُم مِّن دُونِهَا سِتْراً }

قال تعالى : {إِنِّي وَجَدتُّ امْرَأَةً تَمْلِكُهُمْ }

ثانيا : الفعل الماضي المعتل الوسط " الأجوف " :

1) يحذف حرف العلة منعا من إلتقاء الساكنين إذا اتصل بالفعل  

" تاء المتكلم ، تاء المخاطب ، نون النسوة ، نا الفاعلين " 

أمثلة :    قال تعالى : {وَإِذْ قُلْنَا لِلْمَلاَئِكَةِ اسْجُدُواْ لآدَمَ }  قلنا وزنها ( فلنا ) 

قال تعالى : { قُلْنَ حَاشَ لِلّهِ مَا عَلِمْنَا عَلَيْهِ مِن سُوءٍ }

قال تعالى : {وَإِذْ قُلْتُمْ يَا مُوسَى }                 قال تعالى : {مَا قُلْتُ لَهُمْ إِلاَّ مَا أَمَرْتَنِي بِهِ }

2) ويبقى حرف العلة كما هو لا يتغير مع أي ضمير آخر 

أمثلة :  قال تعالى : { قَالُواْ إِنَّمَا نَحْنُ مُصْلِحُونَ }

قال تعالى : {قَدْ قَالَهَا الَّذِينَ مِن قَبْلِهِمْ فَمَا أَغْنَى عَنْهُم مَّا كَانُوا يَكْسِبُونَ }

ثالثا : الفعل الماضي المعتل الآخر (الناقص)

1)  يحذف حرف العلة منعا من إلتقاء الساكنين إذا اتصل به 

" واو الجماعة " ويصبح وزن الفعل " فعـوا"

أمثلة :  قال تعالى : {رَّضِيَ اللّهُ عَنْهُمْ وَرَضُواْ عَنْهُ ذَلِكَ الْفَوْزُ الْعَظِيمُ }

قال تعالى : {وَالَّذِينَ سَعَوْا فِي آيَاتِنَا مُعَاجِزِينَ أُوْلَئِكَ أَصْحَابُ الْجَحِيمِ }

قال تعالى : {وَلَوْ بَسَطَ اللَّهُ الرِّزْقَ لِعِبَادِهِ لَبَغَوْا فِي الْأَرْضِ }

2) ويبقى حرف العلة على أصله الواو أو الياء مع بقية الضمائر 

أمثلة :    قال تعالى : { وَرَضِيتُ لَكُمُ الإِسْلاَمَ دِيناً }

قال تعالى : { أَرَضِيتُم بِالْحَيَاةِ الدُّنْيَا مِنَ الآخِرَةِ }

رابعا : الفعل الماضي المضعف مثال : مـدَّ ، ظنَّ 

1) يجب فك التضعيف منعا من إلتقاء الساكنين إذا اتصل بالفعل 

" تاء المتكلم ، تاء المخاطب ، نون النسوة ، نا الفاعلين " 

أمثلة :    قال تعالى : {إِنِّي ظَنَنتُ أَنِّي مُلَاقٍ حِسَابِيهْ }

قال تعالى : {وَأَنَّا ظَنَنَّا أَن لَّن تَقُولَ الْإِنسُ وَالْجِنُّ عَلَى اللَّهِ كَذِباً }

قال تعالى : { وَلَكِن ظَنَنتُمْ أَنَّ اللَّهَ لَا يَعْلَمُ كَثِيراً مِّمَّا تَعْمَلُونَ }

2) يبقى التضعيف لا يفك مع بقية الضمائر " واو الجماعة ، ألف الاثنين ، هاء الغيبة ..."

أمثلة :  قال تعالى : {وظَنُّواْ أَنَّهُ وَاقِعٌ بِهِمْ خُذُواْ مَا آتَيْنَاكُم بِقُوَّةٍ }

قال تعالى : {إِن ظَنَّا أَن يُقِيمَا حُدُودَ اللّهِ وَتِلْكَ حُدُودُ اللّهِ يُبَيِّنُهَا لِقَوْمٍ يَعْلَمُونَ }
الإسنـــــاد إلــى الأفعـــال المضارعة

أولا : المضارع المعتل الوسط ( الأجوف )

1) يحذف حرف العلة منعا من إلتقاء ساكنين إذا اتصل الفعل 

" نون النسوة " ويصبح وزن الفعل " يفلن " " تفلن 

أمثلة :     ( النساء يقمن بدورهن في تربية الأبناء )

2) يبقى حرف العلة كما هو مع بقية الضمائر " واو الجماعة ، ألف الاثنين ، ياء المخاطبة"

أمثلة : قال تعالى : { أَمْ تَقُولُونَ عَلَى اللّهِ مَا لاَ تَعْلَمُونَ }

قال تعالى : { فَإِن لَّمْ يَكُونَا رَجُلَيْنِ فَرَجُلٌ وَامْرَأَتَانِ }

ثانيا : المضارع المعتل الآخر ( الناقص )

1) يحذف  حرف العلة إذا اتصل الفعل بالضميرين " واو الجماعة ، وياء المخاطبة " 

أمثلة :     قال تعالى : { مِمَّن تَرْضَوْنَ مِنَ الشُّهَدَاء }

قال تعالى : { فَإِمَّا تَرَيِنَّ مِنَ الْبَشَرِ أَحَداً فَقُولِي إِنِّي نَذَرْتُ لِلرَّحْمَنِ صَوْماً }

2)  يبقى حرف العلة إذا اتصل الفعل بالضمائر " ألف الاثنين ، نون النسوة ، الهاء والكاف"

أمثلة :      قال تعالى : {وَاللَّذَانَ يَأْتِيَانِهَا مِنكُمْ فَآذُوهُمَا }

قال تعالى : {وَاللاَّتِي يَأْتِينَ الْفَاحِشَةَ }

 ( ( ملاحظة : - المعتل الآخر مع واو الجماعة يكون وزنه (يفعون أو تفعون) ويكون وزنه مع نون النسوة دائما "يفعلن" مهما تشابه شكل الفعلين 

أمثلة : الرجال يرجون .. والنساء يرجون  .. 

" يرجون " مع الرجال وزنها " يفعون " لأن حرف العلة محذوف والواو واو الجماعة   

" يرجون " مع النساء وزنها " يفعلن "  لأن حرف العلة لم يحذف والواو حرف علة أصلي 

- الفعل المعتل الآخر مع ياء المخاطبة يكون وزنه " تفعين " ، ويكون مع نون النسوة " تفعلن " مهما تشابه الشكل 

أمثلة : أنت تسعين .. وأنتن تسعين .. 

" تسعين " مع المخاطبة المفردة وزنها " تفعين " لأن حرف العلة محذوف والياء ياء المخاطبة

" تسعين " مع الجمع المؤنث وزنها " تفعلن " لأن حرف العلة لم يحذف والياء حرف على أصلي . 
الوحدة السادسة : الأدوات والْجُــمـَل

أولا : حـــــــــروف الجــــــــر 

- ( ( حروف الجر هي : (الباء، من، إلى، عن، على، في، الكاف، اللام، رُبّ، حتى، مُذْ، منذ، واو القسم، تاء القسم، خلا، عدا، حاشا (وتقسم على النحو الآتي : 
أولا : حروف تأتي للجر في حالات معينة

1) في حالات القسم تستخدم  ( التاء ، والواو )  حروف قسم وجر 

قال تعالى : {تَاللَّهِ إِن كُنَّا لَفِي ضَلَالٍ مُّبِينٍ }   - تالله : التاء حرف جر ولفظ الجلالة اسم مجرور تعظيما 

قال تعالى : { وَاللّهِ رَبِّنَا مَا كُنَّا مُشْرِكِينَ }     - والله : الواو حرف جر ولفظ الجلالة اسم مجرور تعظيما 

2) في حالات الاستثناء تستعمل ( خلا ، عدا ، حاشا ) حروفا للجر 

مثال : ( حضر الطلاب إلى المدرسة  خلا طالبٍ )     - خلا : حرف جر ، طالب : اسم مجرور 

3) تستعمل ( منذ ، حتى ) حروفا للجر إذا جاء بعدها الاسم 

مثال : ( الإسلام دين الله منذ بدء الخلق )      منذ : حرف جر مبني على الضم ، بدء : اسم مجرور

قال تعالى  : {لَيَسْجُنُنَّهُ حَتَّى حِينٍ }                حتى : حرف جر مبني  ، حين : اسم مجرور 

قال تعالى : {سَلَامٌ هِيَ حَتَّى مَطْلَعِ الْفَجْرِ }      حتى : حرف جر مبني  ، مطلع : اسم مجرور 

- ثانيا : حروف موضوعة للجر دائما : (من ، إلى ، في ، عن ، على ، الكاف ، الباء ، اللام ، ربَّ ) 

وتقسم هذه الحروف الأخيرة إلى ثلاثة أقسام 
القســــم الأول : حــروف الجــــر الأصليـــة

هو ما لا يستغني عنه في قوام الجملة لأنه حرف معنى ويؤثر في الإعراب أي لا يمكننا حذفه من الجملة ويؤثر في الاسم الذي بعده وهي :  (في ، من ، إلى ، على ، عن ، اللام ، الباء ، الكاف)

مثال :                ( سافرت من شرق إلى غرب )  لا يجوز أن نقول ( سافرت شرق غرب ) 

لأن الحرف (من)  يفيد البداية والحرف (إلى)  يفيد النهاية ولا يستغني عنهما .

القســـــم الثانــــي : حـــروف الجــــر الـزائـــــدة

تسمى زائدة لأنها لا تؤثر في الإعراب إلا ظاهرا ويمكن حذفها ويستقيم الكلام وتأتي للتأكيد دائما 

ومن هذه الحروف :  (من ، الباء ، الكاف)  وتأتي زائدة في مواضع : 

( ( مـواضــــع زيــــــادة حــــــرف الجــــــر ( الكــــاف ) 

- يزيد حرف الجر (الكاف) إذا وقعت في خبر ليس واتصلت بكلمة " مِثْل " فقط  ولا تكون زائدة مع (مَثَل)

قال تعالى : (لَيْسَ كَمِثْلِهِ شَيْءٌ ) 

كمثله :  الكاف حرف جر زائد لا محل له من الإعراب     مثله : خبر ليس منصوب محلا مجرور لفظا

( ( مـواضـــــع زيــــــــادة حـــــــرف الجــــــر (مــــن)

- يزيد حرف الجر " من "  إذا دخل على (الاسم النكرة) فقط ، وأن يسبقها النفي ، أو النهي أو الاستفهام  

- الاسم الواقع بعد " من "الزائدة يكون : 1) - (فاعلا ، أو مفعولا به ، أو نائب فاعل) 
2) - (مبتدأ ، أو اسم كان المنفية ، أو اسم ليس ، أو اسم ما ) 

	المثال
	الاسم المجرور
	إعراب الاسم الواقع بعد حرف الجر الزائد(من)

	قال تعالى:{مَّا كَانَ عَلَى النَّبِيِّ مِنْ حَرَجٍ}
	من (حرج)
	اسم كان مرفوع محلا مجرور لفظا

	قال تعالى : {مَا اتَّخَذَ اللَّهُ مِن وَلَدٍ}
	من (ولد)
	مفعول به منصوب محلا مجرور لفظا

	قال تعالى : { وَمَا لَكُم مِّن نَّاصِرِينَ }
	من (ناصرين)
	اسم ما مرفوع محلا مجرور لفظا

	قال تعالى:{هَل لَّنَا مِنَ الأَمْرِ مِن شَيْءٍ}
	من (شيء)
	مبتدأ مرفوع محلا مجرور لفظا

	قال تعالى : {مَا سَبَقَكُم بِهَا مِنْ أَحَدٍ }
	من (أحد)
	فاعل مرفوع محلا مجرور لفظا


( ( مواضــــــع زيـــــــادة حـــــرف الجـــــــر البــــــاء :   

- تزيد الباء في مواضع أهمها والتي يجب التركيز عليها : 

	المثال
	الموضع
	إعراب الاسم الواقع بعد حرف الجر الزائد(الباء)

	- قال تعالى:{ أَلَيْسَ الصُّبْحُ بِقَرِيبٍ }  
	خبر ليس
	خبر ليس منصوب محلا مجرور لفظا

	- ( لم يكن العلم بمهمل الفضاء )    
	خبر كان المنفية
	خبر كان منصوب محلا مجرور لفظا

	- قال تعالى : {وَكَفَى بِاللّهِ حَسِيباً }
	فاعل (كفى)
	فاعل مرفوع محلا مجرور لفظا

	- (أروع بالمدنية الحديثة)               
	فاعل (التعجب)
	فاعل مرفوع محلا مجرور لفظا


القســــم الثالــــث : حـــــرف جــــــر شبيـــــه بالـــــزائـد ( رُبَّ )

وتسمى شبيه بالزائد لأنها لا تؤثر في الإعراب إلا ظاهرا فقط  لكنه لا  يستغنى عنها، وقد تكون للتكثير أو التقليل، ولها الصدارة فلا تسبق بشيء ولكن يجوز أن تسبق بالواو وتسمي واو (رب) وما بعدها لا بد أن يكون نكرة و يعرب (مبتدأ) مرفوع محلا مجرور لفظا وخبره يكون محذوفا وما بعده يكون نعتا 

مثال :     (رُبَّ غريبٍ شهم ) 

رب : حرف جر شبيه بالزائد مبني لا محل له من الإعراب 

غريب : مبتدا مرفوع محلا مجرور لفظا ( والخبر محذزف وجوبا تقديره موجود ) 

شهمٌ : نعت مرفوع وعلامة رفعه الضمة 
( ( قواعد هامة تخص حرف الجر (رُبَّ) 
1) قد تسبق كلمة ( رُبَّ ) بحرف النداء ( يــا ) فتكون ( يــا ) للتنبيه وليست للنداء 

2) قد تحذف ( رُبَّ ) وتوضع مكانها ( الواو ) مثل : وليلٍ لا ينقضي والفارق بينها وبين واو القسم أن واو القسم تدخل على المعرفة فقط و واو رب تدخل على النكرة فقط 

3) تُكـــفُّ ( رُبَّ ) عـن عملـها وتصبح غير عاملة إذا اتصلت بها (مـــا) الكافة  ( رُبَّــــما ) ويعرب ما بعدها حسب موقعه في الجملة وتكون هي حرف مبني لا محل له من الإعراب وتفيد معنى الاحتمال وقد تخفف الباء كما جاء في القرآن الكريم في قوله تعالى : {رُّبَمَا يَوَدُّ الَّذِينَ كَفَرُواْ لَوْ كَانُواْ مُسْلِمِينَ } الباء مفتوحة وليست مشددة 
( ( فائدة نحوية 

في الأمثلة الآتية مواضع لزيادة الباء للفائدة فقط 

1) تقع في خبر ما الحجازية                                         - قال تعالى :{وَمَا اللّهُ بِغَافِلٍ عَمَّا تَعْمَلُونَ}  
2) تقع في مفعول  كفى المتعدية إلى مفعول (قليلا)                -" كفى بالمرء إثما قولُ الزور
3) تقع بعد إذا الفجائية                                                - ( نظرت فإذا بالنهار أطل)          

4) تدخل على حسب                                                  - (بحسبك ما تفعله )                   
5) تدخل على التوكيد المعنوي " نفس ، وعين " فقط              - ( حضر الطالب بنفسه )    
6) المفعول به بعد اسم الفعل (عليك)                                - ( عليك بالصدق )  
7) المبتدأ الواقع بعد كيف للاستفهام                                 - (كيف بعمرك ؟)    

استعمـــالات (مــــا)

- ( ( مـــا الشرطية : لغير العاقل يأتي بعدها فعل الشرط وجوابه وهي جازمة ، وتعرب مبتدأ أو مفعولا به 

مثالها : قال تعالى : { ومَا تُنفِقُواْ مِن شَيْءٍ فِي سَبِيلِ اللّهِ يُوَفَّ إِلَيْكُمْ وَأَنتُمْ لاَ تُظْلَمُونَ }

- ( ( مـــا الموصولة : تكون بمعنى (الذي ، التي) وهي تتوسط الجملة ولا تتصدرها ، وتعرب حسب موقعها 

مثالها : قال تعالى : {قَالَ هَلْ عَلِمْتُم مَّا فَعَلْتُم بِيُوسُفَ وَأَخِيهِ إِذْ أَنتُمْ جَاهِلُونَ }

- ( ( ما الاستفهامية : لغير العاقل لها الصدارة وتكون بمعنى ( ما هو ، أو ما هذا ) تعرب حسب موقعها 

مثالها : قال تعالى : {مَّا يَفْعَلُ اللّهُ بِعَذَابِكُمْ إِن شَكَرْتُمْ وَآمَنتُمْ وَكَانَ اللّهُ شَاكِراً عَلِيماً }

- ( ( مـــــا التعجبية : لها الصدارة في الكلام وتقع في صيغة (ما أفعل ) ، تعرب في محل رفع مبتدأ 

مثالها : قال تعالى : { فَمَا أَصْبَرَهُمْ عَلَى النَّارِ }

- ( ( ما صفة الإبهام : وهي التي تأتي مباشرة بعد اسم نكرة ، تعرب في محل نعت .

مثالها : قال تعالى : {إِنَّ اللَّهَ لاَ يَسْتَحْيِي أَن يَضْرِبَ مَثَلاً    مَّا  بَعُوضَةً فَمَا فَوْقَهَا }

- ( ( ما النافية لمضمون الجملة : وهي التي تدخل على الفعل ماضيا أو مضارعا ، تعرب حرف لا محل له 

مثالها : قال تعالى : { قُلْ مَا يَكُونُ لِي أَنْ أُبَدِّلَهُ مِن تِلْقَاء نَفْسِي }

- ( ( مـــــــا الكافـــة : تدخل (إن وأخواتها ، كي الناصبة ، الأفعال قل طال كثر) ، تعرب حرف لا محل له 

مثالها : قال تعالى : {وَإِذَا قِيلَ لَهُمْ لاَ تُفْسِدُواْ فِي الأَرْضِ قَالُواْ إِنَّمَا نَحْنُ مُصْلِحُونَ }

- ( ( مــــــــا الزائدة : إذا جاءت بعد (إذا الظرفية الشرطية ، حروف الجر ، سيما)حرف مبني لا محل له 

مثالها :  قال تعالى {فَبِمَا رَحْمَةٍ مِّنَ اللّهِ لِنتَ لَهُمْ وَلَوْ كُنتَ فَظّاً غَلِيظَ الْقَلْبِ لاَنفَضُّواْ مِنْ حَوْلِكَ }

- ( ( ما المصدرية :  وتكون مع الفعل بمعنى (مدة) فتكون ظرفية أو لا تكون بمعنى مدة فتكون مصدرية فقط ، وهي حرف مبني لا محل من الإعراب . 

( ( مثالها : قال تعالى : { وَأَوْصَانِي بِالصَّلَاةِ وَالزَّكَاةِ مَا دُمْتُ حَيّاً } = مدة دوامي 

قال تعالى : { وَضَاقَتْ عَلَيْكُمُ الأَرْضُ بِمَا رَحُبَتْ ثُمَّ وَلَّيْتُم مُّدْبِرِينَ }
ثانيـــا : استعمــــالات (مـَـنْ)

- ( ( من الشرطية : للعاقل بعدها فعل الشرط  وجوابه ولها الصدارة في الكلام ، تعرب مبتدأ أو مفعولا به 

مثالها : قال تعالى : {مَّن يَشْفَعْ شَفَاعَةً حَسَنَةً يَكُن لَّهُ نَصِيبٌ مِّنْهَا }

- ( ( من الاستفهامية : للعاقل وهي من الأسماء التي لها الصدارة في الكلام ، تعرب حسب موقعها في الجملة 

مثالها : قال تعالى : { ومَنْ أَظْلَمُ مِمَّن كَتَمَ شَهَادَةً عِندَهُ مِنَ اللّهِ }

- ( ( من الموصولة : للعاقل وهي بمعنى (الذي ، التي ...) وتتوسط الجملة ، وتعرب حسب موقعها في الجملة 

مثالها : قال تعالى : { وَاللّهُ يُؤْتِي مُلْكَهُ مَن يَشَاءُ وَاللّهُ وَاسِعٌ عَلِيمٌ }
ثالثـــا : استعمـــالات (الــلام)

- ( ( لام الجحود  : تقع بعد كان الناقصة المنفية ماضية أو مضارعة لتوكيد النفي ، تنصب الفعل المضارع 

مثالها : قال تعالى : {مَّا كَانَ اللّهُ لِيَذَرَ الْمُؤْمِنِينَ عَلَى مَا أَنتُمْ عَلَيْهِ }

- ( ( لام التعليل : تعرف بلام كي وبعده سبب لما قبلها ، وهي تنصب الفعل المضارع  

مثالها : قال تعالى : {وَجَعَلُواْ لِلّهِ أَندَاداً لِّيُضِلُّواْ عَن سَبِيلِهِ }

- لام الأمر : وهي اللام الجازمة وتسمى لام الطلب ، تجزم الفعل المضارع  

مثالها : قال تعالى : {لِيُنفِقْ ذُو سَعَةٍ مِّن سَعَتِهِ }       - قال تعالى :  {وَنَادَوْا يَا مَالِكُ لِيَقْضِ عَلَيْنَا رَبُّكَ }      

- ( ( لام الابتداء : لام مفتوحة لتوكيد مضمون الجملة تختص بالدخول على الأسماء ، لا تؤثر في الإعراب 

مثالها : قال تعالى : {لَأَنتُمْ أَشَدُّ رَهْبَةً فِي صُدُورِهِم مِّنَ اللَّهِ ذَلِكَ بِأَنَّهُمْ قَوْمٌ لَّا يَفْقَهُونَ }

- ( ( لام القسم :  لام تدخل على الجمل الاسمية والفعلية الواقعة جواباً لقسم ظاهر، لا تؤثر في الإعراب 

مثالها : قال تعالى : {وَتَاللَّهِ لَأَكِيدَنَّ أَصْنَامَكُم بَعْدَ أَن تُوَلُّوا مُدْبِرِينَ }

- ( ( لام التعجب والجر : وهي لام جارة للاسم فقط وتختص بالدخول على الأسماء ، ويقع بعد " يــا " في النداء التعجبي . وتجر الاسم بعدها .     مثالها : ( يالقدرة الحق العظيمة )

( ( لام الجر : لام مكسورة مع كل اسم ظاهر مفتوحة مع الضمائر ، تجر الاسم بعدها  

مثالها : قال تعالى : {الْحَمْدُ للّهِ رَبِّ الْعَالَمِينَ }    قال تعالى : { وَلَهُمْ عَذَابٌ عظِيمٌ }

- ( ( لام التوكيد :    من أنواع لام الابتداء لام التوكيد والواقعة بعد ( إن ) المكسورة الهمزة لتوكيد مضمون الجملة ، واللام الداخلة على قد وتقع في جواب شرط لو ، لولا

مثالها : قال تعالى : {إِنَّ الْإِنسَانَ لِرَبِّهِ لَكَنُودٌ }

قال تعالى : {لَقَدْ مَنَّ اللّهُ عَلَى الْمُؤمِنِينَ إِذْ بَعَثَ فِيهِمْ رَسُولاً مِّنْ أَنفُسِهِمْ }

قال تعالى : {وَلَوْ أَنَّهُمْ صَبَرُوا حَتَّى تَخْرُجَ إِلَيْهِمْ لَكَانَ خَيْراً لَّهُمْ }

قال تعالى : {وَلَوْلاَ دَفْعُ اللّهِ النَّاسَ بَعْضَهُمْ بِبَعْضٍ لَّفَسَدَتِ الأَرْضُ } 

( ( اللام الموطئة للقسم : تجدها دائما في مثل ( لئن ) مع إن الشرطية 

مثالها : قال تعالى : {وَمِنْهُم مَّنْ عَاهَدَ اللّهَ لَئِنْ آتَانَا مِن فَضْلِهِ لَنَصَّدَّقَنَّ } 
الوحدة السابعة : الممنوع من الصرف

- الممنوع من الصرف هو اسم لا ينون ويجر بالفتحة نيابة عن الكسرة وله صور خاصة يكون عليها 

- يأتي الممنوع من الصرف في نوعين من الأسماء من حيث العدد هما : المفرد ، وجمع التكسير 

- ولا يأتي أبدا في صورة المثنى ، أو جمع المذكر السالم ، أو جمع المؤنث السالم .

أمثلة : العاملان ( مثنى ) العاملون ( جمع مذكر سالم ) العاملات ( جمع مؤنث سالم ) لا يصلح أيُّ منها أن يكون ممنوعا من الصرف لأن لها علامات إعراب خاصة بها .

 ( القسم الأول : ما يمنع من الصرف لعلة واحدة )

أولا : - الاسم الذي يأتي على"  صيغة منتهى الجموع " 

جمع التكسير عدد حروفه إما خمسة أو ستة أحرف تكون الألف دائما هي الحرف الثالث وبعدها يأتي حرفان  أو يأتي ثلاثة أحرف أوسطها الياء الساكنة ويمكن الاستعانة بالأوزان الآتية : 

( أفاعل ، مفاعل ، فعالل ، تفاعـِل ، فواعل  ، أفاعيل ، مفاعيل ، تفاعيل ، فعاليل )

أمثلة :(أقارب ، مساجد ، سلاسب ، تذاكر ، كواسر ، أباطيل ، مصابيح ، تسابيح ، كتاتيب) 

ثانيا : الاسم المختوم بألف تأنيث مقصورة ( لا بد أن يكون الاسم دال على مؤنث) 

ويكون غالبا على وزن ( فـُعـْلى ، فـَعـْلى )

أمثلة : ( كبرى ، صغرى ، سكنى ، حيرى ، بلوى ، نجوى )

ثالثا : الاسم المختوم بهمزة الممدود المؤنثة ويكون على وزن مما يلي : 

( فـَعـْلاء " مفردة مؤنثة همزته زائدة "  ( حمراء ، رمضاء ) غالبا في الألوان والعيوب والحلية 

فـُعـَلاء " جمع همزته زائدة "   ( علماء ، أدباء ، عظماء ) مفرده لا يوجد في آخره  (واو ، أو ياء، أو همزة) 

أفـْعـِلاء " جمع "               ( أصدقاء ، أشداء ، أعزاء ، أجلاء ، أولياء ، أتقياء ، أشقياء ) 
القسم الثاني : ما يمنع من الصرف لعلتين

أولا : كل صفة على وزن ( أفعل ) ما عدا ( أربع ، أرمل  فهما مصروفتان ) 

أمثلة : ( أكبر ، أعظم ، أدنى ، أزرق ، أفرع ... ) 

ثانيا : كل صفة على وزن ( فـــعـلان ) ختمت ب(ان) زائدتين ، ومؤنثه فـَعلى .  

أمثلة : ( عطشان ، حيران ، يقظان ، كسلان ، جوعان ، سكران ، وسنان ) 

- فإذا كانت النون أصلية كان الاسم مصروفا مثل ( شيطان )

ثالثا : الصفة على وزن ( فـُعـَـــل ) وهي كلمة واحدة كلمة ( أُخَــــر )

رابعا  : العدد على وزن (مـَفـْعـَل ، فـُـعـَال) خاص بالعدد من (1: 10) فقط ولم يسمع إلا في (مثنى،ثلاث، رباع)  

حكم ما مضى من الإعراب :

أولا : كل ما مضى من حالات الممنوع من الصرف في حالة أن يكون الاسم نكرة  

1) في حالة الرفع : يرفع وعلامة رفعه الضمة ( سواء ظاهرة أو مقدرة ) 

2) في حالة النصب : ينصب وعلامة نصبه الفتحة ( سواء ظاهرة أو مقدرة ) 

3) في حالة الجر : يجر وعلامة جره الفتحة نيابة عن الكسرة إذا كان الاسم نكرة 

ثانيا  : إذا عرف الاسم الممنوع من الصرف بـ(أل) أو إضيف لمعرفة أو نكرة يتغير فقط في حالة الجر يصبح مجرورا وعلامة جره الكسرة ظاهرة أو مقدرة  

(الأعلام  الممنوعة من الصرف)

أولا : العلم على وزن ( فـُـعـَل )     أمثلة : ( عـُمر ، زُحــل ، زُفـَـر )

ثانيا : العلم على وزن ( فعلان ) ختم بـ(ان) زائدتين    ( عثمان ، رمضان ، لقمان ، سليمان ، حمدان )

ثالثا : العلم على وزن الفعل   (يزيد ، أحمد ، أسعد ، تغلب ، يعرب ، يشكر ، يسلم ، ينبع ، شمر ، تعزَّ) 

رابعا : العلم الأعجمي : ما كان علما في لغته الأصلية  ومنه أسماء الأنبياء ، أسماء الملائكة ، أسماء الأشهر الميلادية  يستثنى من أسماء الأنبياء ( محمد ، صالح ، شعيب ، هود ، لوط ، نوح ، شيث )

خامسا : العلم المركب تركيبا مزجيا  (حضرموت ، نيويورك ، بعلبك ، بورسعيد ، بورفؤاد ، سيبويه ، خمارويه)
( ( ملاحظة : الاسم المختوم بــ(ويهِ) يكون مبنيا على الكسر في محل رفع أو نصب أو جر . 

سادسا : العلم المؤنث سواء أكان مؤنثا لفظيا ومعنويا أم كان معنويا فقط ، والمؤنث المعنوي الدال على مؤنث وليس فيه علامة للتأنيث 

- المؤنث اللفظي والمعنوي : ( فاطمة ، عائشة ، مــكَّـة )     - المؤنث المعنوي : ( زينب ، سعاد ، مريم )  

( ( ملاحظة : - المؤنث المعنوي الثلاثي متحرك الوسط يمنع من الصرف (أمل ، وقمر ، وسمر)

- المؤنث المعنوي الثلاثي ساكن الوسط جاز صرفه ومنعه   (هنـْد ، ودعـْد ، وعـَدْن ، ومـِصْر )

المؤنث اللفظي : لفظه فيه علامة تأنيث ومعناه مذكر ( معاوية ، أسامة ، سمرة ، عبيدة ) 

حكم العلم من الإعراب

كل ما مضى من الأعلام يعرب حسب موقعه في الجملة 

1) في حالة الرفع : يرفع وعلامة رفعه الضمة ( سواء ظاهرة أو مقدرة ) 

2) في حالة النصب : ينصب وعلامة نصبه الفتحة ( سواء ظاهرة أو مقدرة ) 

3) في حالة الجر : يجر وعلامة جره الفتحة نيابة عن الكسرة 

سؤال الممنوع من الصرف في الامتحان 

) ضع كلمة (.....) في جملتين بحيث تكون مجرورة بالفتحة مرة وبالكسرة مرة أخرى

أولا : إذا كانت الكلمة دالة على جمع اتبع ما يلي :     - كون جملة مكونة من : 

- ( لا بـد من + الكلمة المطلوبة نكرة مجرورة بالفتحة + كي نأمن أكثر ) 

مثال : لا بد من ( معاييرَ ) ( مبادئَ )  ( ميادينَ ) (أماكنَ ) ( مشاريعَ )  كي نأمن أكثر
- ( ( كون جملة مكونة من : 

- ( لا بـــــد من + الكلمة المطلوبة معرفة بـــأل مجرورة بالكسرة + كي نأمن أكثر ) 

مثال : لا بد من ( المعاييرِ ) ( المبادئِ )  ( الميادينِ ) (الأماكنِ ) ( المشاريعِ )  كي نأمن أكثر

ثانيا : إذا كانت الكلمة على وزن ( أفعل )      كون جملة مكونة من 

- ( لستُ + بــــ + الكلمة نكرة مجروة بالفتحة + منك )

مثال : لست ( بأقلَّ ، بأعقلَ ، بأعظمَ ، بأدنى ، بأقصى ، بأحمقَ ، بأعمقَ) منك

( ( كون جملة مكونة من  - ( لستُ + بــــ + الكلمة معرفة بـــأل مجروة بالكسرة + منك )

مثال : لست ( بالأقلِّ ، بالأعقلِ ، بالأعظمِ ، بالأدنى ، بالأقصى ، بالأحمقِ ، بالأعمقِ) منك

ويمكن أن نستعمل الجملة التالية مع أي كلمة ممنوعة من الصرف 

-  ما معنى كلمة (الاسم المطلوب نكرة) ؟            يكون مجرور بالفتحة وإعرابه مضاف إليه 

- ما معنى كلمة ( الاسم المطلوب معرف بأل ) ؟     يكون مجرور بالكسرة وإعرابه مضاف إليه
موضوعات مكملة للمنهج 
.
أسلوب التعجب

للتعجب القياسي صيغتان فقط  لا غير 

الصيغة الأولى :  (ما أفعله) هذه الصيغة مركبة من : - (ما) التعجبية  : وتعرب اسم مبني في محل رفع مبتدأ  

- (أفعل) فعل التعجب : ويعرب فعل ماض جامد مبني على الفتح وفاعله مستتر 

- (الاسم) المتعجب منه وهو معرفة دائما : ويعرب مفعولا به منصوب  

الصيغة الثانية : (أفعل به) مركبة من : - (أَفْعِلْ) فعل التعجب: يعرب فعل ماض جامد مبني على السكون

- (الباء) : وتعرب حرف جر زائد مبني لا محل له من الإعراب 

- (الاسم) وهو معرفة أو مخصص بالوصف : ويعرب فاعل مرفوع محلا مجرور لفظا 
قواعد تخص صيغ التعجب

القاعدة الأولى : تختص بصيغة (ما أفعل) 

لا بد من ان يأتي الاسم المتعجب منه معرفا فإذا جاء نكرة تصبح الصيغة للاستفهام 

- مثال : مــا أروع  الكتاب !    (تعجب)                       - مثال : مـــا أروع كتاب ؟     (استفهام) 

	الكلمة
	في أسلوب التعجب
	في أسلوب الاستفهام

	ما
	ما التعجبية اسم مبني في محل رفع مبتدأ
	ما الاستفهامية اسم مبني في محل رفع مبتدأ

	أفعل
	فعل ماض مبني على الفتح 
	خبر مرفوع بالضمة (اسم تفضيل)

	الاسم
	مفعول به منصوب 
	مضاف إليه مجرور


القاعدة الثانية : تختص بإعراب الاسم النكرة الذي يأتي بعد تمام الجملة في الصيغتين 

يعرب هذا الاسم تمييزا ملحوظا منصوبا (لأنه في الأصل هو المتعجب منه)

- مثال : مــا أصدق القرآن حديثا            - أكرم بالصدق خلقا
القاعدة الثالثة : تختص بشروط صياغة فعلي التعجب واسم التفضيل 

لا يصاغ فعلا التعجب واسم التفضيل إلا مما استكمل الشروط :

- أن يكون ثلاثيا فلا يبنيان من دحرج وضارب واستخرج 

- أن يكون متصرفا، فلا يبنيان من "نعم" و "بئس" وغيرهما مما لا يتصرف.

- أن يكون معناه قابلا للتفاضل، فلا يبنيان من فني ومات و هلك 

- أن يكون تاما، فلا يبنيان من ناقص من نحو "كان وظل وبات وصار".

- أن يكون مثبتا، فلا يبنيان من منفي
- أن لا يكون الوصف منه على "أفعل فعلاء" فلا يبنيان من: "صمَّ الرجل وخضر الزرع". 

- أن لا يكون مبنيا للمجهول فلا ينيان من نحو "ضُرب" 
فإن فقد الفعل أحد هذه الشروط ، استعنا على التعجب وجوبا بـكلمة على وزن (أفعل) مناسبة  
- تقول في التعجب من الزائد على ثلاثة والذي مؤنثه فعلاء (ما أعظم الإنتاج،وما أشد الحمرة)  
- كذلك المنفي والمبني للمجهول، إلا أن مصدرها يكون مؤولا نحو "ما أكثر ألا يقوم" "ما أعظم ما ضرب" 

- وأما الجامد والذي لا يتفاوت معناه فلا يتعجب منهما البتة.
ملحوظة : يجوز بناء (أفعل) من الأفعال التي تلازم البناء للمجهول نحو : ما أجن الرجل

القاعدة الرابعة : تختص بمجيء (أفعل) من الثلاثي المضعف 

- يبقى التضعيف في صيغة (ما أفعل) نحو : ما أشدَّ قسوتهم  - ما أحرَّ الجو 

- ويفك التضعيف في صيغة (أفعل بـ) نحو : أَشْدِد بقسوتهم 

القاعدة الخامسة : تختص بالفصل بين فعل التعجب والمتعجب منه 

لا يجوز الفصل بينهما بأي فاصل سوى بالجار والمجرور أو الظرف وذلك قليل 

مثال : ما أحسن - بالرجل- أن يصدق  

القاعدة السادسة : تختص بدخول (كان) بين (مــا) التعجبية و (أفعل) التعجب

تدخل (كان) في صورة الماضي وتكون زائدة لا محل لها من الإعراب ولا تؤثر في الإعراب 

مثال : مـــا - كــان - أبشع اعتداء الصهاينة على القدس 

ملحوظة : 1) إذا جاءت (كان) بعد (أفعل) التعجب تكون تامة ، أو ناقصة حسب الجملة والاسم بعدها يعرب فاعل مرفوع ، أو اسم كان مرفوع وتعرب هي مصدر مؤول في محل نصب مفعول به 

مثال : ما أحسن ما كان العمل 

- (ما كان) : مصدر مؤول في محل نصب مفعول به (متعجب منه)            - (العمل) : فاعل مرفوع 

مثال : ما أجمل أن يكون العمل متقنا 

- (أن يكون) : مصدر مؤول في محل نصب مفعول به (متعجب منه)

- (العمل) : اسم كان مرفوع                            - (متقنا) : خبر كان منصوب  
أسلوب المدح والذم  

المدح والذم بالأفعال (حبذا ، و لا حبذا)

حبذا: فعل للمدح، ولا حبذا فعل للذم، وهما مثل" نعم وبئس"  

- (حب) : فعل ماض جامد مبني على الفتح ، والفاعل ( ذا ) وهي اسم إشارة ولا يغير عن صورته مطلقا ، وجملة (حبذا) من الفعل والفاعل خبر مقدم، ومخصوصه مبتدأ مؤخر

- ومثل (حبذا) إعراب (لا حبذا) إلا أن فيه زيادة "لا" وهي نافية 

قاعدة : تختص بما تتميز به (حبذا ، لا حبذا) 

- أن مخصوص (حبذا ، لا حبذا) لا يتقدم على فعله أبدا ، ولا يحذف أبدا  
- أنهما لا يأتيان في زمن المضارع ولا الامر ولا ينفصل عنهما (ذا) 

المدح والذم بالأفعال (نعم ، وبئس) 

هي أفعال جامدة مبنية على الفتح لإنشاء المدح والذم على سبيل المبالغة.

فاعلهما:1) - اسم ظاهر معرف بـ (أل)  نحو قوله تعالى : {أَنَّ اللّهَ مَوْلاَكُمْ نِعْمَ الْمَوْلَى وَنِعْمَ النَّصِيرُ} 

وقوله تعالى : {ثُمَّ أَضْطَرُّهُ إِلَى عَذَابِ النَّارِ وَبِئْسَ الْمَصِيرُ}

2) - معرف بالإضافة إلى ما فيه (أل) نحو قوله تعالى : {وَلَدَارُ الآخِرَةِ خَيْرٌ وَلَنِعْمَ دَارُ الْمُتَّقِينَ}

3) - الفاعل مستتر دل عليه التمييز والتمييز لا بد أن يتأخر عن الفعل، وأن يتقدم على المخصوص، مطابق للمخصوص نحو : بئس قولا شهادة الزور 

4) - الفاعل ( ما ، من ) الموصولتين ولا بد من مجيء جملة بعدهما 

نحو قوله تعالى : {وَلَبِئْسَ مَا  شَرَوْاْ بِهِ أَنفُسَهُمْ لَوْ كَانُواْ يَعْلَمُونَ}

المخصوص بالذم والمدح:

يذكر المخصوص المقصود بالمدح أو الذم بعد فاعل "نعم وبئس" فيقال : نعم الخليفة عثمان 

إعراب المخصوص بعد (نعم وبئس)

- يعرب مبتدأ، والجملة قبله خبر                          - ويجوز أن يكون خبرا لمبتدأ واجب الحذف 

قاعدة هامة : تختص بتقديم المخصوص على (نعم وبئس) وحذفه 

- يتقدم المخصوص على الفعل فيجب أن يكون إعرابه مبتدأ، وما بعده خبر نحو : العلم نعم الذخر

- و يحذف إذا دل عليه دليل ويعرب المحذوف مبتدأ والجملة المذكورة في محل رفع الخبر 

فائدة نحوية (1) : 

س) ما حكم إعراب مخصوص (نعم ، بئس) إذا دخلت عليه النواسخ 

مثال : نعم رجلا كان عليا
كان : فعل ماض مبني على الفتح ، واسمه ضمير مستتر تقديره هو 

عليا : خبر كان منصوب (الجملة في محل رفع خبر للمبتدأ المحذوف وجوبا تقديره هو) 

فائدة نحوية (2) :

أ ) - إذا وقعت (مــا) بعد نعم وبئس وانتهت الجملة نحو : أكرمته كرما نعم ما 

تكون (ما) اسم مبني في محل رفع فاعل والمخصوص محذوف 

ب)  إذا وقعت (مــا) بعد نعم وبئس وجاء بعدها اسم  نحو : {إِن تُبْدُواْ الصَّدَقَاتِ فَنِعِمَّا هِيَ}

تعرب (ما) اسم مبني في محل رفع فاعل والاسم الذي بعدها هو المخصوص 

سؤال الامتحان

السؤال الأول : استخرج فعلا للمدح وحدد الفاعل ، أو حدد المخصوص 

للإجابة لا بد من معرفة أن جملة المدح تتكون من ثلاثة أركان متتابعة 

الركن الأول: ترتيبه الأول يكون ( الفعل ) 

الركن الثاني: لا ينفصل عن الأول أبدا يكون (الفاعل) 

الركن الثالث: يكون المخصوص بالمدح أو الذم ولمعرفته يصح ان نضع قبله ضميرا مناسبا 

السؤال الثاني :  ضع كلمة في جملة بحيث تكون مخصوصا للمدح أو الذم (نعم ، بئس) 

قسم الجملة إلى ثلاثة أقسام 

ضع تحت القسم الأول (نعم ، بئس) ، ضع تحت القسم الثاني (فاعلا مناسبا من عندك) ضع تحت القسم الثالث (الكلمة المطلوبة) كما هي لا تغير فيها شيء ولا تنقص منها شيء ولا تجزئها

مثال : ضع ( أمير المؤمنين عمر) ليكون مخصوصا بالمدح 

القسم الأول : نعم      القسم الثاني : الخليفة أو الرجل أو الأمير  القسم الثالث : أمير المؤمنين عمر 

تصبح الجملة (نعم الخليفة أمير المؤمنين عمر) 
أسلوب الاختصاص
هو اسم ظاهر يعرب مفعولا به  لفعل (أخص) أو (أعني) وهو واجب الحذف

أنواع الاسم المختص :

هو اسم ظاهر واقع بعد ضمير (متكلم) وقد يكون (مخاطب) ويستحيل (غائب)  وهذا الاسم ثلاثة أنواع:

1) - ( أيُّها أو أيتُها) وهما اسم مبني على الضم في محل نصب مفعول به منصوب على الاختصاص، ويوصفان باسم فيه (أل) مرفوع نحو : أنا - أيها المعلمُ - أحب الحياة

2) - المعرف بـ (أل) نحو : نحن - العرب - أشجع الناس

3) - المعرف بالإضافة إلى معرفة نحو : نحن- بني العروبة – أوفياء 

قواعد هامة تختص بأسلوب الاختصاص : 

القاعدة الأولى : لا يأتي مع الاسم المختص أي حرف من حروف النداء وإلا فهو منادى 

القاعدة الثانية : أن الاسم المختص لا يقع في أول الكلام، بل في أثناء الكلام 

القاعدة الثالثة : يشترط أن يكون المقدم عليه ضمير تكلم، وقد يكون ضمير خطاب 

القاعدة الرابعة : الاسم المختص زائد عن أصل الجملة يمكن حذفه ولا تختل الجملة 
القاعدة الخامسة : يعرب دائما مفعولا به منصوب على الاختصاص لفعل محذوف وجوبا تقديره أخص 

القاعدة السادسة : إذا طلب استخراج مفعول به لفعل محذوف استخرج اسما منصوبا على الاختصاص 
اســــــم الفعــــل السماعــــي 

أولا : ما دل على الماضي :  - (هيهات) ، ومعناها  (بعد)           -  نحو : هيهات عنك الوطنُ 
- (شتان) ، ومعناها (افترق)           - نحو : شتان العالمُ والجاهل 

- (سِرعان) ، ومعناها (أسرع)        - نحو : سرعان عودتُك
ثانيا : ما دل على المضارع 

	اسم الفعل
	معناه
	المثال

	آهٍ
	أتألم
	آه من الصداع

	أفٍ
	أتضجر
	أف لكم

	وي . واه
	أتعجب
	ويكأنه لا يفلح الظالم

	واها
	أتلهف
	واها للثراء

	بخٍ
	أستحسن
	

	أواه
	أشكو
	


ثالثا : ما دل على  الأمر 

	اسم الفعل
	معناه
	اسم الفعل
	معناه
	اسم الفعل 
	معناه 

	آيه
	زدني
	إليك عن
	تنح واترك
	هلم 
	اقبل

	صه
	اسكت
	إليك القلم
	خذ
	ويها
	احرص

	مه
	كف
	أمامك
	تقدم
	قط
	انته

	آمين
	استجب
	مكانك
	اثبت
	عليك
	الزم

	حي
	أقبل
	دونك
	خذ
	إليّ
	أقبل

	هيا
	أسرع
	بله
	اترك
	رويد
	تمهل


اسم الفعل القياسي 

وهو اسم فعل لا يصاغ إلا من الفعل الثلاثي ويأتي دائما بمعنى الأمر ويصاغ اسم الفعل في هذه الحالة على وزن 
(فــَعَـالِ) نحو : (نزالِ ، حذارِ ، قتالِ ، ذهابِ ، دراكِ) ومعناها : (انزل ، احذر ، اقتل ، اذهب ، أدرك)
قواعد خاصة باسم الفعل : 
1) - أَسماءُ الأَفعال كلها مبنية على ما سمعت عليه، ملازمة حالة واحدة في الإفراد والجمع والتذكير والتأْنيث، إلا ما اتصل بكاف خطاب فيأتي للمفرد، والمثنى، والجمع:عليك نفسك، عليكما أنفسكما،عليكم أنفسكم،عليكن أنفسكن 
2) - تعمل أَسماءُ الأَفعال عمل الأَفعال التي هي بمعناها من حيث التعدية واللزوم ويعرب الاسم الظاهر بعد اسم 
الفعل الماضي (فاعل) ويعرب الاسم الظاهر الواقع بعد اسم الفعل الأمر (مفعولا به) 

3) - المنوَّن منها نكرة وغير المنون معرفة 

ومعنى التعريف والتنكير فيها أَنك إِذا قلت لمحاورك: (صهْ) فمعناه: اسكت عن حديثك هذا، وإذا قلت له (صهٍ) فمعناه اسكت عن كل حديث. 
و(إِيهِ) معناها امض في حديثك المعهود، أَما (إِيهٍ) فمعناها: خذ في أَي حديث شئت، وهكذا.
رسم الهمزة 

رسم الهمزة المتوسطة والمتطرفة (مهم جدا) 

دائما نجعل إجابتنا عن سبب رسم الهمزة أن نقول :( لأن حركة الهمزة هي كذا ، وحركة الحرف الذي قبلها كذا)

مثال : علل رسم الهمزة في الكلمات الآتية : (مؤتمر ، تساؤل ، سئل ، مساءلة ،نشء) 

( ( مؤتمر : رسمت على الواو لأن الهمزة ساكنة وقبلها مضموم 

( ( تساؤل : رسمت على الواو لأنها مضمومة وقبلها ساكن 

( ( سئل : رسمت على نبرة لأنها مكسورة وقبلها مضموم 

ملاحظات هامة جدا 

- ( ( إذا وجدت الكسرة على الهمزة أو قبلها ترسم على ياء  مهما كانت الحركة الأخرى

- ( ( إذا وجدت الضمة على الهمزة أو قبلها ترسم على واو بشرط لا توجد الكسرة

- ( ( إذا وجدت الفتحة على الهمزة او قبلها ترسم على ألف بشرط لا توجد كسرة أو ضمة 

( ( لاحظ : 

مـُلـِئَ : رسمت على ياء لوجود الكسرة قبلها وهي مفتوحة (الكسرة تغلب كل الحركات)

مـَلـَأَ : رسمت على ألف لأنها مفتوحة وما قبلها مفتوح (الفتحة تغلب نفسها والسكون) 

مـَوْئِل ، لُؤلُؤ ، لَألَأ ، لَألِئ وهكذا 

4) إذا تطرفت الهمزة بعد حرف ساكن ترسم على السطر : سماء ، شيء ، كفْء ، بدْء ، برْء ، موبوء

الهمزة المتطرفة لها حالات 

( ( الحالة الأولى : إذا أضيفت إلى ياء المتكلم ترسم دائما على نبرة : سمائي ، كفئي ، بدئي 

( ( الحالة الثانية : إذا أضيفت إلى ضمير غير ياء المتكلم فإنها ترسم على حرف من جنس حركة إعرابها 

سماؤهم في حالة الرفع - سماءهم في حالة النصب - سمائهم في حالة الجر 

الكشف في المعجم   

أولا : خطوات يجب اتباعها 

- الجمع نأتي بمفرده وما لحقته علامة التأنيث نحذفها 

- الحروف الزائدة نحذفها ، وما حذف من أصل الكلمة نرده 

- نرد حروف العلة إلى أصلها ولا يوجد في المعجم حرف الألف 

ثانيا : أنواع المعاجم 

المعجم الوجيز أو الوسيط :  وطريقة الكشف فيهما نحدد (فعل) ونقول في باب الفاء فصل العين مع اللام 

القاموس المحيط :  وطريقة الكشف فيهما نحدد (فعل) ونقول في باب اللام  فصل الفاء مع العين

ثالثا : طرق لرد حرف العلة إلى أصله 

- ( ( الطريقة الأولى : أن نأتي بالكلمة على وزن (فَعْلَة)  نحو : قام  على وزن فعلة (قومة) 

- ( ( الطريقة الثانية : أن نأتي بالمصدر على وزن (فَعْل)  نحو : باع .. بيعا 

- ( ( الطريقة الثالثة : الإسناد إلى نون النسوة : قضى .. النساء قضين 

- ( ( الطريقة الرابعة : جمع التكسير مع الأسماء نحو باب .. أبواب ، ناب .. أنياب 

- ( ( الطريقة الخامسة : صورة الفعل المضارع مع الحفاظ على فتح حرف المضارعة 

( ( اتبع الآتي 

( ( الكلمات على مثال ( صفة ، سمة ، ثقة) مادتها تبدأ دائما بحرف الواو مع حذف تاء التأنيث (وصف ، وسم) 

( ( الكلمات على مثال (اصطدم ، اضطرب ،اطّلع) اجتماع الصاد ، أو الضاد ، او الطاء مع الطاء دائما همزة الوصل والطاء زيادة تحذف ويبقى (صدم ، ضرب ، طلع) 

( ( الكلمات على مثال (اتَّحد ، اتصل ، اتفق) دائما تحذف همزة الوصل والتاء وتبدأ بالواو (وحد ، وصل ، وفق) ما عدا (اتخذ) أصلها (أخذ) ، و(اتبع) أصلها (تبع) 

( ( كل كلمة تجد فيها ياء أو واو ساكنة سكون ظاهر قبله فتح فهي أصلية نحو (مَوْز ، عَيْن)

( ( كل كلمة أولها ميم مضمومة بعدها واو الميم زائدة والواو اصلها ياء غالبا (موقن ، موسر ) أصلهما (يقن ، يسر) وقد تكون الواو أصلية قليلا نحو (موسعون) أصلها (وسع)

( ( الكلمات على مثال (ميقات ، ميزان ، ميعاد ، ميناء) أصلها (وقت ، وزن ، وعد ، وني) 

( ( الكلمات على مثال ( بناء ، سماء ، فضاء) الألف دائما زائدة والهمزة أصلها واو أو ياء غالبا وقد تكون الهمزة أصلية نحو (براء) 

( ( الكلمات ( ابن ، ابنة ، بنت ، أبناء ) أصلها (بنو) 

ملحوظة هامة جدا 

أيا ما كانت صيغة السؤال في الامتحان عن الكشف في المعجم فلا بد أن تكون الإجابة كالآتي : 

نكشف عنها في مادة ( ف ع ل ) باب   ، فصل ، مع 
الاستفهام المنفي والمثبت
10) الاستفهام إما مثبت أو منفي 

أولا : الاستفهام المنفي يكون مبدوءا بــ ( ألم، ألن، ألا، أليس، أما، ألما )

أمثلته : 

قال تعالى : { أَلَمْ يَأْتِكُمْ رُسُلٌ مِّنكُمْ يَقُصُّونَ عَلَيْكُمْ آيَاتِي }
قال تعالى : { أَلَن يَكْفِيكُمْ أَن يُمِدَّكُمْ رَبُّكُم بِثَلاَثَةِ آلاَفٍ مِّنَ الْمَلآئِكَةِ مُنزَلِينَ } 

قال تعالى : {أَفَلَا يَرَوْنَ أَلَّا يَرْجِعُ إِلَيْهِمْ قَوْلاً }
قال تعالى : { أَلَيْسَ اللّهُ بِأَعْلَمَ بِالشَّاكِرِينَ }
وإجابة هذا السؤال تكون 

( ( الإثبات : نستعمل (بلى) ، ونحذف أداة النفي ويتحول الخطاب إلى تكلم والمضارع بعد (لم) إلى ماض 

( ( النفي  : نستعمل (نعم) ونبقي أداة النفي ويتحول الخطاب إلى تكلم 

مثال : ألم تسمع خبر النجاح 

- الإثبات : بلى : سمعتُ خبر النجاح                       - النفي : نعم : لم أسمع خبر النجاح 

ثانيا : الاستفهام المثبت تكون أداته (هــل ، الهمزة)  

قال تعالى : {هَلْ أَتَى عَلَى الْإِنسَانِ حِينٌ مِّنَ الدَّهْرِ }
قال تعالى : { أَأَنتُمْ أَعْلَمُ أَمِ اللّهُ }
وإجابة هذا السؤال تكون 

( ( الإثبات : نستعمل (نعم) ، ونجعل الجملة مثبتة، ويتحول الخطاب إلى تكلم 

( ( النفي  : نستعمل (لا) ونأتي بأداة نفي مناسبة ،ويتحول الخطاب إلى تكلم 

مثال : هل تقدر قيمة الوقت ؟ 

- الإثبات : نعم : أقدر قيمة الوقت                  - النفي : لا : لا أقدر قيمة الوقت 

إعراب خاصة وخصوصا وبخاصة ولا سيما
5) - لفظ ( خاصة ، خصوصا ، خصيصا ) 
( ( يكثر استعمال (خاصة ، خصوصا)  في الاختصاص  على أنهما (مفعول مطلق) في الغالب؛ ويجوز إعرابها حالًا ويعرب الاسم المختص بعدهما مفعولا به 

مثال : أحب علوم اللغة خاصة (خصوصا) النحوَ
فإذا دخلت عليهما الباء فيقال مثلًا: أحب علوم العربية وبخاصةٍ النحوُ، أو وبخصوصٍ النحوُ، فيكون الجار والجرور خبرًا مقدمًا والنحو مبتدأ مؤخرًا، والجملة حالية.
( ( ملحوظة : هذه الكلمات تعرب حسب موقعها في الجملة في غير الاختصاص 

- هو من خاصة الناس   ( اسم مجرور)    - هذا المال خاصتك ( خبر مرفوع)  - جاء خصوص الملك  (فاعل)
6) - تركيب " لا سيَّما " يعرب على النحو التالي : 

( ( - لا : نافية للجنس لا محل لها من الإعراب عاملة 
( ( - سيَّ : اسم لا منصوب وعلامة نصبه الفتحة الظاهرة        - ما : اسم مبني في محل جر مضاف إليه 

- والاسم الواقع بعد لا سيما في هذه الحالة يعرب خبرا لمبتدأ محذوف ، وإذا كان نكرة منصوبة تعرب النكرة تمييزا 

- يجوز اعتبار "مـا" زائدة لا محل لها من الإعراب وفي هذه الحالة يعرب الاسم بعد "لا سيما" مضافا إليه مجرور 

أمثلة : أقرأ في علوم الدين ولا سيما الحديثُ ، حديثُ ، حديثًا  ( الاسم مرفوع أو منصوب)

- أقرأ في علوم الدين ولا سيما الحديثِ ، حديثٍ (الاسم مضاف إليه مجرور وما زائدة) 

   قواعد استراشادية 

1) - المصدر المؤول أو الصريح يعرب في محل رفع فاعل بعد الأفعال التالية 

(ينبغي - يجب - يجدر - يحسن - يقبح - يقل - يكثر - يشيع - ينتشر - ينحسر ، يجوز ، يلزم ، يمكن )

2) - أي فعل تتصل به ياء المتكلم تعرب ياء المتكلم مفعولا به والاسم بعدها يعرب فاعل

3) - الاسم الواقع بعد ضمائر الغائب المنفصلة يعرب خبر مرفوع 

4) - الاسم الواقع بعد ضمائر المتكلم ، والمخاطب المنفصلة يعرب هذا الاسم مفعولا به في الاختصاص ، ويعرب هذا الاسم خبر مرفوع في غير الاختصاص . 

5) حكم الاسم الواقع بعد ( اسم الإشارة ) : يعرب الاسم الواقع بعد اسم الإشارة حسب موقعه في الجملة سواء كان معرفا بـ( أل ) أو ليس معرفا بها 

أمثلة : قال تعالى : { رَبَّنَا مَا خَلَقْتَ هَذا بَاطِلاً }                     حال منصوبة ، ويجوز نائب عن م . ط 

قال تعالى : { ذَلِكَ الْفَوْزُ الْعَظِيمُ }                                     خبر مرفوع وعلامة رفعه الضمة 

قال تعالى : { قَالَ كَذَلِكِ اللّهُ يَخْلُقُ مَا يَشَاءُ }                           مبتدأ مرفوع وعلامة رفعه الضمة 

- قال تعالى : { وَأُوحِيَ إِلَيَّ هَذَا الْقُرْآنُ لأُنذِرَكُم بِهِ وَمَن بَلَغَ }      بدل مطابق مجرور  

6) يعرب اسم الإشارة واسم الموصول حسب موقعهما في الجملة ، فإذا ارتبط اسم الإشارة واسم الموصول بمعرفة
 قبله يعربان نعتا ، وإذا ارتبطا بنكرة قبلهما يعربان في محل جر مضاف إليه ، وإذا ارتبط اسم الموصول باسم 
إشارة قبله ، وكان اسم الإشارة مبتدأ يعرب اسم الموصول خبر 

أمثلة : قال تعالى : {صِرَاطَ الَّذِينَ أَنعَمتَ عَلَيهِمْ } ..       اسم موصول مبني في محل جر مضاف إليه 

قال تعالى : {فَلْيَعْبُدُوا رَبَّ هَذَا الْبَيْتِ } ..                    اسم إشارة مبني في محل جر مضاف إليه

قال تعالى : {قُلْ مَنْ أَنزَلَ الْكِتَابَ الَّذِي جَاء بِهِ}                 اسم موصول مبني في محل نصب نعت 

قال تعالى : { وَيُنذِرُونَكُمْ لِقَاء يَوْمِكُمْ هَذَا }  ..                     اسم إشارة مبني في محل جر نعت 

7) الاسم الواقع بعد الألفاظ التالية يعرب مضافا إليه ( كل - جميع - نفس - عين - كلا - كلتا - غير - سوي - بعض - مثل - الظروف - أي- دون - ابن - ابنة - ذو- ذوو - أولو - ذات - ذوات) 

تدريبات عامة

تدريب ( 1 )  
( إذا أعجبك الأدب وأحببت أن تكون) أديبا) بارعا فاجتهد واقرأ واكتب وقد يبدأ إنتاجك صغيرا وقد يسير (وئيدا) ولكنه لا يلبث أن يظهر أشجارًا( فروعها) ممتدة ويتفتح أزهاراً رائعة ألوانها فنعم صنيعاً الأدب فما أعظمه و(لاشك) أن الأدب فاق كل المعارف جمالاً )
أ )- أعرب ما فوق الخط .    ب) - استخرج:  - أسلوب مدح ، وبين فاعله    - تمييزاً      - مضارعاً منصوباً 
- أسلوب تعجب وأعرب المتعجب منه  - اسم فاعل عامل وعين معموله  - فعلاً مبنياً وآخر معرباً جـ) - ما كتب إلا مقالة . أعرب مقالة ثم استبدل إلا بغير مرة وعدا مرة مع الإعراب .
د )- صوب الجملة الآتية : (معلموا المدرسة أثبتو جدارة في تقويم سلوك الطلاب)

تدريب ( 2 ) 

( سئل أحد الأدباء عن الدنيا فوصفها قائلاً ما الدنيا إلا بسمة ودموع ؛ بسمة عند اللقاء ودموع عند الفراق فإن أصابك سهم الفراق فعش على أمل اللقاء ) 
أ )- أعرب ما فوق الخط    ب) - استخرج - فعلاً مبنياً للمجهول    - نائب فاعل    - حالاً    - مستثنى 
- أسلوب شرط وحدد أجزاءه  
جـ) - احذف " إن " من الجملة الأولى ، و" ما "  من الجملة الثانية ، وغير ما يلزم
- إنك تصل إلى هدفك بالجد والكفاح .                    - إنما يحقق المتفائلون أملهم في الحياة . 

تدريب ( 3 ) 

( كثيرا ما يخلط الإنسان بين الثقة بالنفس وبين الكبر وهذا خطأ لا شك فيه، فإن الثقة بالنفس (معرفتك بها واعتقادك بقدرتك إزاء ما تنهض به من أعباء، أما الكبر فما هو سوى تعظيم نفسك أكثر مما تستحق والمطالبة بالجزاء بلا عمل، فالثقة - الثقة، وإياك والكبر )
أ ) - أعرب ما تحته خط .                    ب) - اذكر المحل الإعرابي لجملة (لاشك فيه) ، وجملة (تستحق)
جـ) - استخرج من العبارة :    - لا نافية للجنس     - أسلوب إغراء وأعربه - محذراً منه وأعربه                                               - اسمين مبنيين    - معرفتين مختلفتين                        - ضميرين مختلفي المحل وبين محل كل منهما .
د ) - ( تنهض ) اجعل الفعل واجب ممتنع التوكيد بالنون . 
هـ)- كيف تكشف في معجمك عن"  اعتقادك ، المطالبة "  ؟ 
تدريب ( 4 )

( كل إنسان في هذه الحياة قادر أن يصنع حياته فيجعلها غنية أو فقيرة ، وعلى الإنسان أن يتوقع الخير في غده، فالعناية الإلهية لن تحرم إنساناً ثمرة كفاحه. فمن يُرد أن يصنع حياته كما يريد فعليه الابتسام للحياة ، وأن ينظر إليها من جانبها المشرق ، فالتفاؤل التفاؤل أيها الإنسان فإن ذلك يبدد المتاعب الثقال، ويزيد النفس ثقة وعزماً ، ويكشف للإنسان عن جمال الدنيا وبهجتها ) 
أ ) - أعرب ما تحته خط .    ب) - استخرج - مصـدراً لفعـل خماسي    - اسمـاً مقصـوراً       - أسلوب إغراء 
- ممنوعاً من الصرف وبين سبب المنع    - مبتدأ مؤخر - مصدراً مؤولاً  - جواب شرط ، وبين سبب اقترانه بالفاء 
- خبراً لناسخ ، وبين نوعه                        - ضميراً في محل نصب . 
جـ) - امدح " الابتسام "  بأسلوبين مختلفين ، مع ضبط المخصوص .
تدريب ( 5 )

( إن العمل يحفظ كرامة الإنسان ، وينمي شخصيته ، ويقوم سلوكه ، ويرفع مستواه الخلقي ، ويزيد إحساسه بالتضامن مع المجموع ، ويشعره بجدارته في أن يعيش ، وإنه لا شئ أكثر ضرراً على الإنسان ، وأدعى إلى انتشار المفاسد والرذائل من حياة البطالة فحبذا العمل الجاد واعلم بني أن المؤدي عمله يحترمه الناس فهو محمود خلقه دائمًا 
أ ) - أعرب ما تحته خط .   ب) - استخرج - اسم تفضيل واذكر فعله     - مشتقين عاملين وبين معمولهما 
- اسم (لا) النافية للجنس وبين نوعه    - مصدراً مؤولاً وحوله إلى مصدر صريح   - أسلوب مدح ، وبين فاعله                       - تابعين مختلفين                           - مضارعين أحدهما مرفوع وآخر مجزوم 
جـ) - (العمل - البطالة) أغر بالعمل وحذر من البطالة في أسلوبين.
د ) - (يحفظ العمل كرامة الإنسان) . اجعل الفعل المضارع واجب التوكيد وغير ما يلزم .
هـ) - (ما قصرت في العمل فأندم) بين نوع الفاء ، ثم حول الجملة إلى أسلوب شرط .
و ) - (نحن نعرف قيمة العمل) . اجعل الجملة في أسلوب اختصاص واضبط المختص .
ز ) - في أي مادة تكشف في معجمك عن كلمة " التضامن "  ؟ 

تدريب ( 6 ) 

( إن الدول المعروفة قوتها تملك المال الوافر والعلم الغزير وهي بالمال تسيطر على الاقتصاد العالمي وبالعلم تملك أسباب القوة ووسائل التفوق فلا تقدم بدون علم ويحاول العالم الثالث الأكثر تخلفا والضائعة خيراته اللحاق بركب التقدم لينهض من كبوته وينعم بخيرات بلاده الكثيرة فيا زعماء العالم الثالث اسعدوا الشعوب واعملوا من أجل رفاهيتها يعم الخير فما أجمل أن تعيش شعوبكم سعيدة ) 
أ ) - أعرب ما تحته خط .      ب) - استخرج   - لا النافية للجنس وأعرب اسمها                    - اسم تفضيل 
- اسم مفعول عامل وبين معموله                 - اسم فاعل عامل وبين معموله وأعربه 
- مضارع منصوب                                - مضارع مجزوم في جواب الطلب 
جـ) - (لا يدخل الجنة إلا المخلصون) ضع (غير) بدل " إلا " واضبطها .
د ) - (هو الأكبر منزلة) . اجعل الضمير السابق للمثنى بنوعيه .
هـ - ( ( ينهض ) اجعل الفعل واجب التوكيد مرة وجائز التوكيد مرة وممتنع التوكيد مرة 
و ( - " الخيانة "  اجعل الكلمة السابقة مخصوما بالذم في جملة ثانية ثم أعربها 
ز ) - (يغضب ربه - لن ينال رضاه) اربط بين الجملتين بأداة شرط مناسبة وغير ما يلزم 
ح ) بين نوع لا فيما يأتي ، وأعرب ما بعدها : الحاكم العادل محبوب لا مكروه .
تدريب ( 7 ) 

( القواعد الظاهرة المميزة لعصرنا أنك تجد كل من لاقيت يشكو دهره الغني يشكو والفقير يشكو العالم والمتعلم الزوج والزوجة الصغير والكبير كأن الشكوى لازمة من لوازم الحياة وضرورة من ضرورات أي حديث والأدهى أنك تدخل المحاكم فتجد عشرات من الناس يتشاكون تسمع هذا ظلم أخاه وذلك سرق جاره وهكذا تسمع العجب العجاب وترى ما كنت تعجز في الحلم أن تراه أو ليست هذه الظاهرة جديرة بالدراسة المتأنية والمعالجة الخالصة)
أ )- اضبط ما تحته خط       ب) - استخرج - جملة ليس لها محل من الإعراب وبين السبب          - جملة خبر
- ثلاثة معارف مختلفة وبين نوع كل منها       - اسما مقصورا  - اسما مبنياً       - مصدر مؤول وحوله لصريح 
- ضميرين مختلفي المحل   - تابعين مختلفين - مضارعين أحدهما مرفوع بعلامة أصلية وآخر معرب بعلامة فرعية ج ) - " من سعى إلى الحق نال رضا الله " اجعل فعلى الشرط والجواب مضارعين .

د ) - كيف تكشف في معجمك عن " يتشاكون ، جديرة"   ؟
هـ) -  " لولا رحمة الله لهلكنا "  . قدر المحذوف في الجملة السابقة .
و ) - ضع أداة الشرط المناسبة مكان النقط فيما يأتي :  - .......... عمل تقم به ينفعك .
تدريب ( 8 )   
( إن امتزاج الثقافات والتواصل فيما بينها واقع لا يمكن تجاهله ؛ لأنه أمر(تفرضه الحاجة) الإنسانية طلبا لمعرفة ، أو إشباعاً لميل . ولو لا الامتزاج بين الثقافات المختلفة لحرمت شعوب كثيرة أسباب رقيها؛ ولذلك أصبحت الدول أكثر حرصًا على تيسير سبل الاطلاع على ثقافات غيرها.ولاشك في أن لهذا الامتزاج فوائد عظيمة تجنيها الأمم ، إلا أنه لا يخلو من سلبيات إذا لم تدركها الدول باتت خطراً يتهددها ) 
أ ) - أعرب ما تحته خط . ثم بين موقع الجملة التي بين القوسين من الإعراب .
ب) - استخرج من القطعة ما يلي :    - مفعولاً لأجله          - خبرًا لفعل ناسخ 
- مصدرًا لفعل رباعي      - مضارعاً مجزوماً     - خبراً محذوف وجوباً - مصدراً خماسياً 
جـ)- " المثقف لا ينقطع عن الاطلاع " عبر عن مضمون الجملة بـ " لا" النافية للجنس 
د )- اجعل كلمة " فوائد " في جملتين ، بحيث تكون مجرورة بالكسرة ،و مجرورة بالفتحة .
هـ)- (إن زاد الإقبال على الثقافات ارتقت الأمة). اجعل الفعلين مضارعين وغير ما يلزم
تدريب ( 9 ) 

يقول المنفلوطي مخاطباً شعرة بيضاء : ( أيتها الشعرة البيضاء لقد أبغضت من أجلك بياض القمر ذاته ، فمن أي نافذة خَلُصت إلى رأسي ؟ وكيف طاب لك المقام في أرض تخلو من أنيس (يسامرك) ؟ لا ينفعني معك أن أنزعك من مكانك لأنك عائدة إليه لا محالة أنت أثقل الخلائق ظلاًّ ، ولا أرى لك شبيها فيها سوى تلك الحية التي تلج كل جحر فتحسبه بيتها. ومع ذلك فمرحباً بك اليوم ، ومرحباً بأخواتك غدًا ) 
أ ) - أعرب ما تحته خط . وبين الموقع الإعرابي لما بين القوسين .ب) - استخرج من القطعة ما يلي : 
- اسمي فاعل مختلفين    - اسماً للا النافية للجنس ، وأعربه   - مصدراً مؤولاً ، وبن محله الإعرابي        - بدلاً                - اسماً ممدوداً  - خبراً لناسخ وبين نوعه                                             - منادى ، وحدد نوعه 
جـ)- أكمل الفراغ فيما يأتي بما هو مطلوب بين القوسين : 
- يا ………التزم الصدق " منادى علم مفرد "      - أقيم مهرجان ………. " نعت شبه جملة "
د )- " قدم كلا الشهيدين روحهما فداءً للوطن " اجعل ما تحته خط توكيداً معنوياً .

تدريب ( 10 ) 

(يحرص الآباء على أن يأخذوا بيد أبنائهم إلى غد أسعد ، على أن هناك آباء يخطئون في توجيه أبنائهم جهلاً بطبائعهم ، أو اندفاعاً وراء الأحلام ، وخير الآباء من يكشف ميول ابنه ، ويستهدي بما له من مواهب ، حتى يضع خطاه على الطريق الميسر له ، دون أن يدفعه في مسلك لا يقوى عليه أو يحمله على مستوى من الجهد لا تعلو قدراته إليه ) 
أ ) - أعرب ما تحته خط .       ب) - استخرج - ممنوعاً من الصرف ، وأعربه    - نعتاً جملة ، وبين منعوتها 
- فعلاً معتلاً مثالاً  - اسم تفضيل  - اسماً مقصوراً ، واجمعه    - اسم مفعول     - خبراً لناسخ ، وبين نوعه 
- ضميراً في محل رفع وآخر في محل نصب              - مضارعاً مرفوعاً بعلامة فرعية وآخر بعلامة أصلية 
- مضارعاً منصوباً بعلامة فرعية وآخر بعلامة أصلية   - جملة ليس لها محل من الإعراب ، وبين السبب 
جـ) - " من الآباء عدد قليل يخطئون في توجيه أبنائهم " . عبر عن المعنى بأسلوب استثناء 
تدريب ( 11 ) 
( لعل من أسباب نجاح الإنسان في هذه الحياة حرصه على الاستفادة من وقت فراغه ويعرف العقلاء قيمة الوقت غير المستهترين ولا قيمة لوقت يضيع هباء فأكرم بوقت يستفيد الإنسان منه ، ولا حبذا يوم لا يستفيد منه الإنسان فاحرص على وقتك تجنِ ثمار عملك وإياك وتأخير عملك إلى الغد ، فهل أنت غافل فتترك عملك ؟ فإذا لم تكن كذلك فكن الأحرص على انتهاز الوقت )
أ )- أعرب ما فوق الخط .     ب) - استخرج - خبراً لفعل ناسخ ، وبين نوعه - مضارعاً مجزوماً في جواب الطلب
- مصدراً قياسياً ، وزنـه   - متعجباً منه وأعربه - محذراً منه وأعربه - فعلاً للذم ، وبين فاعلـه 

- اسماً للا النافية للجنس   - اسم تفضيل - نعتاً جملة  - اسم فاعل          - فعلاً مضارعاً منصوباً ، وبين السبب 
جـ) - بين نوع " ما"   فيما يأتي وموقعها الإعرابي : 
- ما أشد احتياج الإنسان إلى التفكير                    - هذا ما عناه أحد الفلاسفة 

تدريب ( 12 ) 

" النجاح مرفأ  ( سبله كثيرة ) ، يصل إليه بعد مشقة كل إنسان تسلح بالتفكير السليم ، والرأي السديد والبصيرة النافذة، وقد يخفق الكثيرون في الوصول إليه ، ولا يعزى إخفاقهم إلى نقص في الأموال، إنما (يرجع في الغالب) إلى عجز في العقل ونقص في الإدراك ، والإنسان الناجح ليس هو الذي يبدأ ثم (يقف) إذا اعترضته بعض العقبات ، إنما هو الذي يثابر ويصر على الوصول إلى الهدف إصرار ذوي الإرادة الحديدية 
أ ) - أعرب ما تحته خط . ثم بين المحل الإعرابي لما بين القوسين .
ب) - استخرج من القطعة ما يلي :      - فعلاً مبنياً للمجهول ، وعين نائب الفاعل 
- مفعولاً مطلقاً ، وبَيِّن نوعه  - فاعلاً ، علامة رفعه علامة فرعية   - فعلاً ناسخاً ، وحدد خبره - نعتاً جملة . 
جـ) - أكمل الفراغ بما هو مطلوب بين القوسين :- " .............. الوطن فخر لنا "           ( مبتدأ مصدر مؤول )
- " دخول المنفعة بين الأصدقاء ………. "            ( خبر جملة فعلية )
- " طاقات أمتنا كثيرة ………. محتاجة للاستثمار "  ( حرف ناسخ واسمه ) 
د ) - ابن الفعل للمجهول في: " ساهم العلم في إحداث التقارب بين أقطار العالم " 
هـ) - " كثير من الطلاب يتطلعون إلى التفوق " عبر عن الجملة مستخدماً " كم " وأعرب تمييزها .
تدريب ( 13 ) 

( إن الإصغاء فن ومتعة ، ولا يعرف متعة الإصغاء غير المهتمين بما يسمعون ، فهذا المذيع الذي يتحدث قد لا يجد مصغياً لحديثه والمدرسون حذرون البلهاء الذين لا يصغون ، فسمعاً كلام معلمك والإصغاء وحسن الاستماع ففيهما الفهم والعلم فمن ينصت في وعى يستفد أكثر ونعم الطالب المسجل ما يسمع ، فالإصغاء محبب صنعه وما أجمل احترام المتحدثين بالاستماع إليهم ) 
أ )- أعرب ما فوق الخط .   ب) - استخرج - أسلوب تعجب ، وبين المتعجب منه                   - أسلوب شرط 
- صيغة مبالغة ، وبين معمولها     - اسم مفعول عاملاً ، وأعرب معموله  - اسم فاعل عاملاً ، وبين معموله             - أسلوب مدح ، وبين المخصوص  - مصدراً قياسياً ، وزنه                        - اسماً ممدوداً ، وبين نوع همزته 
- فعلاً مرفوعاً بعلامة فرعية ، وبين السبب         - فعلاً جامداً ، وأعربه .
جـ) - اجعل كلمة  " مبادئ " مجرورة بالفتحة مرة وبالكسرة مرة أخرى .
د )-  " من يتق الله ينج من عذابه " .. ضع " لو " مكان " من " وغير ما يلزم . 

تدريب ( 14 ) 

( إن الحرية محببة إلى النفوس ، ولهذا كانت مطلباً للناس كلهم يحرصون عليه ويسعون لتحقيقه ، وبعض الناس يخطئون فهمها ، وبخاصة الجهلاء فليست الحرية أن يفعل الإنسان ما يشاء ، وإنما الحرية تبعات تلقى
 ومسئوليات تحمل قبل أن تعطي الإنسان حقوقاً ، ولا ينالها إلا من يعمل جاهداً ليحافظ عليها فلا تقصر في المحافظة على حريتك ) 
أ )- أعرب ما فوق الخط .     ب) - استخرج - اسم مفعول ، وبين فعله   - حالاً ، وبين نوعـها   - مستثنى وأعربه 
- مصدراً صناعياً    - اسماً لناسخ     - فعلاً ينصب مفعولين ، وبين مفعوليه   - فعلاً من الأفعال الخمسة وأعربه     - فعلاً مبنيا للمجهول      - نائب الفاعل  - توكيداً ، وبين نوعه                   - مصدراً قياسياً 
- جملة لا محل لها من الإعراب ، وبين السبب 
جـ) - (كلا) اجعلها في جملتين تكون في الأولى منصوبة بعلامة إعراب أصلية وفي الثانية منصوبة بعلامة فرعية .
د ) - (لا تهمل ثروات بلادك لأنه لا خير في شخص لا يحافظ على ثروات بلاده) . بين نوع لا في الجملة السابقة ، وأعرب ما بعدها .
هـ) - اجعل (الاتحاد) مخصوصاً بالمدح بطريقتين مختلفتين .
و ) - اجعل الفعل (يحرر) واجباً التوكيد بالنون ثم جائزاً في جملة أخرى .
ز ) - هات اسم الزمان واسم المكان من الفعل (فاز) في جملتين مختلفتين من إنشائك .
تدريب ( 15 ) 

( إن سرعة الحياة تضع الإنسان وجهازه العصبي تحت تأثير يسبب القلق فيفر إلى راحة غير حقيقية وهي تناول المهدئات وليست المهدئات سوى نوع من الوهم وهم مرهق متناوله والإنسان الحكيم تصرفه هو الأكثر دراية بهذا الوهم ، ونعم ما يقدم للناس النصح قبل استعمال هذه الأدوية ، وما أعظم المتجنبين لها فالحكمة الحكمة والتثبت التثبت عند إقدامك على هذا الوهم )
أ ) - أعرب ما تحته خط .     ب) - استخرج - بدلاً    - مغرى به ، وأعربه              - متعجباً منه ، وأعربه 
- خبراً جملة لناسخ ، وأعربه - اسم تفضيل   - مستثنى - اسم فاعل عاملاً ، وبين معموله   - فعلاً معتلاً ، وبين نوعه                 
- صيغة مبالغة عاملة ، وبين معمولها  - ضميراً في محل جر وآخر في محل رفع    - مخصوصاً بالمدح ، وأعربه 
جـ) - (كم من قصور عبث بها الدهر) استبدل بكم الخبرية كم الاستفهامية واكتب الجملة 
د ) - (ليس العمل المثمر ببعيد عن العلم) احذف حرف الجر الزائد واكتب الجملة صحيحة 
هـ) - (أحترمك بلا شك - أحترمك ولا شك) أعرب كلمة شك في الجملتين .
تدريب ( 16 ) 

" إن النجاح لفظة عذبة الرنين محببة إلى النفوس تحمل معني يتمني الناس جميعهم أن يحققوه ولكن لا يناله إلا من سعي له أعظم السعي ووضع أمام عينه هدفا عظيما وعمل جاهدا للوصول إليه ولا يقاس النجاح في الحياة بمقدار ما جمعه المرء من مال أو أحرزه من شهرة أو جاه وإنما يقاس بمقدار ما قدم من خير للإنسانية وأسهم في جعل الحياة أفضل وأسعد والتاريخ لم يخلد إلا من أبقي وراءه أثرا مضيئا يهدي في ظلمات الحياة )

أ) أعرب ما تحته خط .     ب) استخرج   - جملة تقع نعتا واذكر محله الإعرابي .  - حالا وبين نوعها . - جملة ليس لها محل من الإعراب  - نائبا عن المفعول المطلق 

  - أسلوبا مؤكدا ووضح وسيلة توكيده 

ج) " لا يقاس نجاحك بقدر ما تجمع من مال ، ما أعظم نجاحك إذا ما قدمت الخير للإنسانية    بين نوع " ما " 

د) " تسعى في الخير – تنال الثناء والتقدير " اربط بين الجملتين بأداة شرط جازمة .

هـ) " لولا ......ما تحقق لنا النجاح ، وفي نجاحنا نحن .....سعادة للآباء " 

ضع مكان النقط في العبارة الكلمة المناسبة ثم اضبطها وبين سبب الضبط .

تدريب ( 17 ) 

" إن القوي المشروعة هي الطريق إلى تحقيق الهدف والتحدي في موضعه هو الذي يدفع الإنسان ليصل إلى غايته والإرادة الصلبة هي التي تجعل العقبات تنثني لصاحب العزيمة القوية لولا القوة الذاتية ما استطاع إنسان أن يحقق هدفاً لأنه لا وجود لضعيف أو متخاذل في مجتمع الأقوياء "

أ) أعرب ما فوق الخط .       ب) استخرج - أسلوبا مؤكدا ووضح أداة التوكيد وعملها .

- ثلاثة مشتقات مختلفة ، وبين نوع كل مشتق .  - جملة حذف فيها خبر المبتدأ مع ذكر حكم حذفه وسببه .
- مصدرا وأعرب معموله .      - فعلاً مضارعا منصوبا مبينا سبب النصب وعلامته .
- أن المفتوحة الهمزة مبينا السبب .         - مصدراً مؤولاً وأذكر موقعه من الإعراب 
- فعلاً مجرداً وآخر مزيداً .        - أسلوب نفي ، وبين الأداة وأعرب الكلمة التي بعدها .
- نعتاً مرفوعاً وآخر مجروراً .

ج) " إن الضعيف والمتخاذل .....لا وجود لهما في مجتمع الأقوياء " ضع مكان النقط توكيدا معنوياً وأعربه .

د) اجعل كلمة " اعتزازاً " مفعولا مطلقاً ، ومفعولاً لأجله مرة ، وتمييزاً .

هـ) " إن القوة المشروعة هي الطريق إلى تحقيق الهدف " اجعل النعت الحقيقي نعتاً سببياً وغير ما يلزم .
تدريب ( 18 ) 

" إن البترول ثروة مادية هائلة ، وطاقة ضرورية لبناء الحضارة الإنسانية ، تعمل على تطور الحياة ، ونمو وسائلها وهو مصدر ثروة عظيمة للعرب لو استخدم أفضل استخدام لحققت للأمة العربية كلها الرخاء والازدهار ، وقد عرف العرب قيمته فشرعوا يوجهونه توجيها سليما يعود على أمتهم بالرخاء ويحقق للإنسانية التقدم "

أ) أعرب ما فوق الخط .    ب) استخرج - توكيدا معنويا وأعربه .    - مصدرا وأعرب معموله .
- أسلوب شرط واذكر أداة الشرط ونوعها .         - جملة فعلية مؤكدة وبين أداة التوكيد 
- جملة تقع خبراً لفعل ناسخ وبين موقعها الإعرابي .     - مفعولا مطلقا وبين نوعه .
ج) " تحقيق الخير للأمة العربية " عبر عن معني ما بين القوسين بفعل مضارع واجب التوكيد بالنون مرة وجائز التوكيد مرة أخري .

د ) - " لا تهمل ثروات بلدك ، لأنه لا خير في شخص لا يحافظ عليها "  بين نوع " لا " فيما بين القوسين وأعرب الكلمة التى بعدها .

تدريب ( 19 ) 

" يهب الله لكل أمة في جميع عصورها مصلحين واضحة أهدافهم يبعثون في الأفراد روحا جديدة تغير معالم الحضارة ، وتبشر بطلائع لمستقبل جديد .. وصفحات تاريخنا كله ذاخرة بهؤلاء الرواد الذين لن ترقي البلاد إلا باتخاذهم قدوة بناء مستقبل سعيد " 

أ) أعرب ما تحته خط .   ب) استخرج - نعتا سببيا . و أعربه .    - بدلاً وبين نوعه وإعرابه . - ممنوعا من الصرف - جملة منفية ووضح أداة النفي وعملها .- مصدرا وبين نوعه ووزنه  .    - مشتقين مختلفين وبين نوعهما .
- جملة لها محل من الإعراب وأخري ليس لها محل من الإعراب مع بيان السبب 
ج) - بين الموقع الإعرابي لكلمة : " كل " في الفقرة السابقة .

د) - " المصلح يبعث في الأفراد روحا جديدة " أكد الضمير في هذه الجملة  بكلمة " نفس " 

هـ) - بين حكم تأنيث الفعل فيما يأتي مع بيان السبب .

" لن ترقي البلاد إلا بالمصلحين – البلاد لن ترقي إلا بالمصلحين " 
تدريب ( 20 ) 

" إن الوطن توأم الروح فهو مهد الطفولة ومسرح النشأة عرف فيه الإنسان نور الحياة وحرك  فوق أرضه خطواته الأولى فلا عجب أن سرت محبته في الدم فأقدمت النفوس على التضحية فداء له ولم تتوان في العمل جاهدة لرفعة شأنه وتحقيق آماله ولولا الأوطان ما كان للإنسان انتماء يميز وجوده "

أ) أعرب ما تحته خط .      ب) هات من القطعة - مضارعا مجزوما وبين علامة جزمه .          
- إن المكسورة الهمزة مبينا السبب .- مفعولا لأجله واضبطه .    - كلمة بها همزة وصل وهمزة قطع .
- مبتدأ حذف خبره واذكر حكم الحذف وسببه .     - فعلا مزيداً وآخر مجردا 

- حالا واذكر نوعها وإعرابها                        - مصدراً 
جـ) - " فلا عيب أن سرت محبته في الدم "  بين نوع " لا " ثم أعرب الاسم الذي بعدها .

د) - " من يحبوا أوطانهم يضحوا من أجلها "اجعل "من"موصولة واكتب العبارة صحيحة

هـ) " يضحي المخلصون إلا المقصر " ضع " غير " مكان " إلا " واضبطها مبيناً السبب .

تدريب ( 21 ) 

" منذ مدة طويلة والدول المتقدمة تكافح الضوضاء لأنها اعتبرتها وجها من وجوه تلوث البيئة فهي مصدر الإزعاج للناس في بيوتهم ومقار أعمالهم ولو عرفنا إنها تسبب أمراضا كثيرة وتؤدي إلى شرور عديدة أدركنا واعين ضرورة الجهود التي تبذلها  الدول في هذا الصدد اتقاء شرها " 

أ) أعرب ما تحته خط في القطعة السابقة .                ب)هات من القطعة :

- مفعولا لأجله واضبطه                      - فعلا مجردا وآخر مزيدا 
- بدلا وأعربه وبين نوعه                    - خبراً لناسخ واذكر نوعه وموقعه الإعرابي                     
- حالا و أعربها ووضح نوعها وصاحبها     - أن المفتوحة الهمزة مبينا السبب
جـ) - " تتقي الدول الضوضاء وبخاصة ......... "  ( أكمل باسم مخصوص وأعربه)

لعل الدول المتقدمة والنامية...... تقضيان عليها "    ( أكمل بتوكيد معنوي وأعربه . )

د) - " تكافح الدول الضوضاء إلا المتخلفة " ضع "غير" مكان "إلا" واضبطها وما بعدها 

هـ) " إن المتقدمين مدركون شرورها " ضع " عسي " مكان " إن " وغير ما يلزم .

تدريب ( 22 )

" إن العمل عنوان الحياة وهدف الأحياء به تتقدم البشرية وترقى الحضارة وتبني الحياة وخصوصا الحياة السعيدة ومن طلب العلا فلن يجد له طريقا إلا العمل الجاد الذي يحقق هدفه ويجعله يصل إلى ما يريد ونعم العمل الكفاح في سبيل حرية الوطن ونهضته وتقدمه " 

أ) أعرب ما تحته خط .    ب) هات من الفقرة .- جملة حذف فيها المبتدأ وبين حكم الحذف وسببه .

- أسلوب اختصاص ووضح طريقته وأعرب المختص .   - مصدرا صناعيا ثم أعربه .
- جملة منفية وبين أداة النفي وأعرب الكلمة التي بعدها     - جملة لا محل لها من الإعراب مبينا السبب 
جـ) - بين نوع كل من " ما ، من " في الفقرة وأعرب الكلمة التي بعدهما 

د)  - " الذي يريد المجد و يسعى لتحقيقه قد عرف طريق الوصول إلى هدفه " ضع مكان اسم الموصول أداة شرط جازمة وغير ما يلزم 

هـ) - " ترقي الحضارة بالعمل ....." أكمل الجملة بنائب عن المفعول المطلق 

تدريب ( 23 ) 
" لكل حضارة من الحضارات الكبرى في تاريخ البشرية مقوماتها وأسسها التي تعتمد عليها والحضارة العربية هي إحدى الحضارات الكبرى التي ظهرت في التاريخ وقد عاشت فترة طويلة من الزمن وأثرت في غيرها من الحضارات تأثيرا واضحا بل أن بعض مظاهر الحضارة العربية قد عاش وبقي على مر الأيام أطول مما عاش غيره في جهات أخر من العالم " 

أ) أعرب ما فوق الخط .                            ب) استخرج من الفقرة السابقة .

- خبرا مقدما ن وبين حكم تقديمه وسببه             - مفعولا مطلقا ووضح نوعه وأعربه 
- جملة تقع خبرا لناسخ وأذكر نوعها وموقعها من الإعراب 
- جملة ليس لها محل من الإعراب مبينا السبب .
جـ) " لا تقصر في المحافظة على حضارتك لأنه لا قيمة لشخص لا يحافظ على حضارته " 

بين نوع : " لا " في هذه العبارة وأعرب الكلمة التى بعدها .

د) - " إنما تعرف قيمة الأمة بعظمة حضارتها " أحذف : " ما " وأعد كتابتها صحيحة .

هـ) " لكل حضارة في تاريخ البشرية كلها مقوماتها " أكرب كلمة : " كل " في هذه الجملة 

تدريب ( 24 ) 

" إن الشرف أغلى ما يملك الإنسان في حياته وأسمي ما يتمسك به ويحافظ عليه وإذا ما تهاون في شرفه هان عليه كل شيء بعده ولذلك لا أمان لمن لا يحافظ على شرفه ولا ثقة في شخص يستهين بكرامته فما الحياة كلها إلا شرف وكرامة وعزة وإباء " 

أ) أعرب ما تحته خط .                              ب) استخرج من الفقرة السابقة .

- جملة تقع نعتا وبين موقعها من الإعراب .

- جملة ليس لها محل من الإعراب مبينا لسبب 

- كلمة " كل " في جملتين ووضح موقعها من الإعراب .
- أسلوب شرط وحدد أجزاءه ونوع الأداة فيه .
جـ) - " الذين يفرطون في حريتهم يستهين بهم الناس " ..  بين موقع جملة : " يفرطون"

وجملة " يستهين بهم الناس " من الإعراب مع توضيح السبب .

- ضع مكان الاسم الموصول أداة شرط جازمة وغير ما يلزم .
هـ) كيف تكشف في معجمك عن معني : " أسمي ، يستهين " ؟ 

و) أكمل ما يأتي وأعرب ما تأتي به :           - نعم ما يتمسك به الحر ........

- الإنسان الغيور يدافع عن شرفه .....عليه .

تدريب ( 25 ) 
" إن للسلم الحقيقي مفتاحا واحداً لن تجده إلا في القلب البشري ونزعته الغلابة التي تحمل الإنسان على الحركة الدائبة بغية الوصول إلي الهدف الأسمى للحياة ...وهذه النزعة الغلابة تجعل الإنسان يتطلع إلى الحياة الشريفة والحرية الغالية والعمل بجد وإخلاص " 

أ) أعرب ما فوق الخط .       ب) استخرج    - جملة منفية وبين أداة النفي وعملها .  

- مفعولا لأجله وأعربه .                  - جملة تقع خبراً وأخرى تقع نعتاً كلا منهما .
جـ) " إن للسلم مفتاحاً واحداً " ما سبب كسر همزة "إن" ، أدخل " ما " وأعد كتابة الجملة 

د) - " تجده ، تجعل ، يتطلع " وردت الأفعال في القطعة ، ما حكم تأنيثها مع بيان السبب 

هـ) - " من سمت نفسه إلى الحرية عاش سعيدا في حياته " اجعل فعلي الشرط والجواب مضارعين وغير ما 

و)" لا ينال الحرية إلا من أوتى قدراً من النزعة الغلابة يدفعه إلى التمسك بما يتطلع إليه " 

- اذكر نوع كل من : " لا ، من ، ما " في هذه العبارة . 

- اجعل الفعل المبني للمجهول مبنيا للمعلوم وغير ما يلزم .
ز) " الحرية هدف كل الأحياء " اجعل كلمة " كل " توكيداً معنوياً وغير ما يلزم .

تدريب ( 26 ) 

" لا شك أن لغة الأمة هي الهدف الأول للمستعمر ؛ لأن الشعب لن يتحول أول ما يتحول إلا عن طريق لغته ، ويكون منشأ التحول في أفكاره ، وعواطفه ، وآماله وهو إذا ما انقطع عن نسب لغته ، فقد انقطع عن نسب ماضيه ، وأصبحت قوميته صورة محفوظة في 

التاريخ ، لا صورة محققة في الوجود " 

أ) أعرب ما تحته خط :   ب) استخرج من الفقرة :  - جملة منفية ووضح أداة النفي وعملها               
- أسلوب شرط ، وحدد أجزاءه                 - جملة تقع خبرا ، وبين موقعها من الإعراب        
- أسلوب توكيد ، واذكر أداة التوكيد                 ج)  - اجعل ما يأتي جوابا لقسم وغير ما يلزم : 

- لغة الأمة هي الهدف الأول للمستعمر           - تتحول أفكار الشعب وعواطفه إذا ابتعد عن لغته 

- لا حياة لمن يتهاون في لغته القومية . 

و ) - " لا شك أن لغة الأمة هي هدف المستعمر " لماذا فتحت همزة (أن) في هذه الجملة 

تدريب ( 27 ) 

" إن التاريخ لا يسجل مجرد أحداث تمر بها الأمم ، بل تقرأ بين سطوره كيف تطرد حركته ، وكيف تتصارع العوامل الخفية التي تمور في داخلها ... وهذه العوامل قد تخفي علي العين الكليلة ، لكن البصيرة اليقظة تستطيع أن تنفذ إليها ، فيكون لها دروس وعبر تستفيد منها في الحياة وليس ذلك بصعب علي من يبحث عن العبرة ، ويتطلع إلي العظة " 

أ) اضبط بالشكل ما تحته خط ، مبينا سبب الضبط                  ب) هات من الفقرة : 

- جملة تقع خبر لمبتدأ ، وأخري تقع خبرا لناسخ مع بيان موقع كل منهما من الإعراب . 

- مصدرا مؤولا ، وبين موقعه من الإعراب       - أسلوب توكيد واذكر الأداة وعملها         
- جملة فيها حرف جر زائد ، وأعرب ما بعده      - خبرا مقدما ، ووضح حكم تقديمه وسببه 

جـ) - بين نوع : ( لا ، من ) في الفقرة ، ووضح موقع جملة : ( تستفيد ) من الإعراب . 

د ) - " لعل الدارسين فاهمون حركة التاريخ " ضع (عسي) مكان (لعل) ثم أعد كتابة الجملة صحيحة 

هـ) - كيف تكشف في معجمك اللغوي عن معني : ( تمور ، الكليلة ) ؟ 

و ) - " تتصارع العوامل الخفية في الأمة "  اجعل النعت الحقيقي سبباً ، وغير ما يلزم 

تدريب ( 28 ) 

" اتجه العلم الآن إلي الشمس ، يميط اللثام عما خفي من أسرار طاقتها ، ويكشف عن كل جديد منها يثير العجب ، ويدفع إلي متابعة الجهود كلها ... وقد كشف أن الشمس تحفظ الحياة علي الأرض ، ولولا الحرارة التي تبعثها الشمس من مسافة بعيدة جدا لم تكن هذه الحياة التي نعيشها " 

أ) أضبط ما تحته خط ، وبين سبب الضبط      ب) استخرج - مبتدأ حذف خبره ، واذكر حكم الحذف وسببه 

- كلمة ( كل ) في جملتين ، وأعربها في كل جملة 

- ثلاث جمل لها محل من الإعراب تقع الأولي حالا ، والثانية خبرا والثالثة نعتا ، وبين حكمها من الإعراب 

جـ)  - " لتحقق هدفك بالاجتهاد فما كنت لتحقق هدفك بالكسل " تكرر الفعل ( تحقق ) مرتين ، فوضح نوع ( اللام ) وأعرب الفعل مع كل منهما . 

هـ) - " إن العلم يكشف عن كل جديد " ما موقع جملة ( يكشف عن كل جديد ) ؟ 

و )  - " الشمس تحفظ الحياة علي الأرض كلها " - اجعل كلمة ( كل ) لغير التوكيد وغير ما يلزم ثم أعربها 

- وضح موقع جملة ( تحفظ الحياة ) من الإعراب مع بيان السبب 

تدريب ( 29 ) 

" لا شك أن مجتمعنا المتوثب الذي يعتبر أفراده كلهم عمالا ، سوف يجد من وطنية أبنائه ، ووعيهم ، وإيمانهم ما يحفزهم إلي العمل الجاد مخلصين ، حتى تتكون من مجموع هذه الجهود قوة جبارة تمضي بأهداف البلاد إلي غايتها وتحقق أملها في غد أسعد وأفضل . 

أ) اضبط ما تحته خط ، وبين سبب الضبط                ب) استخرج من الفقرة ما يلي : 

- توكيداً معنويا ، وأعربه                 - حالا وأعربها ، وبين نوعها وصاحبها 

- بدلا وأعربه ، ووضح نوعه            - اسما ممنوعا من الصرف وأعربه واذكر السبب 

- جملة تقع خبرا ، وأخري تقع نعتا وبين محل كل منهما من الإعراب 

جـ)  - وضح نوع كل من ( لا ، ما ) في الفقرة السابقة وأعرب ما بعدها 

د )  - بين حكم تأنيث الفعلين : ( تتكون – تمضي ) مع بيان السبب 

هـ)  - " لا يحقق أهداف البلاد إلا المخلص " ضع (غير) مكان (إلا) واضبطها وغير ما بعدها وبين سبب الضبط . 

و ) - أعرب كلمة : ( تحقيق ) في الجمل الآتية : 

- تحقيق الهدف يسعد صاحبه                   - يحقق المجتهد هدفه تحقيقا عظيما 

- الأحرار كافحوا تحقيقا لآمال بلادهم         - المثابرون أكثر الناس تحقيقا لأهدافهم 

تدريب ( 30 ) 

" إن القومية العربية فكرة حية لأنها تعيش في ضمير قوم أحياء يدافعون عن وجودهم ويذودون عن كيانهم معتمدين على هذا الأساس الروحي الذي يربط بينهم ويؤلف قلوبهم ويميز أمتهم العربية عن غيرها ويجب على أبناء الأمة العربية – وخصوصا الأحرار – العمل على تحقيق هذه الرسالة الكبرى التي تنبعث من قلب هذه الأمة وتجري في دماء أبنائها " 

أ) أعرب ما فوق الخط .       ب) هات         - جملة تقع خبراً ووضح نوعها ومحلها من الإعراب .

- نعتا مفردا وأعربه وآخر جملة وبين محلها من الإعراب                    - اسما مقصورا وثنه .   
- أسلوب تخصيص  و أعرب المختص وظرفا وبين نوعه    - مصدرا     - حالا وبين نوعها و أعربها 

- فعلا مضارعا معربا  بعلامة أصلية وآخر معربا بعلامة فرعية وأعرب كلا منهما 
- أسلوبا مؤكدا واذكر وسيلة التوكيد وعملها            جـ) - " تجري فكرة القومية العربية في دماء العرب " 

- اجعل الفعل في هذه الجملة مؤكدا بالنون توكيدا واجبا 

- وضح حكم تأنيث الفعل " تجري " مع بيان السبب .
د ) - " القومية العربية تعيش في ضمير قوم أحياء يدافعون عن وجودهم " أكد الضمير في الفعلين " تعيش – يدافعون " بكلمة " نفس " وغير ما يلزم .

هـ) - " لا تفرط في قوميتك لأنه لا حياة لمن لا يحافظ على قوميته " 

- بين نوع " لا " في الجملة السابقة وأعرب ما بعدها .

- استعمل " لا " في أسلوب من عندك بحيث تفيد معني آخر .
و ) - " أحب الأحرار قوميتهم العربية ولذا يذودون عنها " ابن الفعل للمجهول وغير ما يلزم وبين نائب الفاعل . 
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